
ХОСТЕЛУ 
ОТКАЗЫВАЮТ  
В ДОМЕ 
Госдума намеревается выселить хосте-

лы из жилых домов. Не успел малый бизнес 
построить эффективную гостиничную нишу 
эконом-сегмента (более 500 хостелов) с 
момента карт-бланша, который ему дали в 
преддверии ЧМ-2018 по футболу, как вла-
сти взяли свои благие пожелания назад. По-
правки в Жилищный кодекс, запрещающие 
использовать жилые помещения в качестве 
мини-отелей, были приняты во втором чтении. 
Депутаты аргументируют свои действия за-
ботой о собственниках жилья, которые, по их 
словам, испытывают неудобства от соседства 
с общежитием.

Но такой довод с легкостью разбивается 
о плюсы, которые дает экономике России в 
целом и жильцам многоквартирных домов в 
частности такой бизнес: в большинстве слу-
чаев владельцы хостелов облагораживают 
подъезд дома, где расположен объект раз-
мещения, а также окружающую территорию. 
Часто при мини-гостиницах появляются не-
плохие кафе и пункты аренды велосипедов. Не 
стоит забывать и о дополнительных рабочих 
местах. Территория «окультуривалась» без 
привлечения бюджетных средств. Вроде бы 
должны быть довольны и местные жители, и 
малый бизнес. Но недовольными почему-то 
оказались депутаты. Не успели бизнесме-
ны отбить вложенные в канун футбольного 
чемпионата средства (открытие хостела об-
ходится примерно в 10 млн рублей), как их 
«теремки» собрались разрушить. Эксперты 
считают, что принятие поправок просто убьет 
в стране малый гостиничный бизнес эконом-
формата.

В общем, получилось очередное государ-
ственное «кидалово»: в канун мундиаля власти 
отчаянно поддерживали тех, кто готов вкла-
дываться в «малую» туристическую инфра-
структуру. И малый бизнес охотно купился и 
встал на хостеловские рельсы. Люди вложили 
деньги, усилия, поверили в 
перспективы, стали стро-
ить планы на будущее. 

Читайте 3-ю стр.
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280  ДНей  остАетсЯ До столетиЯ «Мк»Вот такие «подарки» 
предлагают 
москвичкам перед 
Женским днем.
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  АЛЕНА ХМЕЛЬНИЦКАЯ в новом сериале сыграла 
женщину в поисках счастливой жизни. И нужно при-
знать, что сама Алена многое знает о том, как найти и 
удержать счастье. «МК-Бульвар» обсудил с актрисой 
слонов, йогу и семейную психотерапию.

  ДАНИИЛ ВАХРУШЕВ может считать себя счаст-
ливчиком на проекты и актеров, с которыми он сни-
мался. «МК-Бульвар» обсудил с актером звездные 
нравы, рост, телосложение и китайских девушек.

  А ТАКЖЕ: Елена Малышева жалуется на голод, 
Анастасия Макеева похорошела после развода, 
Филипп Киркоров приучает детей к светской жизни, 
блины со всего света и многое другое.

ЖДЕТ ЛИ ТУРЦИЮ 
ПЕРЕВОРОТ  
ПО-ВЕНЕСУЭЛЬСКИ?

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Иван СТАРОДУБЦЕВ, 

политолог Читайте 3-ю стр.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА, 
корреспондент отдела 

экономики

ЗЛОБА ДНЯ

ЖВАНЕЦКОМУ — 85!
И каждые пять лет  
он присылает в «МК»  
свой рассказ!

ПЕНСИОНЕРАМ ВЕРНУТ 
«НЕДОСЧИТАННОЕ» 

В тексте внесенного в Думу законопроекта 
говорится и о том, как будут делаться выплаты  

с 2020 года 

Читайте 8-ю стр.

Законопроект о новом порядке 
определения размера соцдоплат до 
регионального прожиточного мини-
мума неработающим пенсионерам, 
разработанный правительством 
по поручению президента Путина, 
наконец-то внесли в Госдуму. Мы 
внимательно прочли документ — в 

нем говорится о том, сколько «не-
досчитанных» с 1 января 2019 года 
денег вернут отдельным категори-
ям пенсионеров и на что они смо-
гут рассчитывать в будущем году и 
дальше.

Читайте 2-ю стр.

Восьмое марта уже близко, и москвичи направи-
ли силы и деньги на то, чтобы поздравить любимых 
дам. В столице появилась любопытная тенденция: 
горожане скупают на рынках и в Интернете паке-
ты — точные копии брендовых упаковок. Затем в 
фирменные пакеты кладутся бюджетные подарки 
и преподносятся как приобретенные в люксовых  
магазинах Москвы.

Накануне Международного женского дня кор-
респонденты «МК» узнали, кто продает и для чего 
покупают поддельную упаковку. Перед праздника-
ми прибыль продавцов пакетов увеличивается как 
минимум вдвое: копии разлетаются как горячие 
пирожки.

Читайте 6-ю стр.

На какие хитрости 
пускаются москвичи перед 

Международным женским днем

ПАКЕТ — ЛУЧШЕ 
ДЛЯ ПОДАРКА НЕТ
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ТАНКИ СДУЛО «ВЕТЕРКОМ»
40-летнюю перебежчицу соблазнял не мачо  

из СБУ, а программа «Тебя ждут дома»
Предательство или похищение? 

Судьба перебежчицы, бывшей на-
чальницы штаба танкового бата-
льона 11-го отдельного мотострел-
кового полка ДНР Светланы Дрюк с 
позывным «Ветерок» продолжает 
будоражить умы жителей само-
провозглашенной республики. По 
уверению народной милиции ДНР, 
героиню-танкистку, чей образ лег 
в основу фильма «Ополченочка», 
похитили сотрудники СБУ и теперь 
заставляют ее под давлением да-
вать странные признания на каме-
ру. Однако выступления Светланы 
Дрюк по украинскому ТВ вовсе не 
выглядят вынужденными. 

Читайте 3-ю стр.
Светлана 

Дрюк.

Дежурная бригада: Татьяна КИРСАНОВА, Наталья 
БАЖЕНОВА, Наталья ВЕДЕНЕЕВА, Елена АПРЕЛЬ-
СКАЯ, Татьяна АНТОНОВА и др.

telegram:@mk_srochno ЗА ДВИЖЕНИЕ ПО ВСТРЕЧКЕ ОШТРАФОВАЛИ  
ДАЖЕ ТОГО, КТО ТУДА НЕ ВЫЕЗЖАЛ

Водителя нельзя штра-
фовать за отказ уступить 
дорогу автомобилю, вы-
ехавшему на встречную 
полосу, — к такому оче-
видному на первый взгляд 
выводу пришел Верхов-
ный суд. 

Озвучивать прописные 
истины высшей инстанции 
пришлось по вине перм-
ских гаишников. Дорож-
ные полицейские весьма 
своеобразным способом 
оформили рядовое ДТП. 
Автоледи (автор жалобы 
в ВС) ехала по дороге с 
односторонним движе-
нием. Вдруг навстречу ей 
вылетела машина. Види-
мо, невнимательный ав-
томобилист не разглядел 
знак «кирпич» или решил, 
что ПДД на него не рас-
пространяются. Машины 

столкнулись, участники 
аварии вызвали на ме-
сто наряд ДПС. Однако 
сотрудники правопо-
рядка рассудили очень 
странно. Они не только 
составили протокол за 
выезд на встречку на ви-
новника столкновения, 
но и оштрафовали на 500 
рублей пострадавшую. 
По мнению представите-
лей ГИБДД, дама долж-
на была уступить дорогу 
наглецу, но предпочла 
разбить собственный ав-
томобиль. Местные суды 
тоже встали на сторону 
гаишников — женщина 
проиграла две инстан-
ции в попытках отбиться 
от наказания, которое она 
считала незаконным. Най-
ти поддержку ей удалось 
только в Верховном суде. 

Коллегия высших судей 
разобрала дело заново и 
напомнила, что по закону 
водитель обязан соблю-
дать правила дорожного 
движения, требования до-
рожных знаков, разметки 
и сигналы регулировщи-
ка. Уступить дорогу ав-
томобилист обязан в том 
случае, когда у другого 
транспортного средства 
есть право преимуще-
ственного проезда. Но в 
спорной ситуации у вы-
летевшего под «кирпич» 
водителя такого права не 
было. А значит, и уступать 
проезжую часть автоле-
ди ему была не должна. 
На этом основании ВС 
отменил постановления 
нижестоящих инстанций 
и прекратил дело в отно-
шении дамы. 

ПРИМИРИТЬСЯ С СЕМЬЕЙ 
ГОЛОДНОМУ СОВЕНКУ ПОМОГЛИ 

ЦЫПЛЯТА

Совята начали выпры-
гивать из гнезд в Москве. 
Первых выпавших птенцов 
серой неясыти заметили в 
парках «Фили» и «Остан-
кино». Орнитологи просят 
горожан не уносить малы-
шей домой, так как это мо-
жет навредить им.

Как рассказал «МК» ди-
ректор госпиталя птиц 
Владимир Романов, в мо-
сковских парках обнару-
жили первых в этом году 
совят, выпрыгнувших из 
дупла. В предыдущие 
годы орнитологи фикси-
ровали «первые полеты» 
гораздо раньше — в дека-
бре. Однако конец фев-
раля тоже вписывается в 
период, когда подобное 
поведение у сов считает-
ся вариантом нормы. 

К сожалению, орнито-
логи не успели первыми 
добраться до совенка, 
вылетевшего из гнезда в 
парке «Фили». Охранни-
ки, которые его обнару-
жили, передали малыша 
неизвестным лицам, а те 
унесли его из парка. Спе-
циалисты переживают, 
что птенца забрали для 
какого-нибудь контактно-
го зоопарка, где он будет 

«работать» 
на забаву пу-
блике. После 
такого опы-
та животных 
невозмож-
но вернуть в 
естественную 
среду обита-
ния. 

Совенку, ко-
торого нашли 
в останкин-
ском парке, 
повезло боль-
ше. Орнито-
логи прибы-
ли на место 
и первыми 

обнаружили нахохливше-
гося птенца. Он сидел на 
коряге и пытался слиться с 
окружающим миром. Пер-
вым делом его накормили 
цыплятами, после чего 
сразу вернули в гнездо. 
Родители, увидев перна-
того наследника, очень 
обрадовались, сам сове-
нок тоже начал довольно 
ворковать. Судя по всему, 
взрослые совы столкну-
лись с недостатком про-
питания. Этот факт выну-
дил голодного малыша 
шагнуть в неизвестность 
в надежде самому найти 
ужин. 

Над совиной семьей 
установили шефство. С 
момента обнаружения 
орнитологи регулярно 
наведываются к дуплу и 
подкармливают подопеч-
ных мясом цыплят. Специ-
алисты просят горожан не 
забирать выпавших птен-
цов домой. При встрече 
с маленьким крылатым 
незнакомцем лучше все-
го позвонить в госпиталь 
птиц: врачи прибудут на 
место и окажут пернато-
му помощь, если он в ней 
нуждается. 

ОДИНОЧЕСТВО ВЕТЕРАНОВ СОКРАТИТСЯ НА ДВА ЧАСА
Сиделки для участни-

ков войны начнут прово-
дить с ветеранами боль-
ше времени. Президиум 
правительства столицы 
принял соответствующее 
постановление «О мерах, 
направленных на реали-
зацию Государственной 
программы «Социальная 
поддержка жителей го-
рода Москвы».

Как рассказали «МК» в 
Московском доме вете-
ранов войн и Вооружен-
ных сил, на увеличение 
количества персонала (в 
общей сложности доба-
вят 80 сиделок) и часов 

их работы пойдут 195 млн 
рублей, дополнительно 
выделенные этой орга-
низации. Кроме того, 
благод аря су бсидии 
появится возможность 
взять на попечение еще 
50 инвалидов. Таким об-
разом, число обслужи-
ваемых одиноких участ-
ников войны возрастет 
до 750 человек.

— Сейчас сиделки при-
ходят к ветеранам на 8 
часов в день, — говорит 
начальник отделения на-
домного обслуживания 
Николай Васин. — За это 
время наши работницы 

успевают не только по-
мочь пожилым людям 
со здоровьем и по хо-
зяйству, но и пообщать-
ся. Надо понимать, что 
сиделки предоставля-
ются только одиноким 
пенсионерам, которым 
не с кем даже обсудить 
сериал или разгадать 
кроссворд. Теперь они 
смогут проводить с ве-
теранами 10 часов, при 
этом получая дополни-
тельную оплату труда.

Так же поступающие 
на слу жбу в скором 
времени должны бу-
ду т иметь док умент, 

подтверждающий их зна-
ния о кормлении, уходе 
за инвалидами или про-
ведении элементарных 
медицинских процедур. 
По словам собеседника, 
в столице около 7 тысяч 
ветеранов ВОВ, поэтому 
помощь сиделок полу-
чают лишь те, у кого нет 
родственников, или те, 
у кого все родные сами 
являются инвалидами 
или пенсионерами. По-
мимо этого, Московский 
дом ветеранов оказыва-
ет услугу «санаторий на 
дому» для 6000 лежачих 
ветеранов в год. 

ШАЛУНЬЯ «ВЫРАСТИЛА» ЗУБ  
У СЕБЯ В НОСУ

Бабушкин зуб извлекли 
на днях… из носа малень-
кой девочки врачи детской 
больницы им. Сперанско-
го в Москве. Необычной 
находке очень удивился 
не только доктор, но и 
родители ребенка. Ведь 
обычно маленькие дети 
любят заталкивать к себе 
в нос кусочки еды — горо-
шины, фасоль, хлеб, но 
никак не зубы.

Как стало известно 
«МК», двухлетнюю девоч-
ку привезли в клинику на 
«скорой» вместе с мамой 
и бабушкой. Малышка все 
время указывала пальцем 
на свой нос и говорила 
«бо-бо». Со слов мамы 
выяснилось, что ребен-
ку последние дни трудно 
дышать, особенно правой 
ноздрей. В ходе осмотра 
лор-врач обнаружила в 
носу маленькой пациентки 
инородный предмет бело-
желтого цвета. Специаль-
ным инструментом — но-
совым крючком — доктор 
аккуратно вытащил его и 
очень удивился, увидев 
искусственный зуб. Мама 

с бабушкой удивлены были 
не меньше и даже спроси-
ли врача: «Откуда это он 
мог взяться у ребенка в 
носу?» Позже выяснилось, 
что, по-видимому, этот 
зуб откололся от съем-
ного протеза, который 
носит пожилая женщина. 
А любопытная девочка по-
добрала его с пола и за-
сунула в ноздрю.

По словам оторинола-
ринголога Ольги Рядно-
вой, после удаления зуб 
источал неприятный за-
пах. Это говорит о том, что 
он находился в полости 
носа не менее недели. 

— Инородный предмет 
располагался практиче-
ски у входа в носоглотку. 
В этом случае была опас-
ность его перемещения 
в верхние дыхательные 
пути, что могло привести 
к асфиксии, — пояснила 
она.

После успешного из-
влечения опасной на-
ходки девочку выписали 
из больницы. А мама с 
бабушкой забрали свое 
«богатство» домой.

ПРИНТЕР СТАНЕТ ДЛЯ 
КОСМОНАВТОВ НЕИССЯКАЕМЫМ 

ИСТОЧНИКОМ МЯСА
Непрерывный процесс 

производства мяса для 
питания экипажа на бор-
ту космического корабля 
разрабатывают специа-
листы лаборатории био-
технологических иссле-
дований. 

Проблема производ-
ства мяса на МКС, куда 
периодически прилетают 
с грузом корабли с Земли, 
пока остро не стоит. С на-
чалом же дальних полетов 
она станет актуальной, 
поскольку пополнять за-
пасы провизии будет уже 
затруднительно. Вот тут и 
пригодится биопринтер, 
разработанный россий-
скими учеными.

Этот прибор уже имеет-
ся на станции — в декабре 
прошлого года на нем ста-
вился эксперимент по вы-
ращиванию хрящевой тка-
ни человека и щитовидной 
железы мыши. Получен-
ные образцы доставили 
на Землю, и уже получены 
первые результаты: спе-
циалисты утверждают, 
что клетки внутри напе-
чатанных 12 конструктов 
(образцов тканей) живы, 
у них правильное строе-
ние и форма. Это вдох-
новило специалистов на 
продолжение испытаний, 

в частности, с использо-
ванием клеток мышечных 
волокон говядины, голу-
бого тунца и лосося, из 
которых на 3D-принтере 
планируется получить 
полноценное мясо.

Как сообщил «МК» один 
из руководителей лабо-
ратории Юсеф Хесуани, 
программа эксперимен-
та пока не утверждена, 
предположительно клетки 
отправятся на борт МКС 
в период с августа по 
октябрь.

Для деления клеток в 
космических условиях 
нужна реакторная систе-
ма с водой и порошкоо-
бразным сублимирован-
ным веществом для их 
питания. 

В настоящее время био-
печать мяса производится 
в США и Голландии. Од-
нако, по словам Хесуани, 
в отличие от западных 
биотехнологов наши ис-
пользуют для печати не 
отдельные клетки, а тка-
невые клеточные сферои-
ды — маленькие шарики 
диаметром около мил-
лиметра, состоящие из 
сотни клеток. Им легче 
выстраиваться в подобие 
органа, чем отдельным 
клеткам.

ПРИ ВЫБОРЕ ТУШИ ДЛЯ РЕСНИЦ БЕЗ СТАКАНА  
НЕ ОБОЙТИСЬ

Какой кроющей способ-
ностью должны обладать 
блеск для губ, тушь для 
ресниц и другие средства, 
отвечающие за женскую 
красоту, определили спе-
циалисты в преддверии 
8 Марта. 

ГОСТ распространяется 
на большинство косме-
тических средств, кото-
рыми дамы пользуются 
ежедневно, — тональные 
кремы, базы и основы для 
нанесения макияжа, ру-
мяна, тени для век, блеск 
для губ, тушь для ресниц, 
подводка для глаз и др. 
Согласно стандарту де-
коративная косметика 
на эмульсионной основе 
представляет собой одно-
родную массу, состоящую 
из жировых компонентов, 
масел, эмульгаторов, 
воды, пигментов и краси-
телей, также в нее могут 
входить отдушки. Водо-
родный показатель рН то-
нальных средств, жидких 
теней для век, блеска для 
губ может варьироваться 
от 5 до 8,5. Аналогичный 

показатель жидкой под-
водки для глаз, туши для 
ресниц, в том числе вла-
гоустойчивой и водостой-
кой, составляет от 5,5 до 
8,5. При этом цвет и запах 
подобных косметических 
средств зависит от кон-
кретного наименования 
продукции. 

Как сообщили в ФГУП 
«Стандартинформ», для 
проверки соответствия 
декоративной космети-
ки требованиям ГОСТа 
проводятся испытания 
по нескольким показа-
телям. Так, кроющую 
способность тональных 
средств, румян, жидких 
теней, блеска для губ 
определяют, нанося на 
наружную поверхность 
кисти руки или полоску 
белой бумаги небольшое 
количество средства, 
равномерно распределяя 
его по поверхности пло-
щадью не более 2 кв. см. 
Получившееся покрытие 
должно быть однородно 
окрашенным и легко нано-
симым. Для определения 

кроющей способности 
туши для ресниц ее нано-
сят стержневой щеточкой 
на предварительно обе-
зжиренную спиртом и 
высушенную поверхность 
предметного стекла. На-
несенная тушью полоса 
прорисовывается 2–3 
раза, ее длина 2 см, а 
ширина соответствует 
высоте щеточки. Полу-
чившееся однородное 
покрытие не должно кро-
шиться. А вот для опре-
деления стойкости туши 
для ресниц к воде прово-
дят целое испытание: ее 
наносят на предметное 
стекло и дают высохнуть, 
через 10–20 минут стек-
ло помещают в стакан с 
водой температурой от 
18 до 22 градусов и пе-
ремешивают магнитной 
мешалкой со скоростью 
225 оборотов в минуту. 
Обычная тушь не должна 
смываться с предметного 
стекла в течение одной 
минуты, влагоустойчивая 
— 5 минут, а водостойкая 
— 10 минут. 
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САЖАТЬ И РАЗОРЯТЬ
Депутаты доработали законы о фейк-ньюс  

и неуважении ко второму чтению
За размещение в Интернете заве-

домо недостоверной и потенциально 
опасной информации власти намерены 
разорять штрафами, а за выражение 
«явного неуважения» к обществу и го-
сударству — еще и сажать под арест. 

6 марта Госдума намерена принять во 
втором, решающем чтении законопро-
екты, связанные с именем одного из ав-
торов — сенатора Андрея Клишаса.

Читайте 2-ю стр.
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Т.н. «закон о фейк-ньюс» перво-
начально предлагал блокиро-
вать без суда недостоверную 
общественно значимую инфор-

мацию, распространяемую под видом до-
стоверной, если она создает угрозу жизни, 
здоровью граждан, угрозу массового нару-
шения общественного порядка или обще-
ственной безопасности, прекращения работы 
объектов жизнеобеспечения, транспортной 
или социальной инфраструктуры, а также 
может привести к «наступлению иных тяжких 
последствий». При обсуждении и правитель-
ство, и профильный думский Комитет по ин-
формполитике обращали внимание на до-
пускающие множество разных трактовок 
«иные тяжкие последствия» — и ко второму 
чтению они из текста исчезли. Но зато пере-
чень угроз уточнен и расширился: блокиро-
ваться будет и заведомо фейковая информа-
ция, если она может привести к прекращению 
работы банков, объектов энергетики, про-
мышленности и связи.

Все информационные ресурсы теперь 
решено поделить на три группы.

Т.н. традиционные СМИ, то есть печатные 
газеты и журналы, телевидение, радио, из-
под действия законопроекта выведены: как 
пояснил глава Комитета по информационной 
политике Леонид Левин («СР»), в Законе «О 
СМИ» давно прописаны для них и запрет на 
распространение недостоверной информа-
ции, и ответственность за его нарушение.

Власти, очевидно, озабочены именно 
Интернетом, и потому сайты тех же «тра-
диционных СМИ», как и чисто электронные 
интернет-издания, которые вообще-то тоже 
зарегистрированы по Закону «О СМИ», от 
блокировок и административных наказаний 
не спасаются. Им, правда, дадут возмож-
ность «незамедлительно» самим удалить 
признанный недостоверным и опасным кон-
тент. Если не подчинятся — все заблокирует 
Роскомнадзор. 

И наконец, все остальное незарегистри-
рованное «дикое интернет-поле», если мож-
но так выразиться: его будут зачищать без 
предупреждений. И штрафовать… 

Постановление о привлечении к ответ-
ственности выпишет Роскомнадзор. А Кодекс 
об административных правонарушениях по-
полнится новыми составами. Если заведомо 
недостоверная информация не привела ни к 
каким последствиям, но, по мнению генпроку-
рора, могла привести, гражданина оштрафуют 
на 30–100 тысяч рублей, должностное лицо — 
на 60–200 тысяч рублей, а юрлицо — на 200–
500 тысяч рублей. Для граждан и организаций 
предусмотрена возможность «конфискации 
предмета совершения правонарушения». Если 
результатом распространения «фейк-ньюс» 
станут помехи в работе транспорта, связи и 
т.д. — штрафы вырастают в несколько раз 
(минимальный для граждан — до 100 тысяч, 
для должностных лиц — до 300 тысяч, а для 
юрлиц — до 500 тысяч рублей). Все гораз-
до хуже, если кто-то, предположим, умер, 
заболел, произошло «массовое нарушение 
общественного порядка или общественной 
безопасности»: граждан будут штрафовать 
на 300–400 тысяч рублей, а юрлица — на 
один или полтора миллиона рублей. Такие 
кары грозят и совершившим менее тяжкое 
нарушение, но повторно. Рассматривать ад-
министративные дела станут суды. Гуманные 
депутаты специально прописали: на информа-
цию, размещенную до вступления в силу этого 
закона, санкции не распространяются…

Что касается «неуважения» — внесудебной 
блокировке по той же схеме будет подлежать 
«информация, выражающая в неприличной 
форме, которая оскорбляет человеческое до-
стоинство и общественную нравственность». 
К кому или чему? К «обществу, государству», 
гербу, флагу или Гимну РФ, Конституции РФ 
или «органам, осуществляющим госвласть в 
РФ». Правда, разместившему в Интернете не-
что непотребное впервые дана возможность 
самостоятельно удалить материал в течение 
суток после получения уведомления от Ро-
скомнадзора. «Неуважение» в неприличной 
форме в Интернете будет считаться «мелким 
хулиганством» и караться соответствующей 
статьей КоАП. Судя по размерам штрафов, 
хулиганство в Сети власть считает гораздо 
более опасным, чем хулиганство в обществен-
ных местах: вместо максимального штрафа 
в 2,5 тысячи рублей на первый раз — 30–100 
тысяч, на второй — в 100–200 тысяч, а на 
третий — в 200–300 тысяч рублей. 

Марина ОЗЕРОВА.

ВОЙСКАМ 
ПОТРЕБОВАЛИСЬ 
КРЫЛЬЯ
Военное ведомство примет 
срочные меры
Министр обороны Сергей Шойгу на 
заседании коллегии военного ведом-
ства во вторник, 5 марта, поднял во-
прос о модернизации парка военно-
транспортной авиации и создании 
новых транспортников. Как извест-
но, в реализации этих проектов есть 
проблемы, авиастроители срывают 
сроки выполнения госконтрактов. 
Эксперты рассказали «МК», зачем 
российской армии новые военно-
транспортные самолеты.

Глава военного ведомства обозначил 
ключевые направления в области военно-
транспортной авиации. Это опытно-
конструкторские работы по модернизации 
существующего парка тяжелых военно-
транспортных самолетов Ил-76. Создание 
нового самолета в этой «весовой катего-
рии». Постройка перспективного самолета-
заправщика. А также разработка Ил-112В. 
Коллегия определила «первоочередные меры 
по решению ряда проблемных вопросов, 
связанных со сроками выполнения государ-
ственных контрактов».

Что касается проблем со сроками вы-
полнения госзаданий, то здесь гадать осо-
бо не приходится. Речь — о легком военно-
транспортном самолете Ил-112В, который 
строится на Воронежском авиазаводе. Он 

должен был совершить первый полет еще 
в 2017 году, но до сих пор этого не сделал. 
Мешают технические проблемы.

Ил-112В армии очень нужен, поскольку 
должен прийти на смену старым Ан-24. Этот 
самолет разработки киевского КБ совершил 
первый полет 60 лет назад, в 1959 году. До сих 
пор их в парке ВКС сотни. Заменить старичков 
пенсионного возраста нечем.

Модернизация парка Ил-76 — тоже за-
дача насущная. Старые движки Д-30, которые 
стоят на большинстве наших самолетов, уже 
не соответствуют современным показателям 
топливной эффективности. Их надо менять 
на новые двигатели ПС-90. Заодно требуется 
заменить старое радиоэлектронное оборудо-
вание разработки 30–40-летней давности. 

По образу и подобию Ил-476 с двига-
телями ПС-90 делается новый самолет-
заправщик, который должен прийти на смену 
старым Ил-78.

О том, почему российской армии ну-
жен серьезный прогресс в области военно-
транспортной авиации, «МК» рассказал во-
енный эксперт Алексей Леонков: 

— Без сомнения, России нужны новые 
транспортные крылья. И желательно, чтобы 

они были похожи на тяжелый транспортник 
Ан-124 «Руслан». Эти машины уже доказали, 
что переброска комплексов вроде С-400 в 
Сирию для них не проблема. Тем более такой 
самолет будет незаменим, если вести речь 
о доставке грузов, техники и живой силы 
на северные рубежи нашей страны или в 
Арктику.

Следующие самолеты, которые, по 
мнению Леонкова, очень ждут в военно-
транспортной авиации, — это Ил-112В и Ил-
276. Они претендуют на роль малого и сред-
него авиагрузовиков. Сейчас этим заняты уже 
безнадежно устаревающие «Аны». И новые 
российские военно-транспортные самолеты 
от «Ильюшина» должны их заменить.

В то же время некоторые эксперты «МК» 
пессимистично относятся к судьбе  транспор-
тника Ил-112В. Несмотря на то что его даже 
выкатывали для публичной демонстрации, 
он так и не может подняться в воздух.

— Одни винят плохие двигатели, двигате-
листы кивают на специалистов по винтам… А 
в общем получается, что 112-й так и прикован 
к земле, и когда полетит — неизвестно.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО,
Максим КИСЛЯКОВ.

ГВОЗДИКИ 
БЫ ДЕЛАТЬ ИЗ 
ЭТИХ ЛЮДЕЙ
Коммунисты сочли опасной 
акцию у могилы Сталина — 
может политься кровь
Традиционная акция коммунистов 
по возложению цветов к могиле Ста-
лина прошла во вторник в Москве. 
В ходе акции полицией были задер-
жаны двое молодых людей, которые 
бросили гвоздики к бюсту совет-
ского вождя и начали скандировать: 
«Сгори в аду, палач народов, убийца 
женщин и детей». Депутат Госдумы 
от КПРФ Александр Ющенко, с кото-
рым побеседовал «МК», назвал за-
держанных экстремистами, которые 
хотят, чтобы было как на Украине.

Акция по возложению цветов проводится 
под эгидой КПРФ ежегодно 5 марта — в день 
смерти «отца народов». Небольшой перерыв 
был в 90-е годы, когда акцию запрещали. В 
этот раз на акцию организованно пришло 
около 500 человек. Подтягивались и граж-
дане, пришедшие сами по себе. В какой-то 
момент к могиле подошли парень и девушка. 
Бросив цветы, они выкрикнули пожелание 
Сталину сгореть в аду. После чего были за-
держаны сотрудниками полиции.

Задержанными оказались активисты 
проекта «Декоммунизация» Евгений Сучков и 
Ольга Савченко. Их доставили в ОВД «Китай-
город», где Сучкова сфотографировали «для 
базы». Уже в середине дня обоих отпусти-
ли, составив административные протоколы 
по статье 20.2.2 КоАП РФ («Организация 
массового одновременного пребывания и 
(или) передвижения граждан в общественных 

местах, повлекших нарушение обществен-
ного порядка»). Санкции по этой статье — 
штраф от десяти тысяч до двадцати тысяч 
рублей, или обязательные работы на срок 
до ста часов, или административный арест 
на срок до пятнадцати суток.

Гражданские активисты, выступающие 
против коммунистической идеологии, прово-
дят свою акцию у могилы Сталина второй год. 
Одним из зачинателей ее был «православ-
ный» активист Энтео, муж одной из «Пусси 
Райот», осужденной за панк-молебен в храме 
Христа Спасителя.

— Проект «Декоммунизация», который 
представляют эти двое задержанных, очень 
активно реализовывался на Украине с 2014 
года. Мы видим, к чему это привело. Когда 
начали с таких же примерно акций, а закон-
чилось все падением памятников Ленину, 
нашим воинам-освободителям. По всему 
Донбассу течет кровь. К этому все и придет, 
если не остановить сейчас этих двух-трех 
оголтелых людей. Если это жестко не пре-
секать, то завтра будет литься кровь по всей 
стране. Те, кто у нас сегодня воюет со Ста-
линым, а со Сталиным воевали и Бандера, 
и Шухевич, и Гитлер, — они встают на эти же 
примерно ступени. А у нас с каждым годом 
все больше и больше цветов несут к могиле 
Сталина. Потому что его личность сейчас 
очень востребована и очень популярна в 
первую очередь среди молодежи.

Впрочем, это личные оценки члена КПРФ. 
Другую картину насчет востребованности 
личности Сталина дает социология. Так, 
согласно прошлогоднему опросу «Левада-

центра», количество россиян, относящихся 
к Иосифу Сталину безразлично, выросло 
до 31%. В 2–3 раза за два года выросло и 
число граждан, затрудняющихся ответить на 
конкретные вопросы о Сталине как «мудром 
руководителе», лидере, который «придет и 
наведет порядок». Причем больше всего за-
труднившихся — среди молодых людей от 18 
до 27 лет. 44% опрошенных винят Сталина в 
уничтожении миллионов невинных людей.

Дмитрий ПОПОВ.

c 1-й стр.
В недавнем Послании Феде-
ральному собранию президент 
назвал проведенную с 1 января 
индексацию страховых пенсий 

«не очень хорошим примером».
Многие пенсионеры, которые раньше 

получали социальную доплату к страховой 
пенсии до уровня прожиточного минимума 
пенсионера в своем регионе, констатировал 
Владимир Путин, «почувствовали себя об-
манутыми». Потому что не увидели никакой 
прибавки от индексации пенсии на 7,05% с 1 
января либо прибавка эта оказалась намного 
меньше их ожиданий. Президент повелел 
пересмотреть порядок расчета социальной 
доплаты.

«МК» уже обращал внимание на то, что 
вообще-то ничего экстраординарного в этом 
конкретном году с результатами индексации 
не произошло, потому что порядок расчета 
размера соцдоплаты не менялся вот уже 10 
лет — с тех самых пор, как она появилась.

Единственная особенность этого года 
— в завышенных ожиданиях части пенсионе-
ров, которые в процессе принятия закона о 
повышении пенсионного возраста несколько 
месяцев слышали с экранов телевизоров 
от политиков и чиновников: благосостояние 
ощутимо вырастет, хотя кому-то после по-
вышения пенсионного возраста придется 
поработать подольше.

Закон «О государственной социальной 
помощи в РФ» гарантирует социальную до-
плату к начисленной страховой пенсии тем, 
чья пенсия не дотягивает до регионально-
го прожиточного минимума пенсионера 
(ПМП).

На 2019 год федеральный ПМП установ-
лен в размере 8848 рублей в месяц.

В 52 регионах местный ПМП установлен 
ниже федерального уровня, как и в прошлом 
году. В 16 регионах — выше (среди них Москва, 

Чукотка, Магадан, Сахалин, Московская об-
ласть и ряд других). В остальных регионах 
ПМП установлен на уровне федерального (в 
Санкт-Петербурге, например).

Иногда региональные ПМП не соответ-
ствуют реальным — проблему в правитель-
стве осознают, и сейчас в Минтруда готовится 
проект закона об изменении расчета этого по-
казателя. Понять «шкурные» интересы регио-
нальный властей легко, если вспомнить, что по 
закону доплаты малоимущим пенсионерам до 
уровня федерального ПМП осуществляются 
из федерального же бюджета, а если регио-
нальный ПМП превышает федеральный — это 
превышение обязан оплатить региональный 
же бюджет.

А теперь важная деталь: при опреде-
лении, кому положена социальная доплата, 
а кому нет, учитывается т.н. «общая сумма 
материального обеспечения пенсионера». 
То есть положенная страховая пенсия плюс 
ежемесячная денежная выплата (ЕДВ), ко-
торую получают некоторые льготники, плюс 
дополнительные меры социальной поддержки 
(федеральные и региональные). Так и будет.

Но сейчас, если все это вместе взятое, 
после проведенных ежегодных индексаций, 
ниже регионального ПМП — доплата поло-
жена, если выше — нет.

А с 1 января 2019 года задним числом 
правительство предлагает при определении 
того, кто имеет право на доплату, а кто нет, 
не учитывать проведенные в текущем году 
индексации. То есть человек станет получать 
ежемесячно региональный ПМП плюс сумма 
индексации.
Как считают сейчас? Предположим, не-
работающий пенсионер до 1 января 2019 
года получал пенсию 8 тысяч рублей в месяц. 
Льготником он не является, то есть ЕДВ не 
получает. Других пособий — тоже.

В д анном регионе, полож им, 

региональный ПМП равен федеральному 
(8848 рублей). Значит, гражданину допла-
чивают до этого уровня.

С 1 января его пенсию проиндексировали 
на 7,05%, что дало 564 рубля прибавки. Но наш 
пенсионер не почувствовал этой прибавки 
вовсе, потому что федеральный бюджет до-
платил ему до уровня регионального ПМП 
меньше, всего 284 рубля, и он получил те же 
8848 рублей в месяц, что получал бы безо 
всякой индексации!

По новым правилам, предписывающим 
индексации пенсий и ЕДВ в текущем году вы-
плачивать СВЕРХ регионального прожиточно-
го минимума, в нашем примере малоимущий 
россиянин должен получать на руки ежеме-
сячно 8848 рублей плюс 564.

Сейчас на улице март. В тексте внесен-
ного документа предписано пересчитать 
и выплатить все положенное тем, кого это 
касается, задним числом — с 1 января 2019 
года и в срок до 1 июля 2019 года.

Обойдется данная мера по борьбе с бед-
ностью федеральному бюджету в этом году 
в 19 млрд рублей, утверждает финансово-
экономическое обоснование к правитель-
ственной инициативе. Но никаких более под-
робных расчетов в пакете документов нет.

Руководство Пенсионного фонда ранее 
говорило, что право на пересчет и доплаты 
получат около 4 млн человек — 12% нерабо-
тающих пенсионеров страны. Если вспомнить, 
что при принятии бюджета ПФ там прогнози-
ровали число получателей социальных доплат 
в количестве 3,8 млн человек, можно предпо-
ложить: увеличение количества получателей 
доплат будет вызвано тем, что право на них 
получат те, чьи пенсии после индексации с 1 
января стали равны региональному ПМП или 
чуть выше него, и кто право на доплату, таким 
образом, утратил. Теперь, надо полагать, им 
тоже сначала доплатят до регионального ПМП, 
а индексация пойдет сверх.

Самое интересное — что же будет даль-
ше. В 2020-м и последующие годы.

Суммы индексаций страховых пенсий 

и ЕДВ «будут учитываться при пересмотре 
размера социальной доплаты к пенсии в свя-
зи с изменением ПМП в следующем году. 
Вместе с тем в следующем году сверх ПМП 
также будут выплачиваться суммы текущих 
индексаций». Так описывает будущее пояс-
нительная записка.

В тексте же самого законопроекта рас-
шифровывается: при подсчете общей сум-
мы материального обеспечения пенсионера 
(право на соцдоплату, напомним, имеют лишь 
те, у кого эта сумма меньше регионального 
ПМП) размеры пенсий и ЕДВ включаются 
«с учетом их индексации (корректировки) в 
предыдущем году».

И федеральный, и региональные ПМП 
от года к году у нас, как правило, меняются 
несущественно.

Например, в 2016 году по сравнению с 
2015-м федеральный ПМП, на который ори-
ентируются очень многие субъекты РФ, вырос 
на 1642 рубля, но это были кризисные годы, 
девальвация, рост цен…

В 2017 году федеральный ПМП оказался 
на 263 рубля меньше, чем в 2016 году, в 2018 
году он опять вырос на 168 рублей, а в 2019 
году — еще на 122 рубля…

Значит, если в 2019 году пенсия нашего 
пенсионера вместе с индексацией составила 
8564 рубля, а живет он в регионе, где ПМП 
на 2020 год утвердят равным 8500 рублей в 
месяц, этот пенсионер лишится в следующем 
году права на социальную доплату. И будет 
получать только пенсию — проиндексирован-
ную, как обещает сейчас закон о повышении 
пенсионного возраста, на 6,6%, то есть около 
9164 рублей в месяц.

А если в родном регионе нашего пенсио-
нера ПМП составит в 2020 году, скажем, 8900 
рублей, то право на социальную доплату не 
утратит. И будет получать 8900 рублей плюс 
индексацию в 6,6% от размера пенсии, то 
есть плюс 564 рубля…

Можно не сомневаться: с принятием за-
конопроекта Госдума затягивать не станет.

Марина ОЗЕРОВА.

ПЕНСИОНЕРАМ ВЕРНУТ «НЕДОСЧИТАННОЕ» 

Легкий 
транспортник  
Ил-112В пока 
никак  
не оторвется  
от земли.
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В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ ПРОСТИЛИСЬ С ЖОРЕСОМ АЛФЕРОВЫМ

ДЖОННИ ДЕПП ОБВИНИЛ ЭКС-ЖЕНУ В ИНТРИЖКЕ С ИЛОНОМ МАСКОМ

Во вторник, 5 марта, 
Санкт-Петербург прощал-
ся с лауреатом Нобелев-
ской премии по физике 
Жоресом Алферовым. 
Сотни петербуржцев вы-
строились вдоль Универси-
тетской набережной ко входу 
в здание Академии наук, где 
в зале проходило прощание с 
академиком. Простые смерт-
ные, благодарные Алферову 
за сохранение российской 
науки, стояли на улице под 
снегопадом. В самом здании 
на церемонии присутствовал 
президент РАН Александр 
Сергеев, который в памятной 

речи помянул недобрым сло-
вом реформу Академии наук. 
«жорес Иванович активно 
защищал позиции россий-
ской науки, в том числе когда 
ученые массово уезжали из 
страны, — отметил Сергеев. 
— Если бы не было жореса 
Ивановича, ситуация в науке 
была бы намного хуже. Са-
мым правильным увековече-
нием его памяти станет вос-
становление Петербургского 
научного центра РАН как 
структуры. Мы с ним вместе 
за это боролись». Высказал-
ся на прощании с ученым и 
врио губернатора Петербурга 

Александр Беглов, припом-
нив, что Алферова он знает 
давно и что они «часто треща-
ли с ним то в самолете, то в 
поезде. Он говорил о физике, 
научных открытиях, поддер-
живал беседу о литературе». 
Способность Алферова со-
хранить российскую науку в 
90-е Беглов назвал научным 
подвигом. В последние 
минуты прибыл на прощание 
глава КПРФ Геннадий Зюга-
нов (Алферов был депутатом 
Госдумы от коммунистов). 

Федеральная служба ис-
полнения наказаний опро-
вергла информацию о том, 
что футболист Александр 
Кокорин, арестованный по 
обвинению в хулиганстве, 
получил серьезный ожог 
ноги в СИЗО №2. «Адво-
каты Кокорина заявляют, 
что чуть ли не ампутация 
конечности грозит футболи-
сту, — прокомментировал 
«МК» заместитель директора 
ФСИН Валерий Максименко. 
— Поясняю: нога не в таком 
ужасном состоянии, как они 
говорят. Ожог от электро-
фореза сравним с покрас-
нением после горчичников. 
Онемение конечности — если 
оно, конечно, есть — может 
быть от того, что он мало 
двигается в СИЗО».

Громкий развод актера 
Джонни Деппа с Эмбер 
Херт вылился во взаим-
ные судебные иски. Херт 
подала в суд на бывшего 
мужа за то, что он якобы ее 
избивал. Депп ответил на это 
встречным иском за клевету. 
Адвокаты актера потребова-
ли от экс-супруги $50 млн за 
ущерб, нанесенный его репу-
тации. В исковом заявлении 
сказано, что Херт выступи-
ла с обвинениями, чтобы 
заработать популярность 
накануне премьеры фильма 
с ее участием. Депп также 
утверждает, что актриса 
завела роман с основателем 
компании Tesla Илоном Ма-

ском спустя месяц после их 
свадьбы. Судя по всему, Депп 
пытается перевести стрелки 
на Маска: в иске сказано, что 

бизнесмен приходил к Херт 
поздно ночью, а на следую-
щий день она появилась на 
публике с разбитым лицом. 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Гомосексуалист из Великобритании притво-
рился женщиной, чтобы не шокировать род-

ственников мужа. Рой Сингх начал встречаться с будущим 
женихом в 18 лет, а через два года тот сделал ему пред-
ложение. Через несколько дней «невесте» позвонила мать 
мужчины и попросила на свадьбе и некоторое время по-
сле нее выдавать себя за девушку. Сингх согласился, но 
сбежал из дома мужа через несколько месяцев после бра-
косочетания, не выдержав жизни в чужом обличье.

В РОССИЮ ВЕРНУТСЯ ВЫТРЕЗВИТЕЛИ?
Сенаторы разрабатывают 
законопроект о возрож-
дении системы вытрезви-
телей, при этом их услуги 
будут платными. Об этом 
рассказал один из разработ-
чиков закона, председатель 
Комитета Совета Федерации 
по социальной политике 
Валерий Рязанский.
Закон предоставит ре-
гиональным властям 
возможность открывать вы-

трезвители в рамках частно-
государственного и частно-
муниципального партнерства. 
Это предполагает внесение 
изменений в некоторые за-
коны, например, об общих 
принципах организации мест-
ного самоуправления.
«Закон о социальном 
обслуживании граждан 
не позволяет брать сред-
ства за услугу, которую 
они не просят», — пояснил 

Валерий Рязанский. Чтобы 
приведение подвыпивших 
граждан в чувство не легло 
на плечи налогоплатель-
щиков, следует «придать 
региональным учреждениям 
такую правовую форму», 
которая позволяет брать за 
эту услугу деньги, полагает 
сенатор. Он надеется, что 
законопроект будет внесен 
на рассмотрение Госдумы в 
течение весенней сессии.

РЕЙТИНГ

Forbes НАЗВАЛ САМЫх БОГАТЫх ЛЮДЕй МИРА
Лидером нового рейтин-
га самых богатых людей 
мира, который регулярно 
составляет Forbes, вто-
рой год подряд стал глава 
компании Amazon Джефф 
Безос. Его состояние из-
дание оценило в $112 млрд, 
что значительно больше, чем 
у второго номера рейтинга 
Билла Гейтса — $90 млрд. 
Заметим, что основатель 
Microsoft, до наступления в 
прошлом году «эры Безоса», 
стоял на вершине 12 лет 
подряд. Самой богатой 
женщиной планеты признана 
наследница французской 
косметической империи 
L’Oreal Франсуаза Бетан-
кур Майерс с состоянием 
в $49,3 млрд. Майерс — 
единственная дочь Лилиан 
Бетанкур, которая сама в 
80–90-х годах прошлого 
века 14 лет подряд воз-
главляла список богатейших 
дам мира. В общем списке 

миллиардеров Майерс на-
ходится на 15-й позиции. 
Заметим, что уже в сле-
дующем году лидеры 
рейтинга могут смениться, 
и причиной тому вовсе не 
успехи-неудачи в бизнесе, а 
амурные скандалы Безоса. 
Он был пойман на обмене 
интимными фотографиями 
с актрисой Санчес, после 
чего его супруга Маккензи 
инициировала бракоразвод-
ный процесс. При этом она 

надеется отсудить половину 
состояния мужа. Если ей 
это удастся, то именно она 
станет богатейшей женщи-
ной планеты, а сам Безос 
потеряет лидерство в общем 
списке. 
Традиционно присутствуют 
в рейтинге и россияне, бо-
гатейшим из которых на сей 
раз назван глава компании 
«Новатэк» Леонид Михельон 
с состоянием $24 млрд (32-е 
место).

КАК ВЫБРАТЬ ЦВЕТЫ К 8 МАРТА
Бутон цветка:
+ полураскрытый, плотный на ощупь;
–  полностью раскрытый, мягкий на 
ощупь.
Лепестки:
+ эластичные, держат форму бутона;
–  увядшие, легко осыпаются.
Стебель:
+ крепкий, в меру сочный, светлый срез;
–  сухой, слишком мягкий, темный срез.

ЧТОБЫ БУКЕТ ПРОСТОЯЛ ДОЛЬШЕ, 
СЛЕДУЙТЕ РЕКОМЕНДАЦИЯМ:
1. Не оставляйте цветы без воды 
надолго. Для транспортировки 
используйте специальный 
флористический контейнер.
2. Защитите букет от неблагоприят-
ных погодных условий с помощью 
бумаги или пленки. 
3. Избегайте перепада температур. 
Войдя в помещение, не распаковы-
вайте букет сразу, дайте цветам 
постепенно согреться.

ПЕРЕД ТЕМ КАК ПОСТАВИТЬ 
БУКЕТ В ВАЗУ:

� Подрежьте стебли так, 
чтобы улучшить снабжение 
цветка водой, и удалите 
нижние листья;
� Растворите в воде 
специальное средство или 
щепотку сахара для 
сохранения свежести 
цветов.  

НОГА КОКОРИНА НЕ ТАК 
ПЛОхА, КАК КАЖЕТСЯ 

ДОНОРСКИЕ КЛЕТКИ 
СТАЛИ ЛЕКАРСТВОМ  
ОТ ВИч?
В Британии вылечили па-
циента с ВИЧ. Он проходил 
лечение от рака в Лондоне, 
в рамках которого ему пере-
садили стволовые клетки 
от донора, обладающего 
врожденным иммунитетом к 
ВИЧ. Это помогло больному 
излечиться как от рака, так 
и от ВИЧ. Это второй случай 
в истории, когда транс-
плантация клеток позволи-
ла добиться длительного 
улучшения состояния ВИЧ-
инфицированных. Однако 
врачи говорят, что такое 
лечение подходит не всем: 
трансплантация довольно 
опасна и проводится, только 
когда у раковых больных нет 
другого выхода. Кроме того, 
они не считают это полным 
излечением, называя лишь 
длительной ремиссией. Тем 
не менее специалисты ве-
рят, что случай лондонского 
пациента поможет найти ле-
карство от ВИЧ в будущем. 

ПОДРОБНОСТИ на сайте 
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Джефф Безос.
Франсуаза 
Бетанкур Майерс.



бумажками гонять не будут, она пойдет по 
вип-программе, тем более что она такая не 
первая. На украинскую сторону перебегали 
не только заместители командиров полков, 
СБУ переправляла через фронт и целых ми-
нистров ДНР. 

Летом 2018 года на украинскую сторону 
контрразведка СБУ вывела бывшего министра 
культуры и туризма ДНР Юрия Лекстутеса, 
он тоже давал интервью украинскому теле-
видению. Довольно громко СБУ подавала и 
переход бывшего министра «аграрной по-
литики и продовольствия ДНР». Фамилию 
поначалу не называли, но она угадывалась 
— темнокожий выпускник донецкого вуза 
министр Алию Камара пробыл на должности 
три недели и потом очень долго сидел в до-
нецком СИЗО при Александре Захарченко. 
Ареста в Донецке, кстати, в свое время не 
избежал и Юрий Лекстутес. Так что до сих 
пор СБУ добывала из Донецка бывших и очень 
обиженных властью министров.

Танкистка «Ветерок» — гораздо более 
серьезный прокол контрразведки и МГБ ДНР, 
она была действующим заместителем ко-
мандира танкового полка, имела доступ ко 
многим секретным документам. И что важно 
— она не имела «довоенной истории», а зна-
чит, не была особо заметна органам. 

Арестованные в ДНР «агенты СБУ», как 
правило, имеют довоенную историю работы 
в Партии регионов или структурах Рината 
Ахметова. В конце февраля был арестован 
за «связь с СБУ» самый высокопоставленный 
чиновник ДНР с довоенной историей. Николай 
Николаевич Загоруйко был начальником де-
партамента правительства, одно время был 
даже управделами Совмина ДНР, но до войны 
он был депутатом, руководителем фракции 
Партии регионов в Донецком областном со-
вете, и в этом качестве он стал самым высо-
копоставленным представителем донецкой 
элиты, пошедшим работать в ДНР. 

Между тем Светлане Дрюк на украинской 
стороне вряд ли придется легко. Это для 
СБУ она удачный проект. Националисты же 
в соцсетях наперебой обсуждают ее подви-
ги под Дебальцево и Широкино, где она из 
танка «не по воробьям стреляла». Ее любов-
ная история вряд ли станет для радикалов 
индульгенцией. 

Артур АВАКОВ, Дмитрий 
ТРОФИМЕНКО, Дарья ЗЕЛЕНСКАЯ.

Отработанный американцами во многих 
уголках мира сценарий свержения законной 
власти изнутри сегодня разворачивается в 
Венесуэле на глазах у всего международного 
сообщества. Это излюбленный американ-
ский подход к тем странам, которые, имея 
стратегическое значение для Вашингтона, 
позволяют себе выпасть из американской 
обоймы. Турецкая Республика довольно дав-
но раздражает США своими попытками выйти 
из-под плотной американской опеки и занять 
более независимое положение в своем ре-
гионе. Но именно российско-турецкая сделка 
по поставкам Анкаре российских систем ПВО 
С-400 грозит в 2019 году стать поворотной 
точкой.

Напомним, что официальное объявление 
о подписании российско-турецкого согла-
шения прозвучало в сентябре 2017-го, со 
сроком поставки российских систем в Турцию 
осенью 2019 года. Теперь же речь и вовсе 
идет об июле. По мере того как неумолимо 
приближается этот «час икс», по экспоненте 
нарастает градус американского давления 
с тем, чтобы заставить турок расторгнуть 
сделку с Россией. Множится число скан-
далов, прорывающихся в турецкие СМИ, в 
связи с новой порцией заявлений очередного 
американского чиновника в адрес турок, с 
запугиванием теми или иными страшными 
последствиями.

Турецкая заинтересованность россий-
скими системами ПВО — сначала С-300, а 
потом и С-400 — насчитывает не один год. 
Но поверить в то, что стороны смогут дого-
вориться, не мог почти никто. 

На Западе к российско-турецкому со-
глашению, вплоть до последних недель, от-
носились как к блефу и шантажу со стороны 
Анкары, целью которого является раскрутить 
западных партнеров на какие-либо уступки в 
свою пользу. Да и прецедент имелся: в 2015 
году Турция, под американским давлени-
ем, отказалась от закупки у Китая зенитно-
ракетного комплекса HQ-9 стоимостью в 3 
млрд долларов.

Тем не менее время идет, а контракт 
по С-400 не только не расторгается, но и 
сроки поставки по нему сдвигаются влево. 
О своей полной приверженности российско-
турецкой сделке заявляют чуть ли не каждый 
день президент Турции Эрдоган, министр 
обороны Акар и министр иностранных дел 
Чавушоглу.

В чем же заключался западный просчет, 
из-за которого машина давления на Турцию 
так медленно набирала обороты, а пробужде-
ние только-только наступает? В непонимании 
тех фундаментальных изменений, которые 
произошли в сознании турецкого руководства 
в последние годы.

Можно много говорить о том, сколько 
разочарований принесли туркам отношения 
с американскими администрациями — хоть 
при Обаме, хоть при Трампе, — в части по-
литики США на Ближнем Востоке. Особо 
стоит учесть настойчивость американцев по 
поддержке сирийских курдов в лице Партии 
«Демократический союз» и Сил народной 
самообороны, которые считаются в Турции 
филиалами террористической Рабочей пар-
тии Курдистана.

Но именно попытка военного перево-
рота в Турции в ночь с 15 на 16 июля 2016 
года стала подлинным моментом истины для 
турецких руководителей, включая президента 
Эрдогана. Дело даже не в том, что в запад-
ных столицах довольно долго, до выяснения 
окончательного исхода, хранили молчание, 
не предлагая руководству Турции даже мо-
ральной поддержки. Дело в том, что за этой 
попыткой стояла секта Фетхуллаха Гюлена 
— беглого проповедника, проживающего в 
США и, как многими считается, состоящего 
на «довольствии» в ЦРУ.

В упор не желая замечать трансформа-
ций, происходящих в Анкаре, на Западе до-
вольно долго верили в то, что Турция немед-
ленно откажется от С-400, как только турки 
поймут, что их «блеф» раскусили. Особенно 
если это сопроводить легким нажимом из 
Вашингтона и Брюсселя.

Но к тому времени Турция уже приня-
ла курс на построение новой системы обе-
спечения обороноспособности, одним из 
важных элементов которой должны стать 
современные и надежные системы ПВО, до 
сих пор в стране отсутствовавшие. Свежи еще 
воспоминания о том, что именно офицеры 
турецких ВВС составили костяк путчистов 
летом 2016 года и как свободно рассекали 
небо над Анкарой американские истребители 
F-16. В то, что Турция сможет обеспечить свою 
обороноспособность с помощью США и НАТО, 
турецкое руководство заметно разувери-
лось, и именно в этот момент Россия заняла 
вакантное место партнера Анкары в сфере 
развития ПВО страны.

 Уверенность в турецкой «несерьез-
ности» оказалась в США столь велика, что 
американцы лишь только в последний месяц-

два начали сильно суетиться. В частности, 
наконец, предложив Турции купить свою си-
стему The Patriot, в которой они же отказывали 
стране на протяжении долгих лет.

Впрочем, теперь проявляет упрямство 
уже турецкая сторона в лице президента 
Эрдогана, который говорит о том, что у Тур-
ции есть свои критерии осуществления этой 
сделки. Они включают: оперативную поставку, 
совместное производство, передачу техноло-
гий, разумную стоимость и предоставление 
кредита. И, по словам Эрдогана, американцы 
пока удовлетворяют лишь критерию опе-
ративной поставки. И то не без вопросов, 
поскольку Конгресс США имеет дурную при-
вычку блокировать готовые сделки с Турцией 
в сфере ОПК. К тому же цена «Пэтриотов» 
заметно выше, чем С-400: 3,5 против 2,5 мил-
лиарда долларов соответственно.

Иными словами, сделка по системам The 
Patriot, по состоянию на 2019 год, больше не 
является для Турции приоритетной — может 
быть, а может и не быть, благо российская 
альтернатива имеется.

На этом фоне все, что остается США, 
— это наращивать политическое давление 
на Анкару на всех уровнях и во всех фор-
матах: от президента Эрдогана, которому в 
ходе его недавнего телефонного разговора 
с вице-президентом США Майком Пенсом 
было передано «личное пожелание» Трампа о 
расторжении сделки по С-400, и до турецкого 
делового сообщества, которому американцы 
постоянно грозят санкциями за сотрудниче-
ство с Россией, в рамках Закона от 2017 года 
«О противодействии противникам Америки 
через санкции». Ну а представителям ту-
рецких СМИ регулярно на различных аме-
риканских брифингах заявляется буквально 
следующее: «Турции не следует выбирать 
тот путь, который не приведет к хорошим 
результатам…»

На какие же результаты намекает аме-
риканская сторона?

Турция — это не Венесуэла, и попыт-
ка военного переворота, инспирированная 
с активным участием США, в ночь с 15 на 
16 июля 2016 года провалилась ровно в тот 
момент, когда дикторша турецкого телеви-
дения зачитала обращение путчистов, под 
которое никто их них перед телекамерами 
не показался. В Турции попросту не нашлось 
своего Хуана Гуайдо, готового бросить вызов 
президенту Эрдогану. А турецкая оппозиция 
путч не поддержала, что исключило «бархат-
ный украинский сценарий».

С другой стороны, экономика Турции 
переживает сейчас не лучшие времена. И что 
хуже всего для турок, их экономика оказалась 
весьма подверженной даже не американским 
санкциям, а разного рода твит-заявлениям 
американского руководства. Не самое силь-
ное давление на Турцию из-за задержанного 
в стране пастора Эндрю Брансона привело 
к падению чуть ли не вдвое курса турецкой 
лиры по отношению к доллару и евро. Закон-
чилось дело освобождением американского 
проповедника прямо в зале турецкого суда, 
пусть и с судебным вердиктом «виновен».

Введение Вашингтоном санкций в от-
ношении Турции, в ситуации, когда послед-
няя продолжает упорствовать в закупке 
российских систем С-400, видится сегодня 
практически неминуемым. Вопрос заключа-
ется лишь в том, какой степени адресности и 
тяжести будут эти санкции. В легком сцена-
рии это могут быть санкции против крупных 
турецких чиновников, имеющих отношение 
к сделке, хотя все прекрасно понимают, что 
решение по С-400 принимал лично президент 
Эрдоган. В тяжелом варианте это будут санк-
ции уже в отношении ОПК страны в целом, а 
также основных государственных и частных 
компаний отрасли. Что бы в итоге ни решили 
США, но проглотить турецкий вызов без от-
вета они не могут.

Какую позицию по этому поводу должна 
занимать Россия? Москве надо готовиться к 
тому, что ОПК Турции, не в первый раз, кстати, 
в своей истории (был ведь, к примеру, кипр-
ский кризис 1974 года), окажется на «голод-
ном пайке» поставок из западных стран воо-
ружений, боеприпасов и, что самое главное, 
технологий. И уже с этого момента России 
следует готовить новые фундаментные камни 
для здания российско-турецкого сотрудни-
чества, включая оборонно-промышленный 
комплекс, авиастроение и космос.

Продолжение американо-турецкого 
клинча по С-400 на этом этапе представля-
ется практически неминуемым. Подобная 
ситуация открывает перед Россией окно воз-
можностей по дальнейшему укреплению со-
трудничества со своим южным соседом. 

А попытка реализации венесуэльского 
сценария в Турции со стороны США уже была, 
и она провалилась. Но ведь американцы не 
умеют сами останавливаться — их можно 
только остановить…

КОММЕНТАРИИ   
на сайте
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Светлана Дрюк появилась на 
украинском ТВ 3 марта. Улыб-
чивая женщина рассказала о 
том, что в 2014 году она воевала 

на стороне ДНР, а теперь влюблена в со-
трудника СБУ и надеется, что в ближайшее 
время ее жизнь «станет идеальной». Она 
нисколько не оправдывает себя за участие 
в боевых действиях. Но, по ее уверению, 
«прозрев», она компенсировала это, якобы 
доставив через линию фронта секретные 
документы о поставках новых российских 
танков в Донецк. По ее словам, в Москве 
разработан специальный план, по которому 
в случае нападения Киева на Донбасс будут 
переброшены около 100 тысяч российских 
солдат. А еще Дрюк утверждает, что уни-
чтожила 8 танков Т-72, принадлежащих само-
провозглашенной республике. Теперь она 
готова свидетельствовать против России в 
Гаагском трибунале и даже воевать против 
нее на украинском танке.

Ополченцы не сомневаются, что Дрюк 
никто не похищал. Перебраться на Украину 
она решила самостоятельно. Спорят лишь о 
том, изначально ли она была заброшена к ним 
СБУ в 2014 году, или ее и в самом деле позже 
завербовал мачо-сбушник, играющий на ее 
нежных чувствах. Большинство сходится во 
мнении, что женщина не вынесла военных 
тягот и ей захотелось простого счастья под 
крылом у СБУ... 

Знающие ее люди говорят, что Светлана 
Дрюк напористо шла к своей цели. Сейчас ей 
40 лет. В народное ополчение она вступила 
с началом боевых действий в 2014 году, став 
«военнослужащей» после 15 лет работы в 
строительной бригаде. В одном интервью 
танкистка говорила, что смена деятельности 
— самое правильное на тот момент решение, 
поскольку она не могла видеть, как гибнут 
люди. Сначала Дрюк попала в медотряд, 
затем оказалась на передовой в должности 
санитарного инструктора, а через два года 
после переподготовки стала механиком-
водителем. Женщина служила в ракетном 
дивизионе в батальоне «Чебурашка» во время 
операции в Дебальцево и в «девятке» во вре-
мя боев за Широкино. За активное участие в 
боевых действиях была награждена медалью 
«За воинскую доблесть». В военном коман-
довании самопровозглашенной ДНР обра-
тили внимание на «феноменальную память 
и работоспособность» женщины, и вскоре ее 
назначили начальником танкового батальона 
11-го отдельного мотострелкового полка. 

Биография Дрюк легла в основу фильма 
«Ополченочка», съемки которого проходили 
летом прошлого года. В картине три девушки 
— мирные жительницы Донбасса разными пу-
тями попадают в ряды народного ополчения 
и становятся экипажем танка Т-64БВ. Позже, 
правда, автор фильма отказался от этой ин-
формации и заявил, что героиня фильма не 
имеет с «Ветерком» ничего общего.

Как уверяют в МВД ДНР, в начале года 
Светлана Дрюк была отправлена в запас. 
Якобы женщине требовалось лечение, после 
чего она с детьми отправилась к родне в Мол-
давию. Оттуда уже и попала на Украину. Глава 
СБУ Василий Грицак утверждает, что сотруд-
ники ведомства действовали на территории 
ДНР. Однако одно дело просто бросить дом и 

службу и перебраться на Украину, и другое — 
заниматься диверсиями. Ведь сейчас Дрюк 
бахвалится тем, что именно она подорвала 
в ДНР 8 танков. 

Взрывы бронетехники в ДНР неофици-
ально, но подтверждают. Диверсия произо-
шла в январе. Боевые машины должны были 
охранять 11-й и 5-й полки. Но бойцы не вышли 
на охрану объекта. Тогда взрывы списали на 
обрыв линии электропередач, что привело 
к детонации боекомплектов танков, одна-
ко силовики были уверены, что диверсанты 
применили радиоуправляемое взрывное 
устройство. Это подтверждалось и тем, что в 
распоряжении Киева оказалось видео взрыва 
танков. 

По мнению источника «МК», близкого 
к руководству ДНР, история танкистки о ее 
большой любви, из-за которой она решила 
стать предателем, — это очевидный пропа-
гандистский прием СБУ. В реальности жен-
щина с двумя детьми могла воспользовать-
ся программой «Тебя ждут дома», в рамках 

которой многие бывшие сторонники ДНР 
вернулись на территорию Украины. При этом 
он подчеркнул, что переход Дрюк является 
страшным просчетом донецких спецслужб.

Программа «Тебя ждут дома», по которой 
СБУ принимает и освобождает от ответствен-
ности бывших бойцов и чиновников самопро-
возглашенных республик Донбасса, — не 
самая массовая на сегодняшний день. На 
начало 2019 года ею воспользовались 360 
человек, и если порыться в архивах, то вы-
яснится, что 80% из этих людей вышли на СБУ 
до 2016 года, в период горячей фазы войны. 
Первый перебежчик из ДНР появился 18 авгу-
ста 2015 года, когда программа и стартовала. 
На конец осени 2016 года по ней вышли на 
украинскую сторону уже 300 человек. После 
такие случаи стали единичными.

Перебежчика всегда ждет разбира-
тельство — возбуждение уголовного дела, 
суд, и только по его итогам юридическая 
реабилитация. Впрочем, танкистку с позыв-
ным «Ветерок» наверняка к следователю с 

ЗЛОБА ДНЯ
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Наконец, создали реально удоб-
ную, в том числе и по деньгам, 
инфраструктуру и для внутрен-
них, и для иностранных тури-

стов, очень многие из которых, путешествуя 
по миру, предпочитают экономить деньги. 
Тут-то депутаты зажгли перед владельцами 
хостелов красный свет в виде запрета на ис-
пользование жилых помещений в качестве 
гостиницы. Заметим, что в крупных городах 
до 80% всех хостелов как раз и расположено 
в жилых домах. 

Что тут скажешь, такое поведение типич-
но для наших законотворцев: сначала обнаде-
жить и дать толчок к развитию, а потом начать 
все резко запрещать. Причем информация о 
запрете преподносится так, что складывается 
следующее впечатление: «хорошее» прави-
тельство вроде и не хотело никого «кидать» 
и выступало за мягкий вариант поправок. Во 
всем виноваты «плохие» депутаты, которые 
приняли жесткий вариант. Но, как известно, в 
России никакой законопроект не принимается 

без положительного заключения правитель-
ства. И если раньше позволяло размещать 
хостелы в жилых домах с разрешения соб-
ственников квартир, то в будущем малому 
предпринимателю придется перевести арен-
дованное под гостиницу помещение в разряд 
нежилого и «прорубить» в него отдельный 
вход. Вряд ли многим бизнесменом будет 
под силу решить такую задачу. А это значит, с 
хостелами России придется попрощаться.

«Основными потребителями дешевого 
жилья в аренду являются отечественные ту-
ристы. Учитывая экономические перспективы 
России, отсутствие роста заработных плат, 
инфляционное давление, можно ждать, что 
туриндустрия будет сейчас в просадке, — 
говорит ведущий аналитик «Эксперт Плюс» 
Мария Сальникова. — Предвидя такую тен-
денцию, владельцы сетевых отелей ведут 
борьбу с хостелами. И да, это отчаянный 
передел рынка».

Обороты мини-гостиниц в деньгах под-
считать сложно, но есть оценки, что в целом 

ряде популярных у туристов городов 20–40% 
всего гостиничного бизнеса ныне составляют 
именно хостелы и расположены они большей 
частью не в каких-то специализированных 
отдельных зданиях, а именно в жилых до-
мах. «Только за 2018 год в 50 городах России 
было создано 530 новых хостелов, и это на 

83% больше, чем в 2017 году. Всего на рынке 
посуточной аренды представлены по стра-
не 1,6 тыс. таких мини-гостиниц, — отметил 
шеф-аналитик ГК ТелеТрейд Петр Пушкарев. 
— Если закон не остановят, то останется не 
более 15–20% хостелов».

Что останется хостельерам, желающим 
все-таки остаться на плаву? Либо постараться 
«уладить» вопрос взаимовыгодно с местными 
властями, либо перейти на нелегальное поло-
жение и уйти в тень, перестав, как следствие, 
платить налоги.

К слову, закрытие большей части из этих 
мини-отелей и хостелов прямо противоре-
чит концепции уютной для проживания и для 
туризма комфортной городской среды, на 
создание и поддержание которой в рамках 
нацпроектов запланированы сотни милли-
ардов рублей. Впрочем, еще есть шанс, что 
закон будет исправлен к третьему чтению и 
что в него будут внесены изменения, позво-
ляющие открывать новые мини-гостиницы 
с согласия жильцов дома, а «прижать» или 
«ликвидировать» лишь только те хостелы, на 
которые у жителей есть конкретные, регуляр-
ные и неустраненные жалобы или имеются 
предписания санэпидстанции, пожарного 
надзора.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

Минздрав собирается 
наказывать руководителей 
больниц, где пациентам  
не оказали помощь
Министерство здравоохранения РФ 
предложило наказывать врачей и 
больницы рублем за лечение, не-
соответствующее клиническим 
рекомендациям. Также штрафные 
санкции могут грозить чиновникам, 
по вине которых медучреждения не 
смогли оказать помощь пациентам. 
Ведомство разработало поправки в 
Кодекс об административных право-
нарушениях, которые предположи-
тельно вступят в силу в январе 2022 
года. 

Согласно опубликованному на Феде-
ральном портале проектов нормативных 

правовых актов документу, штрафы введут 
для должностных лиц медицинских органи-
заций и юридических лиц. Так, за оказание 
медицинской помощи не по утвержденным 
рекомендациям, первые должны будут за-
платить от 10 до 20 тысяч рублей, а вторые 
— от 50 до 70 тысяч рублей. Правда, если 
во время разбирательства выяснится, что 
необходимые условия в больнице не были 
созданы не по вине эскулапов, от ответствен-
ности их освободят. Для этого врачи должны 
представить доказательства того, что они 
предупреждали вышестоящие инстанции о 
недостатке средств для обеспечения требуе-
мых условий или об отсутствии и неисправ-
ности медицинского оборудования, однако 
денег на эти нужды так и не получили.

В этом случае наказывать станут уже 
представителей органов власти, действия 
или бездействие которых послужили при-
чиной ненадлежащего оказания медицинских 
услуг. За подобные нарушения чиновники 

от здравоохранения рискуют расстаться с 
суммой от 10 до 20 тысяч рублей.

Надо отметить, что нынешняя идея Мин- 
здрава о введении штрафов для врачей не 
нова. Впервые об этом заговорили в 2014 году, 
когда Владимир Путин поручил сформиро-
вать систему государственного контроля за 
качеством работы медицинских организаций. 

Летом 2016 года законопроект, предлагаю-
щий целый ряд «медицинских» поправок в 
Административный кодекс, был внесен в 
Госдуму. Среди них, например, штрафы за 
неправомерное взимание платы за оказание 
медицинской помощи и отказ в предоставле-
нии бесплатных услуг, гарантированных стра-
ховым полисом. Кроме того, предлагалось 

подвергать штрафным санкциям аптеки, за-
вышающие цены на лекарства. 

Рассмотрение этой законодательной 
инициативы растянулось аж на два года. В 
результате в июле прошлого года парламен-
тарии ее отклонили. В частности, указыва-
лось, что предлагаемые суммы штрафов в 
сравнении с заработком эскулапов слишком 
высоки. 

Тем не менее Минздрав продолжил рабо-
ту в части усиления госконтроля за качеством 
медицины и внес очередные предложения 
по дополнению КОАП. Правда, пока огра-
ничился единичными поправками. «К тому 
же второстепенной важности», — коммен-
тирует президент Лиги защитников пациен-
тов Александр Саверский. По его мнению, 
главное, что требуется, — внести в кодекс не 
штрафы для врачей, а лишение права зани-
маться медицинской деятельностью всерьез 
проштрафившиеся учреждения. «В целом 
инициатива правильная», — отмечает право-
защитник, — это правовое поле не может 
регулироваться лишь Уголовным кодексом. За 
нарушения, не причиняющие вреда здоровью 
и жизни пациентов, сейчас предусмотрены 
только дисциплинарные взыскания. При этом, 

по данным страховых компаний, в стране 
ежегодно фиксируется 10% так называемых 
дефектов при оказании медпомощи. За них 
в настоящее время врачей не обязывают 
даже извиниться». Саверский подчеркнул, 
что сумму штрафов в данном случае можно 
и уменьшить. «Важен сам факт нарушения, 
которое зачастую говорит о некомпетенции 
доктора», — заключил он.

С ним в корне не согласен сопредседа-
тель Межрегионального профсоюза работ-
ников здравоохранения «Действие» Андрей 
Коновал. «Штраф в 10–20 тысяч рублей — 
существенная сумма для любого врача. В 
регионах это и вовсе врачебный оклад или 
даже два», — говорит он. По его словам, ме-
дработники и сейчас подвергаются штра-
фам, которые накладывают на больницы и 
поликлиники страховые компании. «Разными 
способами главные врачи находят возмож-
ность взыскать причиненный ущерб со своих 
сотрудников, — отмечает Коновал. — Поэтому 
доктора и без того запуганы, а появление та-
ких репрессивных мер, как административное 
наказание, только усилит отток медицинского 
персонала из государственных больниц». 

Татьяна КИРСАНОВА.
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Иван СТАРОДУБЦЕВ, политолог

ТАНКИ 
СДУЛО 
«ВЕТЕРКОМ»

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Юрий МИЛЬЧИНСКИЙ, продюсер 
фильма «Ополченочка», телеведущий:

— Мне сегодня с самого утра все звонят 
со всего мира, друзья, знакомые, журналисты: 
«Юр, что случилось?» — а что я могу сказать? 
Я фамилию этой перебежчицы только сейчас 
услышал! Сначала вообще пошла волна, что на 
сторону Украины перешла актриса, сыгравшая 
в «Ополченочке» главную роль, потом стали 
говорить о прототипе.

Заявляю официально для всех: Светлана 
Дрюк с позывным «Ветерок» не имеет ника-
кого, подчеркиваю, НИКАКОГО отношения к 
«Ополченочке». Судить о том, перебежчица 
она, предательница ли, я не могу просто по-
тому, что я ее не знаю. Пусть это выясняют 
компетентные органы. Мое предположение, 
что такая «консерва» — законспирирован-
ный агент, она давно была наготове, но чтобы 
скандал вышел как можно более громким, 
ее бегство привязали к выходу фильма. СБУ 
настолько торопилась совершить эту про-
вокацию, что даже не подумали о главной 
несостыковке: Дрюк воевала в ДНР, у нас же 
события происходят в ЛНР.

— То есть это все равно не случайно 
совпало — выходит фильм про женский 
танковый экипаж, и тут же на Украину 
бежит сдаваться девушка-танкистка-
ополченка?

— Нет, это явно не случайно. Наш фильм 
снят на войне и о войне. Идею предложили 

реальные ополченцы Роман Разум и Вла-
дислав Плахута. Съемка шла в Луганской 
народной республике рядом с линией со-
прикосновения, иногда слышно было, как не-
подалеку идут реальные бои. У нас все танки 
участвовали до этого в боевых действиях. В 
фильме вместе с профессиональными ак-
терами играют и обычные жители — самих 
себя. Понятное дело, что той стороне это не 
нравилось. Нам еще во время съемок посто-
янно сообщали, что украинская сторона живо 
интересуется тем, над чем мы работаем, и 
может произойти все что угодно. Поступали 
угрозы группе, в социальные сети писали 
гадости, столько ненависти на нас вылили. 
Актер Вилен Бабичев, например, попал в базу 
«Миротворец», чем очень гордится. Наталья 
Поклонская сыграла саму себя, причем была 
согласна на любой график работы. Как-то 
в Луганске к нам влезли в офис, искали ис-
ходники, чтобы выкрасть или уничтожить, но, 
слава богу, не нашли. Так что фильмом активно 
интересовались еще на этапе съемок. 

— Вы видели интервью, которое Свет-
лана Дрюк дала уже на Украине? 

— Да, и к нему у меня, как у профессио-
нала, тоже масса вопросов. Оно было смонти-
ровано из нескольких бесед, у нее и маникюр 
разный, и одежда разная, и психологический 
фон тоже разный везде. Могли в принципе и 
одним дублем все снять, но почему-то этого 
не сделали, что наводит на определенные 
мысли. Но ни я, ни мои коллеги эту девушку ни 
в чем не обвиняют. Это не наша задача — мы 

просто делали правдивое кино.
— Актрисы не боялись сниматься на 

войне? 
— Ты только представь: их, молодень-

ких, пришлось загнать в танк. Это ж не макет 
был. Их посадили, показали, как ехать, и они 
поехали, стреляли как положено. Холостых 
снарядов на фронте не бывает. Все было по-
настоящему. Девчонки изначально знали, на 
что шли. Одна из актрис даже специально 
побрилась наголо. Разумеется, чтобы войти в 
роль, они общались со своими прототипами. 
Их было несколько.

— Так главная героиня — все же не 
собирательный образ?

— В луганском ополчении было много 
девчат, девушек, которые сражались наряду с 
мужиками. Слово «ополченочка» — не грубое 
«ополченка», а нежное, ласковое, сестричка, 
родилось здесь. «Ах, ополченочка, моя ты 
девочка», — есть такая местная песня, на-
родный фольклор, она тоже у нас звучит. Были 
женские танковые экипажи, не так много, но 
и не один, чтобы говорить, что кроме этой 
Светланы Дрюк не было других танкисток на 
Донбассе. Война научила женщин обращать-
ся с мужскими игрушками... В этом плане 
вымысла нет. Фильм заканчивается много-
точием. Но война еще не закончена. И если 
наш фильм повлияет как-то на политиков и 
даст возможность показать, что происходит, 
что сопротивление народа не сломить, то мы 
свою задачу выполнили.

Екатерина САЖНЕВА.

ХОСТЕЛУ ОТКАЗЫВАЮТ В ДОМЕ 

НЕ ВЫЛЕЧИЛ — ОШТРАФУЮ
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Дрюк со своим 
танком.
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ПЕРСОНА4
— Аскар Акаевич, на постсоветском 

пространстве входит в моду судить быв-
ших президентов. Под суд уже пошли 
экс-лидеры Украины, Грузии, Армении, 
Киргизии... Причем обвинения звучат 
очень серьезные: государственная из-
мена (Виктор Янукович), государственный 
переворот (Роберт Кочарян), убийства 
(Михаил Саакашвили и Курманбек Баки-
ев). С чем, на ваш взгляд, это связано?

— Это естественное и закономерное 
явление. На постсоветском пространстве 
идет становление молодых демократических 
государств. По крайней мере их лидеры за-
являют об этом. Первоначально в этих странах 
была учреждена президентская власть, при-
чем в наиболее сильной ее форме. Говорить 
о справедливом распределении полномо-
чий не приходилось. Полномочия глав го-
сударств обладали гипертрофированными 
формами, которые позволяли им управлять 
и парламентом, и судом, и правительством. 
Безграничная власть открывала дорогу для 
различных злоупотреблений. Естественно, 
что рано или поздно против этих людей воз-
буждают уголовные дела, проверяют их дей-
ствия на предмет нарушения Конституции, 
присвоения государственного имущества и 
так далее. Этот процесс необходим, потому 
что будущие кандидаты в президенты должны 
извлекать уроки из негативного опыта своих 
предшественников. Просто так списывать и 
прощать злоупотребления нельзя. Важно, 
чтобы президент действовал в интересах ис-
ключительно своего государства, а не семьи, 
клана и так далее.

В конце концов мы знаем, что в развитых 
демократиях масштабные злоупотребления 
встречаются редко. Например, в процветаю-
щей Швейцарии присвоение государствен-
ной собственности или коррупция являются 
редчайшими явлениями. Это же мы наблюда-
ем в Финляндии. В начале XX века она была 
самой отсталой окраиной России, а теперь 
превратилось в одно из наиболее развитых 
государств мира.

Я и сам прошел через подобные болез-
ненные процедуры. В 2005 году я добровольно 
подал в отставку, и следующий президент 
Киргизии Курманбек Бакиев одним из первых 
указов создал правительственную комиссию 
под руководством моих основных политиче-
ских оппонентов — генпрокурора Азимбека 
Бекназарова и первого вице-премьера Да-
нияра Усенова. Они выясняли, нарушал ли я 
Конституцию, присваивал ли государственное 
имущество и так далее. В отдельное произ-
водство они выделили поиск моих возможных 
валютных счетов за границей. За 1 миллион 
долларов комиссия наняла известного аме-
риканского сыщика Эдварда Либермана, ко-
торому помогало ФБР. Однако за год работы 
никто ничего не нашел, о чем официально 
заявил Бекназаров. В частности, они считали, 
что я вывез из страны тонну золота, но затем 
выяснили, что оно пошло на изготовление 
национальной валюты и несколько других 
проектов.

Так что я считаю, что моя совесть перед 
народом чиста. Сегодня я с благодарностью 
вспоминаю то время, когда добровольно сло-
жил с себя президентские полномочия. Ровно 

14 лет я абсолютно не вмешиваюсь ни во 
внутреннюю, ни во внешнюю политику Кирги-
зии. Вместо этого я вернулся в свою родную 
стихию — научные исследования. С сентября 
2005 года я работаю профессо-
ром в Институте матема-
тических исследований 
сложных систем МГУ. 
Каждый год пишу 
примерно по 
10 статей в ве-
дущие миро-
вые научные 
журналы. 
Это считает-
ся хорошей 
нормой даже 
для молодых 
академи-
ков. Кроме 
того, участвую 
в написании 
монографий.

— То есть сей-
час вас уже ни в чем 
не обвиняют?

— Официально все 
дела, возбужденные 
против меня, были за-
крыты двенадцать лет 
назад. Мои противни-
ки ничего негативно-
го в моей деятельно-
сти не нашли. Тем не 
менее периодически в СМИ возникают какие-
то выпады в мой адрес. Наверно, это какая-то 
форма мести с их стороны. Возможно, им не 
нравится, что я вернулся к своей основной 
профессии и счастлив, а они вроде как были 
победителями, но несчастны, поскольку их 
давно уже изгнали из власти.

— На прошлых президентских выбо-
рах Алмазбек Атамбаев сделал ставку 
на Жээнбекова и очень переживал, что 
его фавориту не даст выиграть Казах-
стан. В итоге Жээнбеков победил и свел 
роль Атамбаева в политике к миниму-
му. Теперь бывшему президенту грозят 
уголовными делами. Еще до выборов вы 
предсказывали такое развитие событий. 
Как вы оцениваете нынешнее положение 
Атамбаева и эффективность Жээнбекова 
на посту президента?

— Я убежден, что Жээнбеков был са-
мым достойным кандидатом в президенты 
Киргизии, и сегодня он подтверждает это 
своим мудрым правлением. Было очевидно, 
что Атамбаев делал на него ставку, так как 
надеялся стать таким же «серым кардина-
лом», как Бидзина Иванишвили в Грузии и 
Владимир Плахотнюк в Молдавии. Ему хо-
телось править республикой через свою ма-
рионетку. Но Жээнбеков оказался достаточно 
сильной фигурой, не поддался давлению со 
стороны Атамбаева и его соратников. Для 
развития демократии в Киргизии это было 
очень важно.

Киргизия — парламентская республи-
ка, поэтому у президента основной круг 
обязанностей связан с внешней политикой 
и национальной безопасностью. И здесь 
есть успехи. Во-первых, Жээнбеков сумел 

возродить добрые отношения с соседями — 
Узбекистаном, Казахстаном, Таджикистаном, 
исправив тот дискомфорт, который достался 
ему в наследство от Атамбаева. Во-вторых, он 
делает упор на развитии отношений с Росси-
ей в сфере экономики, культуры и обороны. 
Страна стала активней участвовать в ОДКБ, 
укрепляется авиабаза в Канте. В-третьих, он 
начал систематически бороться с коррупци-
ей. Сначала я думал, что Жээнбеков мог это 
делать ради укрепления личной власти, но 
теперь нет сомнений, что все это ради укре-
пления государства. Он считает, что без по-
беды над коррупцией невозможно динамично 
развивать экономику.

Например, под суд пошли два премьер-
министра, несколько министров, депутатов, 
чиновников, топ-менеджеров энергетиче-
ских компаний и так далее. Они обвиняют-
ся в организации схем по разворовыванию 
400 миллионов долларов китайских инве-
стиций в модернизацию ТЭЦ Бишкека. Даже 
плоскогубцы покупались по 600 долларов за 
штуку. В первую же зиму после ремонта все 
сломалось. А мы в 1990-х годах отремонти-
ровали ТЭЦ, установили туда мощнейший 
российский турбогенератор и обновили всю 
теплосеть Бишкека всего за 100 миллионов 

долларов. Результат нашего труда обогревал 
жителей столицы 20 лет.

— Как считаете, Атамбаев попадет 
под суд по делу ТЭЦ?

— Я в этом абсолютно уверен. На скамье 
подсудимых оказались все его ближайшие 
соратники. Они не могли действовать за его 
спиной, и он должен за это ответить. Пока 
он держится за счет президентской непри-
косновенности, но в парламенте уже обсуж-
дают эту проблему. Все-таки Атамбаев нанес 
колоссальный урон Киргизии.

— В последнее время в российских 
СМИ стали обсуждаться проблемы рус-
ского языка в Киргизии. В частности, 
бывший генпрокурор Киргизии Азимбек 
Бекназаров, заручившись поддержкой 
ряда националистических организаций, 
требует лишить русский язык официаль-
ного статуса. Насколько серьезна такая 
опасность?

— У Киргизии всегда было одно бес-
спорное преимущество среди всех госу-
дарств Центральной Азии — хорошее вла-
дение русским языком. В этом была заслуга 
первого секретаря ЦК Коммунистической 
партии Киргизской ССР Турдакуна Усуба-
лиева. По образованию он был русистом. За 

свое 25-летние правление он добился того, 
чтобы в республике все знали русский язык. 
В том числе он открыл у нас единственный в 
Центральной Азии Педагогический институт 
русского языка и литературы. Этот вуз был 
одним из самых популярных. Учитывая его 
заслуги, я в свое время присвоил ему звание 
Героя Киргизии.

Конечно, когда СССР исчез, началось 
вытеснение русского языка. Но я старался 
всеми силами не допустить этого. Сначала 
официальный статус русского языка был за-
креплен моим указом, а затем мы прописали 
его в Конституции. Мы создали Ассамблею на-
родов Киргизии, которая поддержала русский 
язык как главное средство межэтнического 
общения в республике. Открыли Славянский 
университет имени Бориса Ельцина.

Сегодня киргизская молодежь благода-
рит меня за эту деятельность, так как, зная 
русский язык, им проще устроиться на работу 
в России, чем жителям соседних государств, 
большинство из которых вынуждены рабо-
тать на стройке, где язык не имеет большого 
значения. Каждый год мигранты присылают 
в Киргизию 2,5–3 миллиарда долларов — это 
30–40% бюджета страны. В связи с этим я 
абсолютно уверен, что никакой угрозы рус-
скому языку в Киргизии нет. В этом заин-
тересован народ Киргизии. Правительство 
заинтересовано в том, чтобы жители страны 
разговаривали на нем.

Тем более через месяц состоится офи-
циальный визит Президента России Влади-
мира Путина в Киргизию. Ничего подобного 
давно не было. Ранее он приезжал только на 
заседание ЕАЭС, ШОС, ОДКБ и так далее. 
Это стало возможным благодаря тем добрым 
взаимоотношениям, которые наладил Жэ-
энбеков. Причем Путин приедет не один, а в 
окружении почти сотни российских ректоров 
и академиков. Бишкеку в сотрудничестве с 
Москвой представится отличный шанс со-
вершить рывок в образовании, науке, культуре 
и экономике.

— Зачем тогда националисты призы-
вают отказаться от русского языка?

— Если они не будут время от времени шу-
меть, народ о них забудет. К тому же в 2020 году 
в Киргизии пройдут парламентские выборы.

— В Киргизии участились случаи по-
громов на кладбищах. Разоряют как рус-
ские — в Иссык-Кульской области, так и 
мусульманские захоронения. Как думаете, 
что происходит с людьми?

— Видимо, эти печальные события стали 
последствием культурной деградации жите-
лей Киргизии. Все-таки в советскую эпоху 
Киргизия переживала невероятный подъем 
во всех сферах. У нас были выдающиеся уче-
ные, музыканты, композиторы, писатели... Но 
в последние десятилетия шла деградация. 
Недавно мы праздновали 90-летие великого 
Чингиза Айтматова. На мой взгляд, верши-
ной его писательского творчества был роман 
«И дольше века длится день». Там у него была 
знаменитая притча о манкуртах. Сегодня ман-
куртизм процветает, как и предвидел писатель. 
Люди забывают самое святое.

А деградация происходит из-за изолиро-
ванности. Особенно тяжелая ситуация сложи-
лась в селах. Но и по тем молодым жителям 
Киргизии, которые приезжают учиться в МГУ, 
я вижу, что качество образования значительно 
упало. Стране необходим новый культурный 
ренессанс, добиться которого можно только 
в сотрудничестве с Россией.

— Некоторые эксперты считают, что 
Киргизия входит в опасную зависимость от 
Китая. В стране проходят митинги против 
китайских мигрантов, предлагают законы, 
запрещающие браки с китайцами. На-
сколько велика китайская угроза?

— Я считаю, что никакой китайской угрозы 
в Киргизии нет. Даже две тысячи лет назад 
киргизские племена кочевали на границах 
Китая, но никогда не воевали с ним, зато иногда 
становились союзниками. Причем к киргизам 
шла отдельная ветка древнего Шелкового пути. 
В Китай поставляли киргизских скакунов для 
императора и его окружения, а киргизы полу-
чали шелк и остальную роскошь. Все нынешние 
беды Киргизии не от Китая, а от тех чиновников, 
которые ставят личные интересы выше госу-
дарственных, а потом ищут крайнего.

Обвинения в адрес Пекина вредят раз-
витию республики. Китайцы большие день-
ги вкладывают в инфраструктуру Киргизии. 
Наоборот, нужно стремиться к сотрудничеству 
с ним, а не видеть в нем врага. Нужно быть не 
просто страной транзита на новом Шелковом 
пути, а встраиваться в него. Кстати, об этом 
мы с дочерью написали целую книгу.

— Вы говорили о том, что Путин скоро 
приедет в Киргизию, что против вас на 
родине не возбуждено никаких уголовных 
дел, и книги вы пишите о развитии Кирги-
зии... Сейчас вам что-то мешает вернуться 
в Бишкек и хотите ли вы вернуться?

— Формальных препятствий нет. Но мои 
оппоненты чувствуют, что для меня наступают 
добрые времена и скоро я могу вернуться, 
поэтому предпринимают против меня инфор-
мационные атаки. Недавно некоторые СМИ 
меня даже похоронили. Кроме того, пытаются 
выдавать за новые сообщения инсинуации 
13-летней давности о том, что я якобы украл 
полторы тонны золота...

Но в любом случае при Атамбаеве я не мог 
прилететь в Киргизию даже для того, чтобы по-
хоронить двух старших братьев. Мне открыто 
угрожали, что я буду задержан в аэропорту. 
В свою очередь от команды Жээнбекова я ни 
разу ничего плохого в свой адрес не слышал. 
Надеюсь, это значит, что они относятся ко 
мне позитивно.

Беседовал Артур АВАКОВ.

2 марта Москва 
приняла самый 
зрелищный этап 
мирового тура по 
сноуборду Grand Prix de 
Russie — соревнования в 
дисциплине «биг-эйр». На 
Воробьевых горах специ-
ально для этого построи-
ли стартовую разгон-
ную эстакаду, чтобы 
спортсмены могли, 
прыгнув с большого 
трамплина, показать 
в воздухе все свое ма-
стерство. Российский 
спортсмен занял в сорев-
новании второе место.

На один день в начале марта Воробьевы 
горы стали точкой притяжения для любителей 
сноуборда. Заметим, что это и так один из 
самых зрелищных и опасных видов спорта, 
а в дисциплине «биг-эйр» эти показатели 
умножаются на сто. Спортсмену надо разо-
гнаться и прыгнуть с большого трамплина, 
выполняя в полете различные трюки. Прыжок 
должен быть затяжной и зрелищный и при 
этом безопасный. Жюри оценивает слож-
ность трюков, динамику, чистоту и красоту 
их исполнения.

В Москве подобные соревнования прош-
ли уже в шестой раз. В столицу съехались 
больше 30 сильнейших спортсменов из США, 
Европы и России. Всего на трамплин выш-
ли 25 райдеров. Среди них можно отметить 
участников Олимпийских игр, победителей 
чемпионатов мира и этапов Кубка мира, по-
бедителей X-Games канадца Антуана Трюшо-
на, швейцарца Карлоса Гербера, австрийца 
Матиаса Вайсенбахера, француза Себастьяна 
Коннийненберга и других. Последний, к слову, 
и стал победителем соревнований, покорив 
жюри и зрителей не только сложными трю-
ками, которые он безупречно выполнял, но и 
веселым характером. Россиянин Владислав 
Хадарин уступил французу и занял второе 
место. На третью ступеньку пьедестала за-
брался представитель Швейцарии Николас 
Хубер. Он же взял и специальный приз за 
«Лучший стиль». Заслуженными призами по-
бедителя и призеров наградил руководитель 
спортивно-туристического комплекса «Во-
робьевы горы» Михаил Лобачев, а развлекал 
гостей праздника музыкант Noize MС.

Сноуборд, особенно в дисциплине «биг-
эйр», не только зрелищный, но и опасный вид 
спорта. На протяжении всего дня соревнова-
ний рядом дежурила медицинская бригада 
реанимации, но она, к счастью, не понадо-
билась ни одному из участников.

Анна СЕРГЕЕВА.

НА ВОРОБЬЕВЫХ ГОРАХ  
ПРОШЕЛ ЭТАП  
МИРОВОГО ТУРА  
ПО СНОУБОРДУ

Четырнадцать лет назад в мартовские дни в Кыргыз-
стане разыгралась «тюльпановая революция», на 
долгие годы ввергнувшая страну в состояние хаоса и 

нестабильности. Первый президент Киргизии Аскар Ака-
ев в 2005 году вынужден был покинуть страну, добро-

вольно отказавшись от власти. С тех пор он живет 
в Москве и преподает в МГУ. В интервью «МК» 

он рассказал о правильности своего решения 
и желании вернуться на родину, которая, по 

его словам, остро нуждается в ренессансе.

После ухода Аскара Акаева  
с поста президента 
Кыргызстана еще пять лет  
жил под знаком революции.

Аскар Акаев 
среди студентов 
университета.
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АСКАР АКАЕВ:
«МОЯ СОВЕСТЬ

ЧИСТА»Первый глава Киргизии 
поддержал суды  
над своими коллегами  
на постсоветском 
пространстве
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Как недавно дала понять вице-
премьер российского правительства 
Татьяна Голикова, уже в 2020 году в 
России может войти в жизнь новый 
вариант системы повышения квали-
фикации педагогических кадров, и 
прежде всего — аттестации руково-
дителей общеобразовательных орга-
низаций. И в профессиональном со-
обществе заговорили о том, что было 
бы неплохо использовать ту модель 
аттестации, которая разработана и 
прошла успешную обкатку в Москве. 
«Понятность, открытость, прозрач-
ность и отсутствие запредельных 
сложностей и нереальных заданий» 
— вот что говорят о новой процедуре 
познакомившиеся с ней на собствен-
ном опыте директора столичных 
школ. А это значит, что оснований 
для опасений у их коллег из регионов 
не имеется.

Что ждет директоров 
российских школ
Нацпроект «Образование» ставит перед 

отечественными учебными заведениями бо-
лее чем амбициозные задачи. Для их решения 
многое в системе предстоит усовершенство-
вать, и в том числе — принципы отбора ру-
ководителей образовательных организаций. 
Одним из важных шагов в этом направлении 
станет введение в стране новой системы 
аттестации директоров школ.

По словам вице-премьера российско-
го правительства Татьяны Голиковой, новая 
система может быть внедрена уже в 2020 
году.

— Мы предлагаем рассмотреть вопрос о 
том, чтобы уйти от повышения квалификации 
ради документа по аттестации, это должны 
быть иные подходы, более современные… В 
этих целях проектом предусмотрено созда-
ние системы независимой и добровольной 
для педагогов оценки профессиональных 
компетенций. Во всех регионах на функ-
циональной основе будут созданы центры 
оценки профессионального мастерства и 
квалификации педагогов, и в 2020 году, мы 
надеемся, будет внедрена система аттеста-
ции руководителей общеобразовательных 
организаций», — заявила она недавно на 
Всероссийской конференции «Путь к успеху: 
национальные проекты и стратегия поддерж-
ки одаренных детей и молодежи» в Сочи.

По словам вице-премьера, к 2024 году в 
рамках нацпроекта «Образование» в стране 
будет создано более 250 центров непре-
рывного повышения профессионального 
мастерства педагогических работников. И это 
принципиально изменит ситуацию с повыше-
нием квалификации нашего учительства:

— Деятельность таких центров должна 
опираться на регулярное обновление и мо-
дернизацию образовательных программ, 
внедрение в практику стажировок, — со-
общила Голикова.

Московский опыт
Итак, аттестация директоров школ по-

московски проходит в два этапа.
Первый — квалификационные испыта-

ния в форме тестирования с использованием 

автоматических систем по навыкам управ-
ления кадрами, ресурсами, процессами, 
результатами, информацией. Затем второй 
этап, путь к которому открывают результаты 
первого, — собеседование с аттестацион-
ной комиссией Департамента образования 
и науки города Москвы.

Первый этап испытания для кандидатов 
в директора представляет собой часовое 
компьютерное тестирование, позволяю-
щее оценить управленческие компетен-
ции руководителя. Задание состоит из 40 
теоретических и практических вопросов. 
И все они направлены на то, чтобы опре-
делить: понимает человек, как управлять 
образовательным учреждением, или нет. 
При этом дело обходится без ненужной 
формалистики.

Если школа, в которой работает дей-
ствующий кандидат, лидирует в общего-
родском рейтинге, такого директора могут 
освободить от прохождения теста: в этом 
случае все ясно и так. Комиссия задает 
кандидату вопросы и оценивает резуль-
таты управленческих решений, которые 
отображаются в аттестационной справке. 
Эта справка формируется автоматически на 
основе данных электронного портфолио мо-
сковского директора. В ней отражаются ре-
зультаты работы школы: участие в городских 
проектах, итоги ГИА и многое другое. Свое 
решение члены комиссии принимают путем 
тайного голосования. При этом иного пути 
в директора школ в столице нет: проверка 
управленческих навыков обязательная как 
для опытных руководителей, так и для всех, 
кто претендует на этот пост.

Открытость  
и прозрачность
Одной из характерных особенностей 

столичной модели аттестации директоров 
школ является полная открытость проце-
дуры. Так — и это еще одна изюминка нов-
шества — весь процесс собеседования с 
кандидатом можно наблюдать в Интернете в 
режиме реального времени. При этом комис-
сия оценивает также результативность управ-
ленческих решений, которые отображаются 
в аттестационной справке, формируемой 
автоматически, без участия аттестуемо-
го, но на основе данных информационно-
аналитических систем.

Фундаментом для формирования та-
кой справки является электронное портфо-
лио московского директора «База данных 
управленческих результатов». Этот, выра-
жаясь языком профессионалов, инструмент 
управления в течение всего учебного года 
пополняется информацией о результатах 
работы школы: сведениями об итогах госу-
дарственной итоговой аттестации учащих-
ся, их участия в олимпиадах, результатах 
использования ресурсов, участия данной 
школы в городских проектах и т.п. При этом 
аттестационная справка содержит не только 
действующие показатели, но и оптимальные 
значения как ориентир для развития школы и 
повышения качества образования ребят.

Таким образом, руководитель может 
сверить свои «управленческие часы» и 
понять, какие направления работы нужно 
«подрихтовать», а члены комиссии получают 
объективный материал для анализа и выне-
сения решения в отношении аттестуемого 

руководителя. Другими словами, в итоге 
выигрывают все.

Собеседование проводится в очной 
форме и обязательно для всех кандидатов, 
кроме тех руководителей, которым присвоено 
почетное звание «Народный учитель Рос-
сийской Федерации». Заседание комиссии 
транслируется в Интернете в онлайн-режиме. 
При этом все, кто не успел посмотреть про-
цедуру «живьем», могут сделать это через 
архивы: архивные записи доступны в разделе 
«Аттестационная комиссия» на сайте «Школа 
большого города».

Столичные директора: 
личный опыт
Хочется подчеркнуть, что московская про-

цедура аттестации основана на уважительном 
отношении ко времени директора школы. Эти 
люди и так загружены выше крыши, поэтому 
подача заявления на аттестацию, запись на 
тестирование и формирование аттестационной 
справки осуществляются в электронном виде, 
дополнительный сбор документов не требуется, 
а информационные материалы для подготовки 
размещены на сайте Московского центра раз-
вития кадрового потенциала образования.

Руководители московских школ такое от-
ношение к себе, как выяснил «МК», оценили:

— К процедуре аттестации директоров 
школ, а также кандидатов на должность руко-
водителя образовательной организации в Мо-
скве уже все привыкли, — рассказал директор 
школы №2031 Виктор Донской. — Для других 
городов, возможно, это станет новшеством. Но 
никаких особых сложностей и трудностей нет. 
Единственный серьезный вызов — наличие 
воли у кандидата. Все зависит от человека. 
Если он хочет стать руководителем, то есть все 
возможности, чтобы подготовиться, — многое, 
например, можно почерпнуть, из еженедельных 
селекторных совещаний в департаменте об-
разования и науки, на сайте «Школа большого 
города» или в эфире Московского образова-
тельного телеканала. Все источники открыты! 
Кроме того, каждому кандидату дается несколь-
ко попыток: не смог пройти процедуру тести-
рования с первого раза, можно подготовиться 
лучше и сделать новый заход.

— Правила процедуры понятны и про-
зрачны, — особо подчеркнул он. — Ее первая 
часть — тестирование: проверяются способ-
ности кандидата в области управления шко-
лой. Сложного ничего нет: все вопросы — те, 
с которыми директора московских школ еже-
дневно сталкиваются в своей работе. Так что 
человек, способный правильно прочесть во-
прос, имеет все шансы пройти тестирование. 
А вот со второй частью — собеседованием в 
прямом эфире — сложнее. Это испытание при 
желании могут увидеть в Интернете все кто 
угодно: коллеги, родители, учащиеся. Поэтому 
очень важно, чтобы аттестуемый, отвечая на 
вопросы комиссии, грамотно формулировал 
мысли и грамотно описывал все, что проис-
ходит в образовательной организации в данный 
момент. А поделившись своими планами на 
будущее, он должен не забывать затем об их 
реализации.

Особо оценили московские директо-
ра в новой модели объективность решений 
комиссий:

— В аттестационную комиссию входят 

практикующие специалисты — директора 
школ, представители профсоюза и других 
общественных организаций, СМИ, — напом-
нил Донской. — Гарантией их объективности 
является закрытый характер голосования по 
кандидатурам, что исключает даже теорети-
чески возможность давления на кого бы то ни 
было. Да и каждому из членов комиссии со 
временем тоже предстоит пройти эту про-
цедуру. Так что вряд ли кто-нибудь станет 
при голосовании кривить душой. Кроме того, 
помимо ответов на вопросы, на основе порт-
фолио директора для каждого кандидата 
формируется аттестационная справка по 
состоянию дел в школе, которой он управляет. 
В справку входят все основные показатели 
деятельности школы: результаты детей, до-
верие родителей, участие школы в основных 
городских мероприятиях, эффективность 
использования финансовых ресурсов и т.д. 
Важно, что отображаются не только акту-
альные данные, но и динамика изменений за 
несколько лет. А значит, и уровень профессио-
нализма самого директора и педагогического 
коллектива в целом. Эффективность этой 
процедуры в том, что, пройдя ее, кандидатом 
на должность директора московской шко-
лы может стать абсолютно любой человек. 
Например, коллеги из других городов тоже 
пробуют свои силы в тестировании и удачно 
его проходят. Это открытая и прозрачная 
система, где все зависит от результата твоей 
работы, а не от каких-то посторонних факто-
ров. Для принятия положительного решения 
об аттестации достаточно более 50% голосов 
комиссии «за».

С коллегой согласен и директор школы 
№1194 Анатолий Ващилин:

— В ходе первого этапа аттестации 
— тестирования — проверяется, насколь-
ко профессионально кандидаты владеют 
пятью функциональными областями управ-
ления: кадрами, ресурсами, процессами, 
информацией, результатами. Таким образом, 
столичная модель позволяет исключить из 
управленческих команд образовательных 
организаций случайных людей, и это очень 
важно. Но не менее важно, что эта процедура 
абсолютно открыта: за ходом аттестации 
можно наблюдать в Интернете, а в аттеста-
ционную комиссию входят не чиновники, а 
результативные директора московских школ, 
журналисты, представители общественных 
организаций. Второй этап аттестации — со-
беседование. Для его проведения форми-
руется аттестационная справка на основе 
данных электронного портфолио московско-
го директора «База данных управленческих 
результатов», где заданы оптимальные для 
каждой школы цифровые показатели по всем 
направлениям работы и где фиксируются и на-
капливаются материалы, демонстрирующие 
эффективность результатов управленческой 
деятельности директоров. Вся информа-
ция в портфолио вносится автоматически 
из информационных систем Департамента 
образования. Аттестационная комиссия ана-
лизирует аттестационную справку и проводит 
собеседование по актуальным вопросам дея-
тельности в системе образования. Аттестация 
— это многофункциональный инструмент, 
который в первую очередь стимулирует ди-
ректоров школ к обеспечению достижения 
реальных результатов.

Марина ЛЕМУТКИНА.

СТРАНА ВЫБИРАЕТ 
МОСКОВСКИЙ ПОДХОД?
Россия переходит на новую систему аттестации 
руководителей образовательных организаций

МОЯ МОСКВА

Российский спортсмен 
занял второе место
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На протяжении вот уже четырех 
лет, раз в год, осмыслить-обсудить 
и выработать вектор движения 
cобираются активисты, юристы, про-
сто люди, еще не отчаявшиеся, но 
«на грани». И на сей раз они не изме-
нили традиции: народ прибыл из Ка-
зани, Ростова, Перми, Подмосковья, 
Красноярска, Екатеринбурга, Сургу-
та, Тамбова. Можно посмеяться или 
всплакнуть, но объединившая огром-
ное количество людей проблема — 
снос домов, в одночасье оказавшихся 
в зонах близлежащих трубопроводов 
нефтегазовых монополистов, — не 
потеряла актуальности за эти годы. 
Скорее, наоборот, стала еще острее. 
Для тысяч человек, попавших в общую 
беду, ее положительное разрешение 
давно стало смыслом жизни.
Активисты утверждают, что в реше-
нии проблемы между законодатель-
ной и судебной властью в стране се-
годня возник явный конфликт.
Улучшенные по поручению прези-
дента законы, призванные разрулить 
острую ситуацию опасного сосед-
ства, в судах не сработали! О чем это 
говорит? О дефекте принятых законов 
или прямом саботаже их исполнении? 
Давайте разберемся.

Суть нововведений
Напомню, что в августе прошлого года 

вступили в силу новые законы. Они были раз-
работаны Правительством РФ во исполнение 
поручений президента по итогам июньской 
прямой линии 2017 г. Власти страны предо-
ставили людям — добросовестным застрой-
щикам и владельцам земельных участков 
возможность защитить свои интересы. Ведь 
у каждого из них на руках были государствен-
ные правоустанавливающие документы.
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Для защиты в судах нужно было 
использовать следующие но-
винки законодательства. 

1. ФЗ №339 была внесе-
на поправка в ст. 222 Граждан-

ского кодекса РФ (ГК РФ), а также в ст. 22 
ФЗ №52 от 30.11.1994 «О введении в действие 
ч. 1 ГК РФ». Согласно нововведению из чис-
ла самовольных построек были исключены 
здания, строения или другие сооружения, 
возведенные с нарушением установленных 
ограничений по использованию земельного 
участка, если собственник данного объекта 
не знал и не мог знать о действии указанных 
ограничений в отношении принадлежащего 
ему земельного участка. Эту норму ввели от-
носительно тех зон с особыми условиями ис-
пользования территории, где отсутствовал 
публичный доступ к сведениям о них.

 Кроме того, с учетом изменений, 
внесенных в ст. 22 ФЗ №52, из сферы действия 
ст. 222 ГК РФ исключены объекты индивиду-
ального жилищного строительства (ИЖС), 
построенные на земельных участках, пред-
назначенных для ИЖС или расположенные 
в границах населенных пунктов, и предна-
значенные для ведения личного подсобного 
хозяйства (ЛПХ), жилые дома и иные строения, 
созданные на дачных и садовых участках, при 
одновременном соблюдении трех условий:

*права на строения зарегистрированы 
до 01.09.2018;

*параметры этих строений соответству-
ют предельным параметрам разрешенного 
строительства, установленным правилами 
застройки и землепользования, и (или) пре-
дельным параметрам таких объектов, уста-
новленным федеральными законами;

*спорные объекты расположены на 
земельных участках, принадлежащих 
на праве собственности или на ином 

законном основании собственникам этих 
объектов.

Введение таких норм было необходимо в 
том числе для решения важнейшей задачи — 
исправления массовых судебных ошибок, 
допущенных ранее.

2. ФЗ №342 отрегулировал вопрос о 
статусе минимальных расстояний до объектов 
трубопроводного транспорта. Зоны мини-
мальных расстояний (ЗМР) (только с августа 
2018 г. (!!!) признаются самостоятельным ви-
дом зон с особыми условиями использования 
территории. Такой подход обеспечил публич-
ный доступ к сведениям об ограничени-
ях и возможность возмещения убытков. 
В ранее действующем законодательстве по-
нятия о ЗМР и ограничений прав на землю в 
ее пределах не было.

3. Законодатель также предусмотрел 
механизм защиты интересов людей, 
строения которых подлежат сносу по уже 
принятому решению суда. Основанием для 
пересмотра вступившего в силу решения суда 
о сносе строения является установление или 
изменение ФЗ оснований для признания 
строения самовольной постройкой, послу-
жившее основанием для принятия судебного 
акта о сносе. Данная норма введена в дей-
ствие ч. 4 ст. 7 ФЗ №340. Она позволяет 
не только исправить судебные ошибки, 
но и обеспечивает равенство граждан, 
по строениям которых были вынесены 
решения о сносе, и граждан, постройки 
которых находятся в тех же условиях, но 
по которым судебные решения еще не 
приняты.

Те, кто смог, осознали ценность данных 
нововведений (к слову, над ними законодатели 
изрядно попотели). Оценили и воспользова-
лись: люди обратились в суды с заявления-
ми о пересмотре ранее принятых судебных 
решений по новым обстоятельствам.

Открой глаза, Фемида!
А теперь внимание! Абсолютное боль-

шинство заявлений граждан, поданных в 
суды о пересмотре решений, оставлено 
без удовлетворения! В храмах правосудия 
под различными предлогами отказываются 
руководствоваться принятыми нормами и 
разбираться в ранее рассмотренных делах. 
И те единичные положительные решения — это 
даже не капля в море, это что-то мельчайшее — 
не больше атома, ни на что не влияющее.

В определениях об отказе в пересмотре 
дел суды регулярно путают понятия «новых» 
(ч. 4 ст. 392 ГПК РФ) и «вновь открывшихся» 
(ч. 2 ст. 392 ГПК РФ) обстоятельств. А в итоге 
поясняют, что изменение законодательства 
не является основанием для пересмотра 
дел по вновь открывшимся обстоятель-
ствам. Получается, зачем нужен был козе баян, 
если у нее и так есть любимый аккордеон?!! 

Вот типичные примеры. В определении судьи 
Раменского суда Московской области, приня-
того в отношении заявления Калининой Л.В., 
суд указывает, что рассматривал заявление по 
вновь открывшимся обстоятельствам, в связи 
с чем и отказал заявителю. При этом заяв-
ление Калининой Л.В подавалось по новым 
обстоятельствам, что однозначно следует из 
самого заявления. То есть суд просто не рас-
смотрел требование о пересмотре дела по 
новым обстоятельствам. Еще более вопиющий 
пример — определение судьи Раменского 
районного суда Московской области об от-
казе в рассмотрении заявления о пересмотре 
дела по новым обстоятельствам. При этом 
позже судья отмечает, что допустила опечат-
ку, но по-прежнему указывает, что заявитель 
обратилась с пересмотром дела по вновь от-
крывшимся обстоятельствам. Аналогичные 
ситуации наблюдаются практически во всех 
судах РФ, куда люди принесли заявления. 
Папка с такими судебными актами лежит у 
нас в редакции.

Даже самый отстающий студент юриди-
ческого вуза знает простую истину, что закон 
имеет обратную силу только в одном случае: 
если это прямо указано в законе. Для судей 
Сергиево-Посадского суда законы не писаны? 
Они лихо, со свистом приговорили к сносу са-
довый дом инвалида Юрия Тихонова, постро-
енный в 1975 г. (СНТ «ОКБА», возле Хотьково). 
Судьи «снесли» дом по законам, вступившим 
в силу значительно позже. Садовод Тихонов, 
возводя строение в далеком 1975 г., не знал 
и не мог знать об ограничении прав на его 
земельный участок. Первые правила охраны 
магистральных трубопроводов вступили в 
силу в СССР в 1979 г., то есть через четыре 
года после ввода в эксплуатацию построй-
ки. А в 1992 г. вступили в силу новые правила 
охраны магистральных трубопроводов. Они 
начали работать уже в новой стране. Но ни-
чего не остановило судей вынести вердикт. 
У Тихонова оставалась надежда, и он подал 
кассационную жалобу в Верховный суд (ВС). 
К счастью, в практике ВС сегодня имеются 
шесть аналогичных определений, которыми 
на пересмотр были отправлены дела один в 
один с «делом Тихонова». Высшие судьи об-
ратили внимание, что судами на местах не 
учитывается действие закона во времени, 
и начали ломать порочную судебную практику 
низших судебных инстанций. Казалось бы, по-
ложительная тенденция наметилась. Но судья, 
находясь, вероятно, в состоянии глубокой 
комы, отказал Тихонову в передаче жалобы для 
рассмотрения в суде кассационной инстанции. 
Ничем другим объяснить лишенный здравого 
смысла, логики поступок этого слуги Фемиды 
невозможно.

— Рассматривая суды через призму 
ст. 1079 ГК РФ, можно сказать, что их цель, 
установив умысел или грубую неосторож-
ность будущих потенциальных жертв взры-
вов, дать возможность владельцам опасных 

производственных объектов (ОПО) не вкла-
дываться в безопасность содержания и экс-
плуатации. При наличии судебного решения 
жертва знает из решения суда о нахождении 
рядом ОПО. То есть, если возникнет ЧП, воз-
мещение материального ущерба ей не по-
ложено, — говорит юрист Наталья Зайнули-
на. — В зависимости от того, есть решение или 
нет, будет также рассматриваться умысел или 
грубая неосторожность. В первом случае, при 
возникновении летального исхода, владелец 
ОПО не будет возмещать даже похороны, во 
втором случае возмещение материального 
ущерба может быть уменьшено, и похороны 
пройдут за счет владельца ОПО.

 Игнорирование судами новых правовых 
норм происходит не только в части пересмотра 
ранее принятых дел.

Нововведения в законодательство пред-
усматривают ограничения прав на землю 
в ЗМР магистральных трубопроводов. Эти 
ограничения пока не установлены. Прави-
тельство РФ еще не утвердило положение 
о таких зонах. Здесь уместно задать вопрос 
Росреестру: на основании каких норм реги-
стрировались ограничения прав на землю? 
Принимая новые законы, законодатель руко-
водствовался тем, что ранее действующие 
нормы не содержали понятия ЗМР и состава 
ограничений в их пределах.

Однако в период 2016–2018 гг. в ЕГРН РФ 
были внесены сведения о ЗМР магистраль-
ных трубопроводов — объектов топливно-
энергетического комплекса (ТЭК). Регистра-
тор их внес без решения властного органа, 
устанавливающего такую зону. Эти действия 
государственного регистратора можно на-
звать законными? В некоторых регионах 
были приняты попытки их оспорить. К при-
меру, администрация Сургута обратилась 
в арбитражный суд Ханты-Мансийского ав-
тономного округа с требованием исключить 
сведения о ЗМР из ЕГРН. Решением суда по 
делу №А-75-17718/2017 требования удовлет-
ворили. Действия ФГБУ «ФКП Росреестра» 

признаны незаконными. Апелляционная ин-
станция поддержала суд первой инстанции. 
Но после вступления в силу новых законов, 
подтверждающих отсутствие до 2018 г. 
в законодательстве понятия «ЗМР маги-
стральных трубопроводов», арбитражный 
суд Западно-Сибирского округа в качестве 
суда кассационной инстанции отменяет 
вышеуказанные судебные акты и направ-
ляет дело на пересмотр в суд первой ин-
станции. При этом из постановления следует, 
что суд, с одной стороны, в принципе, согла-
шается с доводами первых инстанций о том, 
что: «вопрос соотношения охранных зон ЗМР 
не был решен законодательно» и что «основа-

ний для признания минимальных расстояний 
объектов системы газоснабжения... и внесения 
сведений о границах зон минимальных рас-
стояний до объектов не имелось». С другой 
стороны, этот же суд принимает во внимание, 
что: «указанные зоны являются фактически 
установленными в силу расположения тру-
бопровода на земельных участках и действия 
нормативно правовых актов, определяющих 
границы этих зон». То есть в одном и том 
же судебном решении суд соглашается 
с тем, что правовые нормы для установ-
ления ЗМР отсутствуют, но одновремен-
но считает, что зоны установлены в силу 
закона!!! Эта абсолютно парадоксальная, 
лишенная смысла формулировка уничтожает 
напрочь остатки уважения к судебной системе. 
Она похожа на молитву перед совершением 
преступления.

Еще пример — административное дело 
№02а-0202/2018 Зюзинского районного суда 
г. Москвы по иску Савушкина В.А. и Савушки-
ной Г.В. к Федеральной службе государствен-
ной регистрации, кадастра и картографии 
(Росреестр) и ФГБУ «ФКП Росреестра». Суд 
отказал в удовлетворении требований о при-
знании незаконными действий регистрацион-
ных органов и исключении из ЕГРН сведений о 
ЗМР. То есть признал действия регистраторов 
легитимными.

Но! Практически одновременно с этим 
отказом Савушкин В.А. получил ответ на свое 
обращение в адрес министра экономического 
развития Максима Орешкина. В нем сообща-
лось, что сведения о ЗМР исключены из ЕГРН 
и ограничения прав на земельный участок не 
зарегистрированы. То есть решение суда аб-
солютно противоречит действиям властей, 
основанным на законодательстве РФ.

Что же позволило и позволяет по сей 
день судьям Западно-Сибирского окру-
га, Раменского, Сергиево-Посадского 
судов, Зюзинского районного суда г. Мо-
сквы и многим-многим другим служителям 
Фемиды, здесь не упомянутым, писать в 

приговорах убийственную отсебятину без 
малейших опасений быть привлеченными 
к уголовной ответственности? Ответ прост: 
безнаказанность.

Суды по-прежнему возлагают на граж-
дан ответственность при отсутствии их 
вины. То есть судами нарушается общепри-
знанный принцип привлечения к юридиче-
ской ответственности! Спрашивается, зачем 
нужно было затевать всю эту возню с новыми 
поправками, «оставлять людей в покое», если 
ситуация практически вернулась в исходное 
состояние?! Получилось как в том анекдоте: 
«Не хотели по-плохому, по-хорошему стало 
еще хуже».

— Грубое нарушение процессуального 
права (в судах не оспаривалась подлинность 
правоустанавливающих документов на соб-
ственность граждан) привело к возникнове-
нию юридического казуса, когда в отношении 
одного и того же земельного участка имеются 
два акта государственных органов разных 
ветвей власти (исполнительной и судебной). 
Они равны по своему юридическому зна-
чению, но различны по правоприменению 
в области землепользования, — говорит 
юрист Наталья Зайнулина. — Новые зако-
ны и были созданы для преодоления этого 
казуса. Но судьи не используют их, чтобы 
разобраться по справедливости, «оставить 
людей в покое». Минимальные расстояния 
можно уменьшить путем модернизации труб, 
но этот путь требует больших финансовых 
вложений, времени и непривлекателен для 
монополистов.

«Мы люди,  
а не расходный материал!»
После недавних арестов и чистке рядов 

руководства топливно-энергетического ком-
плекса в стране, а также других аналогичных 
событий, уже нет сомнений в некомпетентно-
сти многих людей, сидящих в Госдуме, Совете 
Федерации, на судейских постах. Но государ-
ство на чем-то держится. Я думаю, остались 
еще в ней люди, мыслящие и действующие 
по-государственному. Председатель Госдумы 
Вячеслав Володин поставил перед депутатами 
задачу мониторинга исполнения принятых 
законов.

— В конце концов в ст. 80 Конституции РФ 
в обязанности руководства страны входит в 
том числе обеспечение согласованного функ-
ционирования и взаимодействия органов го-
сударственной власти — законодательной, 
исполнительной и судебной! Кто-то скажет: 
«Не теряйте, куме, силы в судах», — а мы от-
ветим: «Идти нам больше некуда!». Мы хотим 
заставить судебную систему заработать по 
совести, на благо добропорядочных граж-
дан — добросовестных приобретателей! Мы 
не хотим быть подопытными кроликами и объ-
ектами судейского издевательства! Кто-то 
должен следить за соблюдением законов и 
контролировать ситуацию, — говорит пред-
ставитель садоводов Раменского района Ан-
дрей Богаткин. — Мы сообща подготовили 
обращение на имя председателя Комитета ГД 
по строительству и законодательству Павла 
Крашенинникова. Сейчас собираем со всех 
уголков страны подписи тех, чьи земельные 
участки оказались в пределах минимальных 
расстояний магистральных трубопроводов. 
В обращении мы настаиваем, чтобы в рамках 
парламентского контроля была проведена 
всесторонняя проверка всех случаев право-
применения новых законов. Мы люди! А не 
расходный материал, годный только в качестве 
покупателей для создания капитала монопо-
листов! Мы хотим услышать ответ от властей 
государства на наш вопрос: когда начнут ра-
ботать законы, созданные для урегулирования 
острой проблемы с трубопроводами?

Светлана ПЕТРУШОВА.

СКАНДАЛ

«ДОМА НА ТРУБЕ»: 
ЗАКОНЫ УЛУЧШИЛИ, 
А СНОС ПРОДОЛЖАЕТСЯ
Суды штампуют решения всему вопреки

Очередной удар по Трампу наносят 
его противники. Председатель юри-
дического комитета Палаты предста-
вителей Джерри Надлер объявил о 
широком расследовании «кампании, 
бизнеса, переходного периода и адми-
нистрации президента Дональда Трам-
па». Это расследование, как ожидает-
ся, послужит основой для демократов, 
если они решат начать процедуру им-
пичмента против президента.

Юридический комитет в понедельник на-
правил письма 81 человеку и организациям, 
включая Белый дом, министерство юстиции, 
старших должностных лиц избирательной кам-
пании, должностных лиц Trump Organization 
и сыновей президента, ознаменовав начало 
широкого расследования, которое будет рас-
сматривать ряд вопросов, включая возможную 
коррупцию, воспрепятствование правосудию, 
негласные выплаты женщинам, сговор с Росси-
ей и обвинения президента в злоупотреблении 
служебным положением и использовании его в 
личных целях. Это происходит на фоне ожидае-
мого завершения расследования спецпрокуро-
ра Роберта Мюллера в отношении возможного 
сговора и воспрепятствования отправлению 
правосудия. 

Собранные в ходе расследования дока-
зательства послужат основой для возможно-
го процесса импичмента, которым руководит 
Юридический комитет, хотя Надлер и сказал, 
что пока рано это обсуждать. Как заявил он в 
интервью программе ABC This Week, сейчас нет 
четких доказательств для импичмента: «Прежде 
чем кого-то привлекать к ответственности, вы 
должны убедить американскую публику в том, 
что это должно произойти».

В Белом доме назвали расследование 
Джерри Надлера «позорным и оскорбитель-
ным». Пресс-секретарь ведомства Сара Сан-
дерс отметила, что эти «ложные утвержде-
ния» уже были изучены в ходе расследования 
комиссии спецпрокурора Роберта Мюллера. 
«Американский народ заслуживает законода-
телей, которые работают с президентом для 
поиска решения таких серьезных проблем, как 
иммиграция, здравоохранение и инфраструк-
тура», — заключила Сандерс. 

«Это очень серьезное расследование, ко-
торое затрагивает то, чего пытался все время 
избежать Трамп, а именно: приближения к его 
финансовой империи, — комментирует глав-
ный научный сотрудник Института США и 
Канады РАН Владимир ВАСИЛЬЕВ. — Это 
вопросы неуплаты налогов, возможные махи-
нации, мошенничество с активами, какие-то 
еще незаконные операции. В принципе все 
эти деяния в зависимости от их тяжести в США 
уголовно наказуемы, поэтому последствия 
могут быть самыми серьезными. 

Здесь возможен один более плавный вари-
ант. В этом случае, скажем, эти расследования 
могут привести к тому, что Трамп окажется не в 
состоянии выдвинуть свою кандидатуру на вто-
рой срок. Но в то же время шлейф этих проблем 
может создать ситуацию, при которой, даже 
уйдя от власти, он может все равно попасть под 
расследование и понести соответствующие на-
казания или погрузиться в бесконечные дебри 
разбирательств. 

В чем особенная специфика этого рассле-
дования? Конгресс имеет право затребовать 
документы, вызывать свидетелей по повестке 
и проводить допрос под присягой. Соответ-
ствующие органы, в частности налоговые, в 
принципе по запросу могут и представить со-
ответствующего рода документы. Там могут 
быть и нюансы, связанные с иммунитетом в 
отношении президента. Но тем не менее демо-
краты всерьез взялись за финансовый бизнес, 
а Трамп категорически отказывался предостав-
лять соответствующие данные, неоднократно 
говоря о том, что его личный бизнес не подле-
жит никакому расследованию, что лишний раз 
подтверждает тезис: там есть основания для 
расследования. Перед Трампом действительно 
начинает вырисовываться перспектива импич-
мента или добровольного ухода от власти».

Андрей ЯШЛАВСКИЙ,
Илона ХАТАГОВА.

Печальная история, причиной которой 
стало человеческое безразличие, про-
изошла в селе Оболенское Калужской 
области. Там 86-летняя Мария Васи-
льевна, страдавшая деменцией, три 
дня скиталась по селу и его окрестно-
стям в поисках помощи. Старушка сту-
чалась в жилые дома, но двери ей так 
никто и не открыл. 

Как выяснили волонтеры из организации, 
занимающейся поиском пропавших людей, 
пожилая дама вышла из дома где-то около 
половины первого ночи 28 февраля. Тревогу 
забил сын пенсионерки на следующий же день, 
1 марта. К поискам подошли основательно: 
волонтеры прочесывали местность, искали 
свидетелей, камеры, которые могли зафикси-
ровать передвижения Марии Васильевны. И 
нужные записи действительно нашли, правда, 

легче от них не стало. На кадрах видно, что 
старушка дезориентирована и сильно дрожит, 
что неудивительно, ведь одета она была очень 
легко и явно не по погоде: легкий халатик, 
сверху мужской пиджак (позже кто-то из особо 
сострадательных граждан накинул ей на плечи 
куртку), шапочка и резиновые калоши на босу 

ногу. Стало понятно — долго так в трехгра-
дусный мороз ей не протянуть. К несчастью, 
опасения подтвердились: Марию Васильевну 
нашли 2 марта. Она забрела в дачный поселок 
и, видимо, пытаясь укрыться от холода, попро-
бовала протиснуться в щель между домом и 
землей шириной в 20 сантиметров. Естествен-
но, пролезла туда только одна нога. Когда ее 
нашли, одну калошу Мария Васильевна уже 
где-то потеряла. Она укрыла пиджаком голову, 
а рядом лежала та самая куртка, которую на 
нее накинул незнакомец. 

Самым странным в этой трагичной исто-
рии без счастливого конца кажется то без-
различие, с которым отнеслись односельча-
не к потерявшейся пенсионерке. Множество 
местных жителей рассказали волонтерам, 
что видели старушку, что она стучалась к ним 
в двери, но почему-то в тепло ее так никто и 
не пустил. Отговорки у всех самые разные — 
кто-то побоялся постороннего человека, кто-то 
оделся, вышел, а нежданная гостья уже ушла. 
Мы попытались разобраться в этой истории и 
связались с местным жителем Александром, 
который рассказал, почему сейчас люди не 
открывают двери. 

— Мария Васильевна была очень добрая, 
работящая женщина, — говорит Александр. 
— Всю жизнь она проработала на железной 
дороге, потом вышла на пенсию. Даже на пен-
сии она не ленилась, держала скотину, корову, 

следила за хозяйством. Все местные жители 
ее знали и любили, другое дело, что осталось 
их мало — все разъехались.

— Она жила одна? 
— Одна, но у нее был сын, очень добрый 

парень. Хороший мужик, работящий. Живет 
в области, но постоянно приезжал к матери, 
помогал, ухаживал за ней, заботился. И про-
дуктами помогал, и по хозяйству, и просто 
заботой. И то, что ушла она, он сразу понял. 
Как я слышал, он утром к ней приехал, смотрит 
— нет ее! Тут же тревогу забил. 

— Как у Марии Васильевны было со 
здоровьем?

— Года два назад пожар у нас был, горел 
соседний с ней дом. Огонь был очень сильный, 
тяжелый. Вот она, видимо, переволновалась 
и память после этого потеряла. Но до этого 
случая из дома она никогда не уходила. 

— Мария Васильевна долго ходила по 
селу, стучалась в двери. Скажите, почему 
же ей так никто и не открыл? 

— Да, я слыхал об этом. Но у нас жители в 
селе уже не коренные, большинство приезжие 
из Молдавии и Казахстана. Жили бы местные, 
кто помнил Марию Васильевну, — конечно, от-
крыли бы. Кто-то из тех, к кому она стучалась, 
говорят, что испугались пускать в дом чужого 
человека, но как это — бояться старушки, я не 
знаю. Черствый сейчас народ стал. 

Наталия БЕЛОВА.

В США запущено новое 
расследование

С ШИРОКО ЗАКРЫТЫМИ ДВЕРЯМИНАД ТРАМПОМ НАВИС 
ПРИЗРАК ИМПИЧМЕНТА В Калужской области 

старушка замерзла 
насмерть из-за 
безразличия людей

Мария 
Васильевна  

не дождалась 
помощи.

Ситуация с похоронами Игоря Мала-
шенко зашла в тупик. Прощание пе-
реносится на неопределенный срок. 
Его вдова Божена Рынска перестала 
выходить на связь. Тетя Божены Нина 
Костикова прокомментировала «МК», 
почему возникли проблемы с транс-
портировкой тела Малашенко, и рас-
сказала о самочувствии племянни-
цы. 

— Как ваши дела продвигаются?
— Не очень пока. Божена плохо себя 

чувствует. Она сейчас в больнице, в Москве. 
Так что пока, к сожалению, ничего хорошего 
сказать не могу.

— Вы уже вернулись из Испании?
— Да, мы вместе с ней вернулись. 
— В больницу она попала из-за пси-

хологических проблем?
— Скажу только, что Божена в больнице. 

Под постоянным контролем врачей. Сейчас 
не нужны лишние спекуляции и разговоры на 
эту тему. У племянницы и без того огромное 
количество разных хейтеров и людей, которые 
считают возможным оценивать все проис-
ходящее, хотя сами не знают, что творится. 

— Телефон у нее забрали?
— Естественно. Потому что невозможно, 

когда человек в жестком депрессивном со-
стоянии начинает обороняться и что-то писать 
в Сеть. А обороняться ей приходится. 

— Тело Малашенко в ближайшее вре-
мя не доставят в Россию? 

— По этому вопросу нет ясности. Судья 
не подписывает разрешение на транспор-
тировку тела. 

— Почему так долго?
— К сожалению, мы не можем управлять 

этим процессом. 
— Есть подозрения, что смерть поли-

тика носила криминальный характер?
— Я не знаю, чем они руководствуются. 

Не комментируют свои действия. 
— Хотя еще несколько дней назад вы 

думали, что судья даст разрешение не 
позднее 5 марта.

— Мы не можем залезть в голову судье, 
чтобы понять, что происходит. Насколько я по-
нимаю, есть ускоренная экспертиза по факту 

смерти, а есть полная. Изначально мы ждали 
ускоренной экспертизы и рассчитали даты. 

— Прошла информация, что мэрия 
Москвы выделила под захоронение уча-
сток на Троекуровском кладбище...

— Участок выделен на Троекуровском. 
— Странно, что в администрации 

кладбища ничего не знают об этом. 
— Могу сказать точно, участок выделен, 

все вопросы по погребению решены. Оста-
лось ждать возвращения тела на родину и 
последующей процедуры.

— Правда, что похоронами занима-
ются дочь Малашенко и компаньон Вла-
димира Гусинского? 

— Не хочу вдаваться в подробности. По-
тому что не знаю, хотят ли те, кто занимается 
похоронами, чтобы об этом знали все.  

— Про завещание что-то известно?
— Не считаю возможным давать 

комментарии. 

— По слухам, к Божене приезжали 
вдова Листьева Альбина Назимова и 
Александра Вертинская. Случился кон-
фликт, и они уехали.

— С этим вопросом лучше обращаться 
к Альбине и Саше. Если они посчитают воз-
можным дать свои комментарии, то скажут. 
Может, люди не хотят, чтобы их имя звучало 
в этой истории. Я же могу говорить только о 
себе. Я была с Боженой все эти дни. 

— Многие не хотят комментировать, 
потому что боятся реакции Божены.

— Я понимаю людей. У многих есть 
основания обижаться на Божену. Она бы-
вает резка в своих высказываниях, но потом 
очень сожалеет о сказанном и переживает, 
потому что она искренний человек. Все это 
делается не по глупости, а просто темпе-
рамент такой. 

— Сама Божена в ближайшее время 
выйдет на связь?

— Я не могу прогнозировать, когда она 
выйдет на связь. 

— В дом, где случилась трагедия, 
пускают кого-нибудь?

— Дом опечатан, туда никого не 
пускают. 

Ирина БОБРОВА.

ПОХОРОНЫ МАЛАШЕНКО ОТКЛАДЫВАЮТСЯ
Божену перевезли в Москву
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«Настоящие французские 
духи», которые подарил 
скромной учительнице На-
деньке представительный и 
серьезный Ипполит, и правда 
были «такими дорогими»: 
вполне вероятно, что за флакон 
Climat от Lancome жених отдал 
треть своей зарплаты. Сегод-
ня только самые отъявленные 
«парфманьяки» способны на 
такое расточительство, а вот по 
брежневским же временам — 
нормальное положение вещей. 
«МК» вспомнил, какие духи 
— французские и не только — 
были самым желанным подар-
ком для наших бабушек и мам к 
8 Марта. 

Приобретение духов в СССР — 
сам по себе квест: как вспоминают 
наши читательницы, действовать 
приходилось через спекулянток, че-
рез ошивавшихся близ гостиниц 
(например, «Космоса») фар-
цовщиков, через третьи руки 
выходить на заведующую 
магазином... тогда удача 
могла и улыбнуться. По 
крайней мере если речь 
шла именно об импорт-
ном товаре. 

По словам пар-
фюмерного обозре-
вателя Д жульетты 
Птоян, одним из важ-
ных ароматов для со-
ветских женщин были 
духи «Белая сирень», 
выпущенные фабрикой 
«Северное сияние» в 1947 

году — к трехлетию снятия блокады 
с Ленинграда.

«Это были духи — символ возвра-
щения страны к мирной жизни. Теплый, 
ветрено-пудровый запах белой сирени 
и русского сада стал невероятно по-
пулярным, даже несмотря на довольно 
высокую цену. Аромат выпускался в 
роскошной упаковке с резной веточкой 
сирени на флаконе, укутанный белым 
шелком», — объясняет Птоян.

Через год после Фестиваля мо-
лодежи и студентов, фактически от-
крывшего пору вольной оттепели, 
отечественные парфюмеры взяли в 
разработку запах «Злато скифов», 
который также задержался у нас 
надолго.

«Богатый восточный аромат с 

оттенками сандала, пачулей и амбры 
появился спустя 13 лет после окон-
чания Великой Отечественной войны. 
После фестиваля у многих появился 
интерес к новым культурам и обыча-
ям. Духи, к слову, имели огромный 
успех не только из-за запаха, но и 
внешнего вида: винтажный флакон 
напоминал античное украшение, ка-
кие сейчас можно увидеть в музеях 
древних цивилизаций», — продол-
жает Птоян.

Однако любить в советские годы 
отечественную парфюмерию — много 
хитрости не надо: купить подарочный 
набор в виде парфюма и мыла с самым 
популярным «красным» московским 
ароматом было вполне возможно. 
Сложнее приходилось тем, кто все же 
не терял надежды добыть импортные 
духи. Кстати, как отмечает специалист, 
подаренная Ипполитом Climat была 
в СССР даже популярнее, чем у себя 
на родине — во Франции: настолько, 
что в 2015 году марка даже выпустила 
специальный тираж для российского 
рынка. 

«Современная композиция не-
много легче и зеленее оригинала, но 
сохранила его главные черты: острый, 
пряный запах нарцисса и воздушный 
пудровый аккорд из фиалки и ланды-
ша», — объясняет Птоян. Так-то оно 
так, вот только девочки, игравшие в 
детство пустыми пузырьками из-под 
маминых духов, все равно вздыхают 
— вот не то, и все!

Кстати, другая героиня советского 
кино — Катерина, чьим слезам Москва 
не верила, — предпочитала другой 
аромат того же бренда, Lancome Sik-
kim. Хороший выбор для директора 
комбината. 

Самый культовый аромат парфю-
мерной истории, созданный почти сто 
лет назад, для советских граждан про-
славил помимо всего прочего фильм 
«Бриллиантовая рука». Вспомним 

оперативника, который, взяв в руки 
надушенную записку от героини 

Светланы Светличной, сразу 
определяет: «Французские. 

Chanel №5».
«Бестселлер леген-

дарного французского 
Дома до сих пор остает-
ся желанным подарком. 
Эрнест Бо, создатель 
аромата, сгладил цве-
точные грани розы, 
жасмина и гвоздики 
с помощью альдеги-
дов — и сделал это так 

филигранно, что тем 
же приемом в 2016 году 

воспользовался штатный 
парфюмер Chanel, красавец 

Оливье Польж. Результат — 
Chanel №5 L’Eau: более легкая 

и прозрачная версия для молодых 
девушек. Нравится, впрочем, не толь-

ко им», — объясняет Птоян. 
Впрочем, «Шанель» всегда счи-

талась скорее «взрослым» запахом, а 
среди самых желанных подарков для 
молодых девушек — вчерашних стар-
шеклассниц и студенток — были духи 
Anais Anais Cacharel или Diorissimo. 
Последний был культовым не только 
для девочек СССР.

«Diorissimo создал легендарный 
парфюмер Эдмон Рудницка — получи-
лась композиция, напоминающая запах 
свежего весеннего букета. Ландыши 
были любимыми цветами Кристиа-
на Диора, и в новых духах их тонкий 
зелено-мыльный аромат передало ве-
щество под названием гидроксицитро-
неллаль, а флакон в форме вазы с цве-
тами повторял фирменный диоровский 
силуэт, впоследствии определивший 
стандарт «90–60–90», — продолжает 
рассказ Птоян. Кстати, именно Dioris-
simo предложили в качестве взятки 
администратору гостиницы в фильме 
«Конец операции «Резидент» — прав-
доподобно для 1986 года. 

Дарья ТЮКОВА.

Выбор родителей  
и экспертов: что можно 
было смело дарить девушке 
на 8 Марта? Рассказывает 
Джульетта Птоян:

«Coriandre», Jean Couturier. 
Скромный флакон в малахито-
вой шкатулке любили не меньше 
Shalimar от Guerlain или Rochas 
Femme, но в отличие от них реклама 
Jean Couturier была менее навязчи-
вой — что, впрочем, не помешало 
густому, колючему шипру с теплым 
пряно-животным шлейфом влюбить 
в себя тысячи женщин от Парижа до 
Красноярска. Найти чуть более лег-
кую и прозрачную версию аромата, 
к слову, можно даже сейчас».

«J’ai Osé», Guy Laroche. Теку-
чий флакон в глянцевой шкатулке 
винного цвета с медовой жидко-
стью внутри — один из тех, что было 
сложно достать во времена СССР и 
почти невозможно сейчас. Его на-
звание на русский переводится как 
«я осмелилась» — и довольно точно 
передает характер той, что любит 
его носить: глубокие альдегидно-

древесные ароматы с жестким 
шипровым стержнем не каждому 
по плечу». 

«Быть может…», Miraculum. 
Аккуратный прозрачный флакон в 
форме капли можно было найти у 
многих советских женщин в 80-е 
годы: недорогие польские духи с 
тонким цветочным ароматом часто 
дарили на праздники в качестве су-
венира. Интригующее название тоже 
пришло не из ниоткуда — так была 
озаглавлена песня Эдди Рознера, 
которую он написал для солистки 
советского эстрадного оркестра 
Капиталины Лазаренко». 

«L’Air du Temps», Nina Ricci. 
Название самых известных духов 
Нины Риччи переводится как «дух 
времени». Этот аромат был выпущен 
через три года после окончания Вто-
рой мировой войны и стал символом 
мира, надежды и любви (во многом 
благодаря дизайну, который приду-
мал Рене Лалик: колпачок флакона 
повторяет очертания двух влюблен-
ных голубков). Нежная, воздушная 
композиция с пряным шлейфом по-
пулярна до сих пор».

ЗАПАХ СОВЕТСКОЙ 
ЖЕНЩИНЫ

Какие духи оставили след в отечественном 
кинематографе и в истории
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Продвинутые руководите-
ли больше не дарят сотруд-
ницам на 8 Марта банальную 
канцелярию и цветы. Свою любовь к 
представительницам прекрасного пола они выражают другими 
способами. Например, вручают абонементы в фитнес-клуб — 
причем со сроком действия, прямо пропорциональным лишним 
килограммам. И это далеко не самая оригинальная задумка.

Мстительные мужчины-коллеги 
собираются возвращать сотрудницам  

на 8 Марта подаренные им носки

ЖЕНСКИЙ ДЕНЬ  
К НАМ МЧИТСЯ

«МК» с помощью экспертов вы-
брал креативные идеи для поздрав-
лений и выяснил, чего в женский день 
лучше не делать.

— Одна из целей корпоративного 
подарка — стимулировать сотрудника 
и создать дружелюбную атмосферу 
в коллективе. Поэтому современные 
HR и маркетинг-директора крупных 
компаний дарят женщинам эмоции и 
умные навыки, — говорит гендиректор 
агентства Special Agency Александра 
Туцкая.

Руководители компаний на ген-
дерные праздники особо не тратятся. 
В большинстве организаций на каж-
дую женщину «закладывается» от 1 
до 2 тысяч рублей. Звезд эстрады на 
8 Марта, как правило, не приглашают, 
обходятся выступлением струнных 
квартетов или сольных скрипачей, 
арфистов, саксофонистов. Богатые 
конторы любят заказывать мимов 
и фьерков (аниматоров в костюмах 
снежинок), которые с утра встречают 
сотрудниц на входе в офис с цветами, 
клубникой и шампанским. В этом слу-
чае ценник, разумеется, выше.

Самым оригинальным и вос-
требованным подарком на 8 Марта в 
этом году можно назвать проведение 
мастер-класса с приездом интерес-
ного спикера в офис. Больше всего 
у женской аудитории востребованы 
фитнес-коучи, психологи, сексологи, 
стилисты, диетологи, нутрициологи. 
Если коллектив молодой, на ура пой-
дет приглашение инстаграм-блогера, 
который поделится секретами ведения 
аккаунтов и обработки фотографий. 
Другой интересный формат — органи-
зация фотовыставки прямо в офисе, 
чтобы показать мужской половине, 
какие красивые у них коллеги-дамы.

Устроить релакс-день — еще одна 
хорошая идея. Визажисты и космето-
логи дают женщинам уроки макияжа 
и учат, как правильно ухаживать за 
волосами. «В прошлом году к нам 
приезжал известный стилист, рас-
сказал столько всего интересного! 
— вспоминает сотрудница кадрового 
агентства Виктория. — Казалось бы, 
какие хитрости могут быть при мытье 
головы? А их масса! Оказывается, на 
волосы нужно наносить совсем не-
много шампуня, а не лить от души, 
как я всегда делала; не стоит втирать 
шампунь в корни волос».

Если же финансы поют роман-
сы, то голь становится хитра на 
выдумку.

— У нас коллектив скорее жен-
ский, чем мужской, — рассказывает 
Елена, сотрудница фирмы, оказываю-
щей бухгалтерские услуги. — Но парни 
решили устроить веселый вечер, при 
этом дешево и сердито. Придумали 
конкурсы. И ладно бы как обычно: сядь 
на шарик, донеси картошку между 
коленок. Глупо, как в школе, но при-
вычно. Так, вишенкой на торте стало 
спортивное окончание вечера: пере-
тягивание лифчиков! Да, все дамы 
сняли этот элемент нижнего белья, 
связали между собой и перетягивали 
на пример каната. Думать, конечно, 
надо было, но мы уже были подшо-
фе... В общем, когда чье-то дорогое 
изделие порвалось, то было уже не 
до праздника.

В Сети гуляет документ «О празд-
новании Международного женского 
дня» в одном из коллективов с до-
вольно интересными пунктами: «На 
корпоратив прибыть нарядными и 
выглядеть так, как будто собрались 
на свидание», «Группе по управлению 
персоналом перевести весь мужской 
состав на должность «Ведущий под-
каблучник» и «Главному бухгалтеру 
оплатить корпоратив за счет не явив-
шихся на праздник мужчин».

— Компания у нас небольшая, 
— рассказывает «МК» сотрудница 
Алина. — И почему-то мужчины по-
считали, что будет весело вызвать 
нам на корпоратив перед женским 
днем стриптизера. Но одно дело, 
когда красивую стройную девушку 
вызывают парням, а другое дело... 
Нет, парень был симпатичный, но 
вот его леопардовые трусы и неле-
пые движения, как из 1990-х, скорее 
смешили. Хотели, видать, сэконо-
мить. Было скорее стыдно, чем при-
ятно. Мы его после танцев тортиком 
угостили.

Из самых нелепых подарков, ко-
торые иные мужчины-коллеги счита-
ют оригинальными, явно выделяются 
шампуни и средства личной гигиены. 
А некоторые, не слишком-то деликат-
ные, члены коллектива умудряются 
возвращать подаренные им на 23 фев-
раля носки и пену для бритья...

Любовь БОНДАРЕНКО,  
Ольга ГРЕКОВА.

Пакет в России всегда был больше, 
чем просто пакет. В народном творче-
стве можно даже найти градацию этих 
аксессуаров в рамках быта обычной рос-
сийской семьи. Вершину пьедестала 
занимает пакет подарочный — в них при-
нято преподносить презенты. На втором 
месте — пакет «приличный»: с такими не 
зазорно спуститься в метро или прийти 
на работу.  Третье место занимает пакет 
средней паршивости — их используют 
для покупок в супермаркете, чтобы на 
вопрос кассира ответить «у меня свой». 
На последнем месте притаился пакет 
третьесортный — он хорош только для 
мусорного ведра. Энтузиасты выделяют 
и царя пакетов: это мешок, в котором 
дома хранятся все остальные виды…

В последние годы в Москве появи-
лась новая категория пакетов, которая 
вытеснила с первого места обычный по-
дарочный. Это упаковка, которая явля-
ется подделкой под известные бренды, 
— она заполонила столичные рынки и 
интернет-магазины. Перед праздниками 
спрос возрастает в разы: горожане за-
купают их, чтобы придать вес бюджет-
ному подарку и поразить одариваемого 
финансовыми возможностями. Купил в 
переходе флакон духов, вложил в фир-
менный пакет — и наблюдаешь, как глаза 
получателя округляются от восторга.

Три дня до 8 Марта. Популярный 
рынок рядом с метро «Дубровка». Пакеты 
здесь продаются на каждом ряду: часть 
продавцов совмещает ассортимент с 
поддельным парфюмом, часть торгует 
только упаковкой. «Гуччи», «Шанель», 
«Диор» — бренды на любой вкус и цвет. 
Причем некоторые продавцы активно 
открещиваются от того, что их товар 
— всего лишь копия: «Мамой клянусь, 
оригинал, сам Сергей Зверев у меня 
покупает!» Другие в ответ на вопрос, на-
стоящая ли у них полиэтиленовая авось-
ка от D&G, загадочно улыбаются и с ходу 
предлагают сделать скидку. 

У одной из палаток женщина при-
дирчиво осматривает пакеты с логоти-
пом ЦУМа. Вокруг нее суетится хозяйка 
бумажного царства. 

— Вы мне маленький не подсовы-
вайте! — отчитывает дама продавщицу. 
— В настоящем ЦУМе в такие сейчас во-
обще ничего не упаковывают. Я недавно 
духи купила, крошечный флакон, — так 
они его в огромный пакет положили и 
мне отдали. 

Продавщица предлагает женщине 
два пакета на выбор — черный и оран-
жевый. Покупательница останавливает 
выбор на черном и поясняет: «Он больше 
похож на оригинал». Затем она достает 
из обычного полиэтиленового мешка 
псевдокожаную сумку, купленную здесь 
же, на рынке, перекладывает ее в брен-
довый пакет и с довольным видом уходит. 
Кому-то «повезет». 

За фейковую упаковку клиентка от-
дала 200 рублей, но в некоторых ларьках 
за пакеты таких размеров сдерут все 
500. Стоимость самого маленького на-
чинается от 100 рублей. 

— Вы хотите сказать, что если я по-
дарю в таком парфюм или галстук, ни-
кому не придет в голову, что пакет не из 
фирменного магазина? — интересуюсь 
у продавщицы.

В ответ получаю взгляд, полный 
недоумения: 

— Девушка, вы что, сейчас все так 
делают! Знаете, сколько народу у нас 
закупается? Интернет-магазины оптом 
берут, даже артисты с «Мосфильма» ре-
гулярно приходят. Вчера мужчина сразу 
20 штук купил для подарков — 8 Марта 
же на носу…

В этом ларьке женщина торгует уже 
шесть лет, и за годы работы появились 
даже постоянные покупатели. Кстати, 
качество одного и того же товара в раз-
ных павильонах отличается. Например, 

поставщик может привезти пакет из тон-
кой бумаги, которая не используется 
для оригинальных аксессуаров. Такое 
отличие может поставить дарителя в 
неудобное положение.

Огромным спросом брендо-
вые пакеты пользуются и в интернет-
пространстве. Большинство продавцов 
сбывают упаковку через соцсети и сайты 
бесплатных объявлений. Продавцы из 
Сети точно знают слабые места своей 
целевой аудитории.

«Наша цель — вызвать зависть у 
ваших подруг или заставить ревновать 
бывшего возлюбленного, а также про-
сто украсить ваш Инстаграм красивым 
фото». 

«Удиви близкого человека подарком 
в суперпонтовом пакете!»

Под броскими описаниями — ассор-
тимент из десятков и сотен пакетов, на 
которых красуются логотипы люксовых 
брендов.

Покупательницы, в свою очередь, 
щедро делятся впечатлениями от при-
обретения фейков.

«Круто, когда можно достать брен-
довые пакеты! Можно устроить с ними 
фотосет не хуже, чем у моделей, либо 
же подарить подругам одежду в них, и 
им будет приятно».

Что об этом думают одариваемые — 
история умалчивает. Наверное, прыгают 
от радости. 

Впрочем, на просторах Всемирной 
паутины можно найти не только копии 
брендовых пакетов, но и оригиналы.

— Недавно мне попался на глаза 
пост в соцсетях, где высмеивали людей, 
которые покупают брендовые пакеты, — 
рассказывает москвичка Инна. — Тогда 
я задумалась: у меня их немало нако-
пилось — почему бы не попытаться за-
работать на этом? И знаете, спрос на них 
действительно большой. Причем перед 
праздниками объем продаж и просмо-
тров объявлений вырастает в два раза. 
Перед Новым годом ко мне обращались 
даже целые компании, которые хотели 
закупить пакеты оптом для сотрудников. 
А так покупают в основном женщины. Ча-
сто используется такая схема: покупаешь 
парфюм в рядовом косметическом мага-
зине, а даришь в люксовом пакете…

Большими партиями пакеты скупа-
ют недобросовестные байеры — люди, 
которые продают реплики брендовой 
одежды и аксессуаров. Упаковывая их в 
фирменные коробки, они пускают пыль 
в глаза покупателям, которые не могут с 
ходу отличить подделку от оригинала.

При изучении этого сегмента рынка 
становится ясно, что брендовые пакеты 
— только верхушка айсберга. Люди го-
товы покупать подделки под фирменные 
ленты, этикетки и лейблы, которые потом 
пришивают на обычную одежду, чтобы 
похвастаться перед окружением. А счаст-
ливые обладатели настоящей фирменной 
упаковки выставляют на продажу любые 
мало-мальски престижные аксессуары. 
Например, в Интернете мы нашли объ-
явление, где женщина за 150 рублей про-
дает пакет из парижского duty free. Чтобы 
потенциальные клиенты не ударили в 
грязь лицом перед одариваемым, хозяйка 
уточняет, что пакет был получен в отделе 
с едой и напитками, а значит, положить в 
него можно что-то съестное: вино, конфе-
ты, сыры или разные сладости.

Елена АПРЕЛЬСКАЯ.

ПАКЕТ — ЛУЧШЕ 
ДЛЯ ПОДАРКА НЕТ
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Во вторник губернатор Московской 
области Андрей Воробьев встретил-
ся с руководителями крупных рос-
сийских и иностранных компаний. 
Системное взаимодействие власти с 
бизнесом помогает успешно раз-
вивать экономику региона, отметил 
губернатор на встрече с инвестора-
ми. Премией «Сильное Подмосковье» 
были отмечены бизнесмены, успеш-
но работающие в области.

«Хочу поприветствовать всех, кто сегод-
ня отложил свои важные дела и оказался в 
этом зале. Для нас это традиционно важное 
мероприятие. Мы начали проводить подоб-
ные встречи с первого года своей работы в 
Подмосковье. Если мы будем разговаривать с 
бизнесом на одном языке, работать, взаимо-
действовать с предпринимателями, решать 
практические вопросы каждого инвестора, то 
будет соответствующий результат», — сказал 
Андрей Воробьев, открывая встречу с инве-
сторами «Подмосковная Масленица».

Он отметил, что власти Московской об-
ласти все эти годы не изменяют привычке в 
Масленичную неделю встречаться с предста-
вителями бизнеса, чтобы поблагодарить тех, 
кто уже успешно работает здесь или только 
начинает свое дело.

«Каждый год к нам приходят очень се-
рьезные, респектабельные, надежные пар-
тнеры. Отдельные слова благодарности хочу 
сказать их представителям, послам разных 
стран», — добавил он.

Действительно, в зале было много ино-
странных предпринимателей и зарубежных 
партнеров, которые давно и успешно со-
трудничают с Подмосковьем. В частности, 
Микко Хаутала, чрезвычайный и полно-
мочный посол Финляндии в России, так 
охарактеризовал стиль взаимодействия с 
властями Московской области: «Мы очень 
ценим такую возможность поговорить с 
губернатором напрямую. Наши компании, 
которые инвестировали в регион и давно 
здесь работают, чувствуют себя комфортно. 
Некоторые расширяют свой бизнес. Мы в 
целом довольны работой с этим регионом, и 
наши компании самостоятельно принимают 
нужные решения».

Отечественный бизнес нуждается в 
особом внимании и поддержке властей не 
меньше зарубежного, об этом на встрече 
также говорил губернатор. Он отметил, что 
для этого в регионе действуют адресные 
программы по поддержке сельского хозяй-
ства, сырного и молочного производства, 
гостиничного и туристического бизнеса.

«Сегодня хотели бы еще раз показать 
наши программы, ответить на вопросы, что 
может мешать на пути достижения цели. 
Особую роль в экономике нашего региона 
играет промышленность, ОПК (оборонно-
промышленный комплекс). 20% промышлен-
ности Подмосковья — это ОПК, сегодня он 
имеет большой экспортный потенциал, яв-
ляется одним из драйверов экономического 

роста, обеспечивает занятость 150 тысяч 
человек», — заключил губернатор.

Андрей Воробьев уделил отдельное вни-
мание теме поддержки предприятий, которые 
работают на экспорт. Так, когда представи-
тель ступинской компании «Марс» пожало-
вался на нехватку региональной поддержки 
в сфере вынесения экспертных инициатив 
инвесторов на федеральный уровень, он 
заверил, что подмосковные власти готовы 
разработать меры по поддержке экспорта 
вместе с предприятиями, работающими в 
Подмосковье.

«У нас действительно пока нет культуры 
поддержки экспорта, она только формируется. 
В 2019 году первое мероприятие на уровне фе-
дерального Минпрома проходит, даже в оценке 
показателей деятельности губернаторов экс-
порт впервые занял строчку. Вы нам помогайте, 
где упростить процедуру оформления, где, 
может быть, нужна какая-то дополнительная 
финансовая поддержка на федеральном и 
региональном уровне», — сказал Воробьев.

Губернатор отметил, что впервые в ре-
гиональном бюджете заложили средства для 
поддержки экспорта.

«Но мы только нащупываем, что конкретно 
мы должны сделать, чтобы компании, которые 
работают в Подмосковье, наращивали экспорт. 
Я очень надеюсь, что критическая масса таких 
предложений будет расти, что экспортное 
производство будет еще более заметно. Эта 
задача для нас стратегически важна», — под-
черкнул Андрей Воробьев. 

Встреча прошла на очень позитивной ноте. 
Это отметил и Александр Шохин, президент 
Российского союза промышленников и 

предпринимателей. По его словам, инве-
стиционный климат в регионе на шаг впереди 
инвестиционного климата в стране. 

«Тот факт, что в Московской области созда-
ны инструменты и институты для привлечения 
инвестиций, говорит о том, что лучшие прак-
тики, существующие в российских регионах, в 
Подмосковье реализуются довольно быстро. 
Не менее важно, что регион генерирует новые 
подходы. Кроме того, губернатор и прави-
тельство области открыты для инвесторов, и 
там, где не удается системными решениями 
снимать те или иные проблемы, режим прямых 
контактов позволяет снимать препятствия и 
трудности. Глава РСПП отметил высокие ре-
зультаты работы подмосковного правительства 
с бизнесом. 

«Скоро мы будем разрезать ленточку на 
заводе «Мерседес», в нынешних геополи-
тических условиях приход такого крупного 
иностранного инвестора, на мой взгляд, — 
знаковая вещь», — сказал Шохин.

Генеральный директор компании 
«Мерседес-Бенц Рус» Аксель Бензе рас-
сказал о своей работе в Подмосковье: «С моей 
точки зрения и по моему опыту, считаю, что 
инвестиционный климат здесь очень хороший. 
Это и хорошо развитая инфраструктура, и 
доступность кадров». 

    
В заключение встречи глава региона 

Андрей Воробьев наградил бизнесменов, 
которые стали победителями премии 
«Сильное Подмосковье-2019».

«Экономика в последнее время нуждает-
ся в особом внимании и поддержке. Мы шли 
на выборы с программой «Сильное. Здоровое. 
Чистое». Сегодня мы предусмотрели ряд на-
граждений», — сказал он.

— В номинации «Российский инвестор 
года» победила группа «Черкизово».

— В номинации «Иностранный инвестор 
года» — «Мерседес-Бенц Рус» (городской 
округ Солнечногорск).

— В номинации «Налоговый прирост года 
в промышленности» — мясокомбинат «Пав-
ловская слобода» (городской округ Истра).

— В номинации «Модернизация года» — 
«Валента Фармацевтика» (городской округ 
Щелково).

— В номинации «Экспорт высоких тех-
нологий» лучшим стало «НТО ИРЭ-Полюс» 
(городской округ Фрязино).

— В номинации «Индустриальный парк 
года» — индустриальный парк «Ориентир» 
(городской округ Солнечногорск).

— В номинации «Открытие года» — ком-
пания «Московская кофейня на паяхъ».

Орденом «За заслуги перед Московской 
областью» второй степени наградили гене-
рального директора авиационной корпорации 
«Рубин» Евгения Крамаренко.

Елена НИКИТИНА.

БИЗНЕСУ
ПОДМОСКОВЬЯ — 
ВСЕ МАСЛЕНИЦА

В области готовы 
разработать меры  

по поддержке экспорта 

Премию в номинации «Иностранный 
инвестор года» Андрей Воробьев  
вручил руководителю компании 
«Мерседес Бенц Рус» Акселю Бензе.
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Около 40 локаций подготовили 
в Подмосковье для создания 
объектов туристической ин-
фраструктуры, инвесторы мо-
гут получить их на льготных 

условиях, об этом в ходе встречи «Подмо-
сковная Масленица», сообщил министр 
инвестиций и инноваций Московской 
области Михаил Ан.
По его словам, хотя доля туристической 
сферы в региональной экономике сейчас не 
очень высока, но темпы роста убедительные. 
Власти области видят свою задачу в том, 
чтобы удовлетворить существующий потен-
циальный спрос на развитие туристической 
инфраструктуры.

МЕРЫ ПОДДЕРЖКИ БИЗНЕСА 
В ПОДМОСКОВЬЕ:

Готовые площадки «под ключ» (ОЭЗ, 
индустриальные парки, технопарки, 
кластеры).
Получение земельного участка в аренду 
без торгов с выкупом за 15% от кадастро-
вой стоимости.
Компенсация затрат на инженерную 
инфраструктуру.
Налоговые льготы (на имущество и на 
прибыль).
Доступные финансы (субсидирование по 
кредитам и льготные займы).

1.

2.
3.
4.
5.

МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ В РЕЙТИНГАХ:

1-е место
по развитию индустриальных парков 
(регион-лидер и по их количеству — 58 
индустриальных парков, 13 технопарков);

по инвестиционной привлекательности среди 
субъектов РФ.

В тройке лидеров

ИНФРАСТРУКТУРА ДЛЯ БИЗНЕСА
В МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ:

13 технопарков;

58 индустриальных парков;

6 промплощадок;

3 особые экономические зоны.
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 5 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Махорка. 4. Строчок. 10. Памятка. 11. Винодел. 13. Торг. 14. 
Софа. 15. Заголовок. 16. Рапира. 18. Аспект. 20. Престол. 22. Адюльтер. 23. Папироса. 
24. Промоина. 27. Критерий. 30. Теорема. 32. Оплата. 34. Пехота. 35. Кодировка. 36. 
Секс. 38. Ниша. 39. Селение. 40. Татарин. 41. Серость. 42. Гаубица.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Мортира. 2. Очаг. 3. Кляуза. 5. Тройка. 6. Овес. 7. Куранты. 8. Баро-
метр. 9. Автостоп. 10. Приплод. 12. Ловелас. 17. Регламент. 19. Сверление. 20. Патриот. 
21. Лепнина. 25. Рефлекс. 26. Абориген. 27. Крепость. 28. Исполин. 29. Нонсенс. 31. 
Заначка. 33. Акцент. 34. Панама. 37. Село. 38. Нимб.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Значимость про-
фессии в обществе. 4. Опытный крими-
налист, собирающий улики на месте пре-
ступления. 10. Скатерть, которую можно 
вымыть. 11. Солдат, воюющий за оклад. 
13. Месяц, «открывающий» лето. 14. При-
хожая, в которой можно на велосипеде 
кататься. 15. Теплообменник в сушилке. 
16. Болезнь Хоттабыча, который объелся 
эскимо. 18. Ученый, который верит лишь 
в силу науки. 20. Житель страны батьки 
Лукашенко. 22. Смельчак, восставший про-
тив власти. 23. Лексический смысл слова. 
24. Большая картина с макетами на перед-
нем плане, занимающая стены круглого, 
с верхним светом здания. 27. Страшная 
процедура для бегемота, пожелтевшего в 
конце мультфильма. 30. Решение ребуса. 
32. Глубокое уважение, благоговение. 34. 
Конверт с деньгами, врученный чиновнику. 
35. Нашествие Гитлера в СССР. 36. Форма 
дорожки конькобежцев. 38. Кавалерист с 
пикой в составе эскадрона. 39. Каждый 
ученый, удостоенный Нобелевской пре-
мии. 40. Крупная дробь для охотничьего 
ружья. 41. Парная кость плечевого пояса. 
42. Денежная ссуда, выдаваемая банком 
под залог недвижимости.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Крупная водоплаваю-
щая птица с длинным клювом и мешком под 
ним. 2. Товар, на котором сделал лунный 
бизнес предприимчивый Пончик. 3. Служеб-
ная собака с тонким чутьем. 5. «Апартамен-
ты» для преступника. 6. Друг физрука Фомы 
в телесериале с Нагиевым. 7. Атмосфера 
дружеской компании, где никто не мерзнет. 
8. Закуток в городском «лабиринте». 9. Неза-
мерзающая жидкость для охлаждения ДВС. 
10. Герцогиня по-русски. 12. Экзотическая 
пташка размером с пчелку. 17. Зверушка, 
изучаемая энтомологом. 19. Передвижение 
предметов усилием мысли. 20. Тропическая 
«хижина». 21. Дух, витающий в антикварной 
лавке. 25. Английский футбольный клуб, 
цвета которого защищал Андрей Аршавин. 
26. Определенная последовательность опе-
раций или вычислений в математике. 27. И 
бросок в борьбе, и шаг в фигурном катании. 
28. Письмо с вызовом на дуэль в старину. 
29. Покупатель товара крупными партиями. 
31. Тридцатилетняя «пропасть» в возрасте 
между молодой женой и старым мужем. 33. 
Всевышний «с авторскими правами». 34. 
Большой ящик с марионетками. 37. Деловой 
перекус бизнес-партнеров. 38. Перепись 
товара в магазине.

КРОССВОРД

предлагаю
❑ издание книг, 

фотоальбомов 
т. 8(499)235-73-36, 
8-929-992-70-91 

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ 

т. 8-926-021-80-20

❑ отдых 
ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ отдых по Москве! 
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых т. 8-926-783-41-50

❑ отдых! ПО МОСКВЕ 
т. 8-903-135-07-36

❑ предметы до 80 г. и другое 
б/у, т. 8(499)391-90-25

предлагаю
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов! 
Т. 8-495-101-01-41

продаю

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
❑ книги, значки, открытки, 

серебро, монеты, 
иконы  б/у. Старые вещи 
т. 8(926)902-53-51

сниму
❑ квартиру В МОСКВЕ 

т. 8-495-258-03-37

предлагаю

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Пушкинский музей совместно 
с британским Тейт покажет 
российскому зрителю «лондонскую 
школу» современной живописи. 
Пусть такого творческого 
объединения не существует вовсе, 
однако близость взглядов и 
стремление выразить отношение 
к реальности через личные 
переживания позволили собрать 
выдающихся современников: 
Фрэнсиса Бэкона, Люсьена 
Фрейда, Франка Ауэрбаха, 
Рональда Китая, Леона Коссофа 
и Майкла Эндрюса под одной 
крышей. 

Выставка уникальна не только выбором 
работ, олицетворяющим наиболее значитель-
ную главу в истории современного британ-
ского искусства, но и тем, что Россия увидит 
их впервые. В экспозиции представлено 80 
живописных и графических работ из собрания 
Тейт. Помимо мастеров «лондонской школы» 
посетители музея увидят еще четырех ху-
дожников, чьи творческие и педагогические 
установки, методы работы, а также обстоя-
тельства биографий позволяют причислить их 
к этому объединению, — это Юэн Аглоу, Дэвид 
Бомберг, Уильям Колдстрим и Паула Регу.

По признанию директора Пушкинского 
музея Марины Лошак, собрать эту выставку 
воедино было крайне тяжелой задачей. И речь 
не только о сложном выставочном простран-
стве (экспозиция занимает парадное место в 
основном здании музея на Волхонке), но и в 
разрозненности идей самих художников.

Объединяющим фактором является объ-
ект познания — человек. Тема не новая, но 
настолько многогранная, что продолжает 
будоражить сознание художников на про-
тяжении многих веков. Ключевым отличием 
становится сам метод выражения — личное 
отношение. Все, что зритель видит на карти-
нах, так или иначе имеет прямое отношение 

к самим художникам. Скажем, в пейзаже 
— район вокруг домов и студий авторов, 
на портрете — друзья, семья и любовники. 
Все так или иначе показывает отношение 
мастеров.

В противовес бушующему в XX веке аб-
стракционизму и концептуализму мастера 
«лондонской школы» развивали традицию 
фигуративной живописи. Нагляднее всего 
это можно увидеть в работах Франка Ау-
эрбаха и Леона Коссофа. Например, мас-
сивное полотно «Две сидящие фигуры №2» 
(1980) Леона Коссофа изображает пожилую 
пару — родителей художника — в броской, 
свободной манере. Каждый крупный мазок 
создает непревзойденную динамику карти-
ны, определяющую не только ускользающий 
момент человеческой жизни, но и личное 
отношение художника к родным.

Другое дело Р. Б. Китай, увлекающий 
зрителя в экскурсию по собственной жизни 
благодаря красочному симбиозу абстракт-
ности и фигуративности. Отдельного внима-
ния заслуживает картина «Мои города (экс-
периментальная драма)» (1990–1993), на ее 
написание художника вдохновила журнальная 
иллюстрация Торнтона Уайлдера. Перед нами 
жизненный путь Китая в трех красочных об-
разах: молодость, зрелость, старость. Позади 
— занавес пережитого опыта, исписанный 
узорчатыми заглавными буквами названий 
городов, в которых жил художник. А под тремя 
ипостасями — помост с черно-белыми демо-
нами, терзающими душу творца.

На выставке его полотна отлично гар-
монируют с экзистенциальным творчеством 
Майкла Эндрюса и Люсьена Фрейда. Картины 
последнего, к слову, внука известного пси-
хоаналитика Зигмунда Фрейда, привлекают 
внимание натуралистичной и экспрессивной 
манерой изображения. Бескомпромиссность 

в передаче человеческого тела, как, например, 
в картине «Дэвид и Илай» (2003–2004), а также 
пастозно нанесенная краска нарочито подчер-
кивают материальность плоти. Фрейд писал с 
натуры и не раз говорил: «Я хочу, чтобы краска 
работала как плоть. Если не слишком управлять 
моделями… вы обнаружите, что ухватили в них 
нечто, о чем никто из вас не догадывался». 
Здесь он верный ученик своего дяди. 

Безусловно, ключевым звеном в цепи со-
временного британского искусства, а также в 
новой выставке Пушкинского является твор-
чество Фрэнсиса Бэкона. Его представления 
о прекрасном, скорее, провокационны и пара-
доксальны. Парные мясные туши, разверстые 
в крике рты, свежие раны — все это красиво 
по Бэкону. Однако скептическое отношение 
общественности к таким его работам всегда 
лишь удивляло художника. И когда Маргарет 
Тэтчер сказала про него: «Этот человек, кото-
рый рисует все эти ужасные картины», — он 
был польщен лишь отчасти. Эта экспозиция 
представит сразу несколько масштабных трип-
тихов художника, повествующих о личной жизни 
Бэкона, отношениях и потерях.

Безусловно, разобраться в этом водово-
роте аллюзий, семейных драм и творческих 
переживаний крайне тяжело без специально-
го образования. «Это искусство нуждается в 
сталкере», — справедливо заметила Марина 
Лошак. Таким проводником для посетителей 
выставки станут не только экскурсоводы, но 
и исчерпывающие экспликации. Каждая — 
своеобразный мостик в историю конкретной 
картины, уходящий далеко за пределы при-
вычных «холст, масло, год».

Экспозиция сопровождается специальной 
образовательной программой для людей с 
инвалидностью, которая включает экскурсии 
на жестовом языке, тактильную экспозицию 
для незрячих и слабовидящих. «Мы очень ждем 
инклюзивных гостей, — в завершение сказала 
Марина Лошак. — Ведь эта выставка и про 
них тоже».

Иветта НЕВИННАЯ.

Мы продолжаем знакомить чита-
телей «МК» с рецептами масленич-
ных блинов от звезд шоу-бизнеса. 
Участнице «Уральских пельменей» 
Юлии Михалковой само название 
шоу велело встать у плиты в канун 
праздника. Михалкова готовит бли-
ны с ветчиной и помидорами. 

— Если вы думаете, что на Урале готовят 
только пельмени, — вы ошибаетесь. Широкая 
Масленица — возможность приготовить блины 
по-уральски с ветчиной и помидорами.

Ингредиенты:
яйца — 3 шт.;
вода — 1 стакан;
мука — 1 стакан;
масло растительное — 30 мл;
соль, сахар по вкусу.

Ингредиенты для начинки: 
ветчина — 200 г;
сыр — 150 г;
помидоры — 3 шт.

Способ приготовления: 
Готовим начинку: сыр натираем на терке, 

ветчину и помидоры нарезаем, все соединяем 
и перемешиваем. Готовим тесто для блинов: 
взбиваем венчиком куриные яйца, добавляем 

по вкусу соль и сахар, затем, не переставая 
взбивать, вливаем воду и постепенно вводим 
муку. Чтобы блины не прилипали к сковороде, 
добавляем подсолнечное масло и взбиваем. 
На раскаленной сковороде жарим блины. 
Приготовленную начинку выкладываем гор-
кой на готовый блин. И заворачиваем блин с 
начинкой треугольником. Вот и все, блины 
по-уральски с ветчиной и помидорами готовы. 
Подаем на стол с чесночным соусом.

Лилия ШАРЛОВСКАЯ.

БЛИНЫ ОТ «ПЕЛЬМЕНЕЙ» —  
С ВЕТЧИНОЙ И ПОМИДОРАМИ

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МК» НА ВТОРОЕ ПОЛУГОДИЕ 2019 ГОДА!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК» 
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, центральный 
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
6 марта с 8.00 до 20.00, обед с 14.00 до 14.30
м. «Пражская», ул. Кировоградская, д. 17б,  
у почтового отделения
м. «Бульвар Рокоссовского», Открытое шоссе, д. 5, к. 6
р-н Черемушки, ул. Новочеремушкинская, д. 53а,  
к/т «Тбилиси»

7 марта с 8.00 до 20.00
р-н Можайский, ул. Гришина, д.9, у м-на «Пятерочка»
м. «Партизанская»,  
Измайловское шоссе, д. 71, стр. 16, у гост. «Измайлово» 

9 марта с 10.00 до 16.00
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, к. 1,  
у м-на «Пятерочка»

м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16,  
у супермаркета EUROSPAR

11 и 12 марта с 8.00 до 20.00
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20, напротив управы,  
на автостоянке
м. «Университет», выход к МГУ
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у супермаркета EUROSPAR
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у супермаркета EUROSPAR

13 и 14 марта с 8.00 до 20.00
м. «Проспект Вернадского», пр-т Вернадского, д. 14, 
у к/т «Звездный»
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 1, на автостоянке
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27, у к/т «Орбита»
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17,  
у к/т «Байконур»

Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп для оформления льготной подписки  
необходимо обязательно передать оператору ксерокопию соответствующих документов.

В марте в любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья и в редакционных пунктах 
«МК» можно досрочно подписаться на издания «МК» на второе полугодие 2019 года  

с доставкой на дом.
ПОДПИСКА К МЕЖДУНАРОДНОМУ ЖЕНСКОМУ ДНЮ

6 марта с 12.00 до 16.00
ШАТУРА, пл. Ленина, д. 1, в ДК им. Нариманова

7 марта с 11.00 до 15.00
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ, ул. Пролетарская, д. 8,  
в фойе библиотеки им. А.Белого
ЕГОРЬЕВСК, ул. Советская, д. 174,  
в фойе Дворца культуры им. Г.Конина
ЛОБНЯ, ул. Дружбы, д. 3, в фойе ДК «Чайка»
СТУПИНО, пр-т Победы, д. 18/43, в фойе ДК
ЩЕЛКОВО, ул. Пушкина, д. 22,  
в фойе районного культурного комплекса

8 марта с 11.00 до 14.00
ЛУХОВИЦЫ, ул. Жуковского, д. 18, у РДК «Старт»
СОЛНЕЧНОГОРСК, ул. Красная, д. 113, 
в фойе ДК «Лепсе»
ЧЕХОВ, ул. Чехова, д. 45, в фойе КТЦ «Дружба»
ЧЕРНОГОЛОВКА, Институтский пр-т, д. 8,  
в фойе общественной приемной администрации

ПОДПИСКА НА МАСЛЕНИЦЕ
10 марта с 11.00 до 15.00 
ПОДОЛЬСК, ул. Ревпроспект, д. 27,  
в фойе ДК им. Лепсе
КЛИМОВСК, ул. Заводская, д. 6А,  
в детском парке культуры и отдыха
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 90, в фойе ДК «Россия»
СЕРГИЕВ ПОСАД, пр-т Красной Армии, д. 185,  
перед Дворцом культуры им. Ю.Гагарина
ХИМКИ, Ленинский пр-т, д. 2а,  
в фойе ДК «Родина»
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, у памятника В.И.Ленину, 
на площади ЛДС «Кристалл»Подробности по телефону: 8-495-665-40-80 и e-mail: podpiska@mk.ru

индекс издания на почте в пунктах «МК» 
 «Московский Комсомолец» на 6 мес. (пн-пт) 5 раз в неделю
38686  для индивидуальных подписчиков 1039,65 руб. 850,00 руб.
В38686  для ветеранов ВОВ и инвалидов 1 и 2 групп 852,05 руб. 780,00 руб.
 «Московский Комсомолец» на 6 мес. (пн-сб) 6 раз в неделю
55061  для индивидуальных подписчиков 1191,30 руб. 950,00 руб.
В55061  для ветеранов ВОВ и инвалидов 1 и 2 групп 974,16 руб. 880,00 руб.
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Накануне Международного 
женского дня в Москве в пятый  
раз проходит кинофестиваль 
«Восемь женщин». Участвуют  
в нем игровые, документальные  
и анимационные фильмы,  
снятые режиссерами-женщинами.  
И такое ощущение, что праздник 
уже наступил: каждый день  
охапки цветов, желтой мимозы  
и сплошные женщины —  
на сцене и в зале. А двигателем 
фестиваля стала Роза Люксембург, 
раскрывшаяся как влюбленная 
женщина.

Под финал «Восьми женщин» пройдет 
«круглый стол» на тему: «Сто лет борьбы жен-
щин за равные права. От Розы Люксембург 
до современных гендерных сюжетов. Опыт 
преодоления проблем». Немецкий фонд, при-
нимающий участие в его организации, издал 
графическую биографию основательницы 
компартии Германии. 

Вместе с близкой подругой и соратницей 
по борьбе Кларой Цеткин Роза Люксембург и 
придумала Международный женский день в 
1910 году. Позднее эмансипированные дамы 
поссорились: младший сын Клары увлекся Ро-
зой, которая была старше на 15 лет, и захотел 
на ней жениться. «Синим чулком» Люксембург 
не назовешь, что и запечатлела в рисунках 
автор ее веселой биографии британская ка-
рикатуристка Кейт Эванс. Трудное детство 
и юность девочки, страдающей хромотой, 
не стали препятствием ее активной жизни, 
в том числе и женской.

Смешные картинки запечатлели интим-
ные встречи с мужчинами. Трудно представить 
нечто подобное у нас, допустим, с героиней 

Крупской. «Возьми меня и неси в постель!» — 
говорит Роза возлюбленному Лео. Но даже 
пламенная страсть не смогла преодолеть со-
мнения: «Как можно выйти замуж за человека, 
имеющего шесть разных имен?» (он тоже был 
революционером).

Интимные сцены сопровождает текст о 
том, как Роза научилась контролировать бе-
ременность: «Каким образом эту секретную 
женскую мудрость передавали от проституток 
выпускникам университетов? Мы никогда 

не узнаем. Но она знала, что и когда следу-
ет делать, чтобы избежать беременности, и 
использовала это знание для собственного 
удовольствия». Роза демонстрирует уже дру-
гому возлюбленному французскую новинку 
— бюстгальтер: «Женщины не будут больше 
страдать от корсетов! Мы будем носить удоб-
ное белье!» В общем, ничто человеческое 
Люксембург было не чуждо. 

Гендерная тема, квоты участия кинема-
тографисток в кинопроцессе, узурпирован-
ном мужчинами, набирают обороты во всем 
мире, и мы не отстаем от планеты всей. В 
программе фестиваля — последний фильм 
Веры Глаголевой «Не чужие», «Замыкание» 
Татьяны Эверестовой из Якутии, «Опасные 
танцы» Екатерины Двигубской, поддержать 
которую пришла мама — актриса Наталья 
Аринбасарова, документальная лента «Ког-
да не стало родины моей…» Людмилы Кор-
шик о поэте Татьяне Глушковой, маленький 
мультфильм «Пять минут до моря» Натальи 
Мирзоян. Всего 32 картины.

Совсем свежего «Солдатика» представи-
ла Алла Сурикова, ставшая худруком фильма 
своей ученицы Виктории Фанасютиной, и 
ходившая с протянутой рукой, собирая сред-
ства для дебютантки. Помог генерал Шама-
нов — председатель Комитета по обороне 
Госдумы. Если бы не он, то Минкульт денег 
бы не дал. «Такое кино сегодня не имеет про-
ката», — говорит Алла Сурикова. А рассказы-
вает фильм о самом маленьком герое войны 
— шестилетнем сыне полка, удостоенном 

медали «За боевые заслуги», Сергее Алёшко-
ве. Сиротой он попал на линию фронта, отцом 
ему стал командир полка, которого сыграл 
Виктор Добронравов. А вот маму реальный и 
экранный герои нашли сами — приветливую 
медсестру, ставшую потом женой командира. 
В «Солдатике» ее сыграла Дарья Урсуляк. 
Сергея Алёшкова уже нет в живых, и фильм 
посвящен ему.

Сыграл мальчишку, участвовавшего в 
обороне Сталинграда, помогавшего брать 
в плен немецких солдат, сын военного Ан-
дрюша Андреев, уже имеющий опыт работы 
в театре. Все девочки из класса пришли его 
поддержать. Виктория Фанасютина похвалила 
своего актера: «Он дал мне слово не расти — и 
не рос. Только в последние два дня костюмер 
заметила, что начал резко расти». Ради ярких 
эмоций на экране Андрюшу как-то угостили 
сладкой ватой. Но самой вкусной для него 
была «картошечка». И так он об этом сказал, 
что половина зала пустила слезу.

Завершит фестиваль «Интересная жизнь» 
Анны Яновской — актрисы, а с недавних пор 
и режиссера. Теперь спрашивают: докумен-
тальный она сняла фильм или игровой, отпра-
вив актера Алексея Юдникова в Якутск, чтобы 
на месте разобрался в феномене якутского 
кино? Московского артиста пригласили на 
роль в якутский фильм, но его режиссер Сер-
гей Потапов — реальный, невыдуманный — 
исчез. Да и денег у него нет на производство 
и обратный билет. Так и скитается московский 
гость по съемочным площадкам. А снимают 
в Якутии на каждом углу, даже если нет ни 
копейки. Главное, что удалось авторам филь-
ма, — так это передать дух и стихию якутского 
кино, которое уже оценили в мире, но плохо 
знают у нас.

Светлана ХОХРЯКОВА.

РОЗА ЛЮКСЕМБУРГ И СОЛДАТИК
«Восемь женщин» подготовились к 8 Марта 

КРАСОТА ПО-ЛОНДОНСКИ:  
МЯСНЫЕ ТУШИ, СВЕЖИЕ РАНЫ...

Бэкон, Фрейд, Китай впервые в Москве
Фрэнсис Бэкон «Триптих.  
Август 1972» (1972).

Екатерина Двигубская и Наталья 
Аринбасарова.
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ФУТБОЛ

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 06.03.2019
1 USD — 65,8004; 1 EURO 
— 74,5058.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Сирано де Бержерак (1619–
1655), поэт, мыслитель
Татьяна Буланова (1969), поп-
певица, заслуженная артистка 
России
Светлана Ганнушкина (1942), 
правозащитница, педагог и об-
щественный деятель
Дэвид Гилмор (1944), гитарист 
Pink Floyd
Михаил Жванецкий (1934), 
писатель-сатирик, народный 
артист России и Украины
Антон Зайцев (1969), телеведу-
щий, журналист, обозреватель 
компьютерных игр
Михаил Звездинский (1945), 
музыкант
Фазиль Искандер (1929–2016), 
писатель («Сандро из Чегема»)
Станислав Ежи Лец (1909–1966), 

сатирик, поэт, афорист
Валентина Терешкова (1937), 
первая женщина-космонавт, Ге-
рой Советского Союза, депутат 
ГД РФ

ДАТСКИй УгОЛОК
Международный день зубного 
врача.
1899 г. — немецкий химик Фе-
ликс Хоффманн получил патент 
на аспирин.
1914 г. — английская суфражист-
ка Мэри Ричардсон в Лондонской 
национальной галерее мясной 
тяпкой изрубила картину Вела-
скеса с изображением Венеры.
1924 г. — в Ватикане установлен 
первый радиоприемник.
1989 г. — на телеканале Disney 
Channel состоялась премьера 
мультсериала «Чип и Дейл спе-
шат на помощь».

пОД гРАДУСОм
По информации Гидрометцен-
тра России, сегодня температура 

ночью в Москве -1...1°, днем -1...1°. 
Ночью облачно, небольшие осад-
ки, гололедица; днем облачно с 
прояснениями, небольшой снег, 
сильная гололедица, ветер ночью 
юго-западный, западный, 5–10 
м/с, местами порывы до 15 м/с, 
днем северо-западный, 5–10 м/с, 

местами порывы до 12–17 м/с.
Восход Солнца — 7.11, заход 
Солнца — 18.11, долгота дня 
— 11.00.
По данным ИЗМИРАНа и Лабо-
ратории магнитобиологии, гео-
магнитная обстановка ожидается 
без заметных возмущений.
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Все начинается с того, что неожиданно потянет организм.
И явно в сторону, не в направлении взгляда.
Вы удивленно оборачиваетесь.
Неприметное существо, веснушчатая мордашка, конопатые ножки, рыжие ручонки, 

потрескавшийся ротик, белесые реснички...
Все это в пыли, в песке...
Пятнадцать раз вы смотрите в направлении взгляда.
Сверяете мысли с рекомендациями.
А организм как проклятый с невиданным до сих пор упорством тянет вас к конопатому 

созданию...
Все на ней ползет, сползает, перекручивается, все изношено, истоптано, обгрызано, 

в чернилах, или в краске, или в карболке.
А вот от вас идет на север — чистенькая, ароматная, на ножках, с книжкой, в шляпке 

и мобильной связью.
Вы, конечно, трезво понимая, готовы догнать и пошутить.
И как-то так, за книжку, шляпку и мобильник цепляясь и перебирая, дойдете до лица, 

до губ, до телефона и до самого свидания...
Но все это без организма.
Организм ваш там.
Без организма вы никто.
А там еще огромный стимул — там на вас плюют.
В том конопатом месте.
Там вообще не понимают — что вам надо?
Вы тут же превращаетесь в осла, жующего весь день неподалеку.
Вы понимаете всей головой, что надо вам туда, к мобильнику.
Но руки стынут, ноги стынут.
Из морды раздается одно мычание: «Дай, я помогу... Дай, я покрашу этот забор вместе 

с тобой и... Как тебя зовут?»
Лишь бы коснуться, лишь бы вдохнуть этот ковыль, эту полынь, этот белесый жар, и 

степь, и пыль...
Господи, как отойти? Кто оторвет?
Вы начинаете пастись неподалеку.
Понуро идете следом, вас хлещут, гонят, проклинают — уже родители.
Вы им рассказываете о своих перспективах, показываете какие-то бумаги, даете 

денег в долг. Все это не отрывая рук от конопатой стервы.
Дрожа идете в церковь, в загс, в какой-то частный двор на Молдаванке...
Какой-то брат, какой-то дядя, какой-то пес...
И дикая кровать с периною под низкий потолок.
И вы, оказывается, не первый!..
Вы — второй!
Хоть вы единственный.
Второй всегда единственный.
А сколько было первых — не узнаешь.
И все равно она не понимает, и не чувствует, и с любопытством смотрит:
— Так что мне — лечь?
— Да, — задохнулись вы, — еще бы!
— Но только не дрожите. Вы какой-то дикий.
— Давай на «ты».
— Я не могу, я вас совсем не знаю.
Она права.
Что вы ей для знакомства предложили?
Измучили, измучились, заснули в этой перине, как в печи.
Проснулись, вышли в эти сени — капусту квашеную рукой из бочки.
Облизали пальцы, схватили малосольный огурец...
И стали озираться: куда попали?
Мозги и сердце в панике.
Вы в ужасе.
А организм, как все предатели, сбежал.
А вот и мама с полотенцем и хлеб-солью.
Пес с рычанием.
Папаша с самогоном и иконой.
Брат с семьей.
Племянник из ГАИ с гармонью.
Дед с козой.
Теперь это все ваше.
Поздравляю!

михаил ЖВАНЕЦКИй

С ЮБИЛЕЕм ВАС, ЖВАНЕЦКИй!

КАК мЫ ВЫБИРАЕм ЖЕНУ

У нас со Жванецким традиция: 
каждые пять лет он присылает 
в «мК» свой рассказ. Или 
юмореску. Или вдохновение, 
вдох-выдох, ветром надуло. 
Одесским ветром.

Он и интервью нам когда-то давал. Но 
потом понял, что зря. Действительно, о чем 
человек может сказать на таком допросе? 
Родился, женился, развелся, дети, внуки, 
жены… О боже! Нет, зачем нам это слушать 
от Жванецкого?

Жванецкий — это то, что он пишет. Как 
пишет. О чем пишет. Жванецкий — то самое 
легкое дыхание, замешанное на море, Чер-
ном его море, на пляже, том самом пляже, на 
доме в одесском дворике. Такая вот земля 
породила Жванецкого. И всегда она будет 
с ним, до самого конца.

А легкость эта мнимая. А юмор 

относительный, неоднозначный юмор. И 
хохотать, ржать, как на вечере Петросяна, 
здесь нельзя. Не рекомендуется.

Здесь надо думать и чувствовать, и 
сопереживать. Вернее, что такое надо? Не 
надо. Можешь? Хочешь? Тогда тоже вздохни 
полной грудью и иди, ступай ему навстречу, 
Михал Михалычу. А он примет тебя, обяза-
тельно примет, таким, какой уж ты есть, и 
поведет тебя за собой в свой сказочный мир 
так называемого юмора. А на самом деле 
мир непостижимой мудрости и со-чувствия 
человека человеку.

Что еще? Ну, продегустируйте, пощу-
пайте каждую эту строчку из написанного. 
Попробуйте ее на вкус, на запах. И будет 
вам светло-светло. И празднично. И груст-
но. Вот так.

С юбилеем вас, Жванецкий!
Александр МЕЛЬМАН.

Скандальная ситуация с контрак-
том футболиста Ильи Самошнико-
ва, который в зимнее трансферное 
окно должен был перейти из «Шин-
ника» в «Оренбург», продолжает 
развиваться. В распоряжении «МК» 
оказался контракт между двумя 
клубами о трансфере футболиста. 
Для подтверждения подлинности 
этого документа мы связались со 
спортивным директором ФК «Шин-
ник» Анатолием Николаевым.

На днях исполняющий обязанности 
президента «Оренбурга» Владимир Кияев 
сказал, что клуб не сошелся с игроком в 
сроках: Самошников отказался подписать 
контракт на три года, а клуб не посчитал 
правильным подписывать молодого пер-
спективного футболиста всего на один 
год. Кроме того, Кияев считает ситуацию 
раздутой, ведь Илья просто остался играть 
за «Шинник», а значит, ничего не потерял. 
В контракте, который оказался в распоря-
жении «МК», написано, что «ФК «Шинник» 
обязуется расторгнуть срочный трудовой 
договор с футболистом 06 февраля 2019 
года и уволить его в порядке перевода к 
другому работодателю в ФК «Оренбург». 
В свою очередь «Оренбург» «обязуется 
принять на работу футболиста и заклю-
чить с ним трудовой договор с 07 февраля 
2019 года».

До стадии подписания договора с 
футболистом, как стало понятно, дело 
не дошло. Мы связались со спортивным 
директором «Шинника» Анатолием Нико-
лаевым, чтобы подтвердить подлинность 
документа и попросить прокомментиро-
вать всю эту непростую ситуацию.

— Конечно, этот трансферный кон-
тракт подлинный. Согласно его условиям, 
он был составлен в трех экземплярах, и 
один из них хранится у нас.

— Исполняющий обязанности 
президента «Оренбурга» Владимир 
Кияев сказал, что «Шинник» поторо-
пился объявлять официально о пере-
ходе футболиста...

— С объявлением о переходе игро-
ка мы никуда не торопились. Как только 
трансферный контракт подписан, клуб 
просто обязан опубликовать информацию 
об этом.

— Но в «Оренбурге» утверждают, 
что до подписания контракта дело не 
дошло.

— Эту фразу Кияева даже коммен-
тировать не хочется. Из практики могу 
сказать, что трансферный контракт всегда 
заключается после согласования всех 
условий личного договора, а никак не по-
сле. Ведь согласно трансферному кон-
тракту футболист увольняется с прежнего 
места работы, теряя место в команде, 
и все мы понимаем, что ни один игрок, 
тем более его представитель, никогда не 
пойдет на то, чтобы уволиться из клуба 
без гарантии заключения нового трудо-
вого договора. Особенно в преддверии 
закрытия трансферного окна. Ведь при 

отсутствии заявки от принимающей сто-
роны игрок остается без работы примерно 
на полгода, а для молодого игрока это 
неприемлемо. Более того, после получе-
ния приглашения на сборы игрок должен 
уже официально начинать выполнять свои 
трудовые обязанности, поэтому не думаю, 
что условия контракта могли обсуждаться 
после подписания трансфера, и тем более 
в процессе сборов.

— Но для Ильи все закончи-
лось хорошо? Он правда остался в 
«Шиннике»?

— О возвращении Ильи к нам в клуб 
слышу впервые! Договор с Самошниковым 
был расторгнут 6 февраля, в день подпи-
сания трансферного контракта! Да, после 
того как нам стало известно о возникших 
серьезных проблемах Ильи в «Оренбур-
ге», мы вышли к игроку с предложением 
о возвращении, в первую очередь из-за 
того, чтобы у него не случился полугодич-
ный перерыв в карьере, но никакого воз-
врата Ильи в клуб не было! Это неверная 
информация!

— Он отказался?
— «Оренбург» долго настаивал на 

переходе Самошникова. Отпускать Илью 
«Шинник» не хотел — это сильный пер-
спективный молодой футболист. В итоге 
же клуб согласился на трансфер, желая 
Илье дальнейшего развития карьеры в 
Российской премьер-лиге. Сложившаяся 

сейчас ситуация оказалась неожиданной 
и, конечно, нас очень разочаровала.

■ ■ ■
Как стало известно «МК», жалоба в 

Палату по разрешению споров в РФС пока 
подана не была. Как нам пояснил пред-
ставитель Ильи Самошникова Евгений 
Моисеев, «Оренбург» перестал отвечать 
на письма, после того как подписанный 
контракт был отправлен в распоряжение 
клуба. Подписи с их стороны так и не до-
ждались: «После того как команда при-
летела со сборов, мы обратились в клуб 
и попросили предоставить информацию, 
когда Илье нужно прибыть в расположение 
клуба, но и в этот раз ответ не получили. 
После закрытия трансферного окна и не-
включения Ильи в заявку мы направили в 
клуб уже официальную претензию с прось-
бой устранить нарушения, у «Оренбур-
га» осталось сегодня и завтра (разговор 
состоялся во вторник. — Авт.), чтобы их 
устранить. Если они этого не сделают, мы 
будем вынуждены обратиться в юрисдик-
ционные органы РФС с требованием о 
выплате компенсации и применении спор-
тивных санкций в связи с существенным 
нарушением условий трудового договора. 
По моей информации, «Оренбург» также 
не выполнил финансовые обязательства 
перед «Шинником», установленные в 
трансферном контракте».

Ульяна УРБАН.

В понедельник вечером, не сомнева-
юсь, все фанаты баскетбола пребыва-
ли в восторге: в прямой трансляции на 
федеральном канале можно было лю-
боваться суперзрелищем. Мало того 
что сама вывеска («Химки» с ЦСКА — 
два монстра!) привлекала внимание, 
так еще в итоге получился наиболее 
яркий из матчей этого сезона в Единой 
лиге.

Игра в Подмосковье закончилась только 
после овертайма, да еще второй чуть не слу-
чился! С разницей всего в 1 очко (73:72) победу 
одержали хозяева…

У химчан при этом — кадровые проблемы: 
травмировано сразу трое игроков основы. Зато 
радость у болельщиков вызывало возвращение 
Алексея Шведа — после трехмесячного пере-
рыва. Он-то как раз и стал главной звездой, 
набрав 37 очков и побив личный рекорд в лиге. 
В составе армейцев самым результативным 
стал Уилл Клайберн с 17 очками. 

А комментировал матч победитель всех, 
наверное, международных соревнований, 
олимпийский чемпион-1988 Сергей Та-
раканов. После игры он поделился с «МК» 
впечатлениями:

— Тяжело дался репортаж, Сергей 
Николаевич?

— Да уж, это один из самых эмоциональ-
ных матчей в этом сезоне. А репортаж мне 
дался тяжело еще и потому, что я впервые 
комментировал один. Было неожиданно, что 
мой коллега не смог присутствовать сегодня. И 
так хотелось передать все эмоции прекрасной 
игры, что выложился полностью.

— К концу матча вы признавались, что 
срываете голос. Выдержали бы второй 
овертайм?

— Выдержал бы, думаю. Но дело в том, что 
сидел я около фанатов «Химок»… Приходилось 
повышать голос, чтобы меня услышали.

— А ожидали от «Химок», с их про-
блемами в составе и только что вернув-
шимся Шведом, что дадут бой и даже 
выиграют? 

— Не ожидал. Хотя и знал, что «Химки» 
могут преподнести сюрприз. Удивила защита 
химчан: действовали очень сконцентриро-
ванно (одним из лучших здесь по традиции 
стал Егор Вяльцев, для которого этот матч 
стал юбилейным, 400-м в составе «Химок». — 
Прим. «МК»). Возможно, для армейцев сыграл 

роль выезд в Афины на матч с «Олимпиакосом» 
в пятницу. Такое уже было, помните? ЦСКА 
в Мадриде одержал победу, но затем сразу 
проиграл УНИКСу…

— Тренерскую дуэль выиграл Римас 
Куртинайтис?

— Учитывая игроков в ротации — да. В 
защите все у хозяев получилось, сковали на-
падение армейцев. Нандо Де Коло показал 
редкую для себя плохую игру. Тренер химчан 
часто менял игроков, хотя у него их было всего 

10 плюс Дмитрий Кадошников из молодежки 
всю игру просидел на скамейке. Естественно, 
комплименты Куртинайтису.

— Теперь про Шведа. Он набрал 37 
очков — личный рекорд в лиге (до этого 
было — 36), да еще в матче с самим ЦСКА! 
В чем его феномен? 

— В его характере, полагаю. Насколько 
он уверен в себе! Алексей многое умеет и, я 
думаю, никогда в себе не сомневается. При 
любом тренере, сколько бы их ни поменялось, 
это остается: отдайте мяч Шведу — он будет 
решать. Но иногда Леша, образно говоря, ходит 
по лезвию ножа. Когда у команды или у него 
что-то не получается, то на Шведа начина-
ют сыпаться шишки. Вот для этого нужны те 
качества, имеющиеся у Алексея, о которых я 
говорил…

— Поражение ЦСКА, уже третье в чем-
пионате, здорово закрутило турнирную ин-
тригу. Кто и какое место в первой четверке 
займет — не ясно. Что ждете от концовки 
регулярки?

— Точно будет очень интересно. Три по-
ражения в сезоне у ЦСКА, с его-то звездным 
составом, — событие. Но запас прочности у 
них все равно есть, поэтому, полагаю, первое 
место в регулярке армейцы сохранят. А даль-
ше — игры на вылет: это всегда любопытно и 
малопредсказуемо.

В целом, думаю, лига выровнялась. Появи-
лось много команд, которые достойны друг 
друга: «Зенит», «Локо», УНИКС, те же «Химки». 
Да и остальные подросли. Многие говорят, что 
испанская лига — лучшая в Европе. Там, мол, 
18 команд, и первая может проиграть двенад-
цатой, например. Но и у нас в отдельных играх 
можно лидеров обыгрывать — при надлежащем 
настрое и удачном стечении обстоятельств. Я 
бы сказал, что Единая лига — вторая-третья по 
силе в Европе.

Дмитрий ВОРОБЬЕВ.

Олимпийский 
чемпион 
Сергей 
Тараканов 
— про мощь 
Единой лиги 
и главную 
российскую 
звезду турнира

« ШВЕД ИНОГДА ХОДИТ 
ПО ЛЕЗВИЮ НОЖА»

Противостояние «Спартака» и СКА по-прежнему 
остается одним из самых захватывающих в 
первом раунде плей-офф Континентальной хок-
кейной лиги. И вот в этой драме появился новый 
эпизод — скандальный. В овертайме голкипер 
спартаковцев Юлиус Гудачек возмутился рабо-
той судей, опасно приблизился к ним, но вне-
запно получил резкий ответ. Арбитр Николай 
Акузовский грубо послал игрока по известному 
адресу. Слова рефери вряд ли кто-то услышал 
кроме самого Гудачека, но прочитать по губам 
его посыл голкиперу мог любой телезритель. 

Победную шайбу забросил защитник СКА Давид Рунд-
блад, но засчитана она была лишь после видеопросмотра 
на предмет положения «вне игры». Впоследствии этот 
момент вошел в разъяснения Департамента судейства, 
опубликованные на официальном сайте КХЛ. «На 65-й 
минуте матча «Спартак» — СКА шайба оказалась в воротах 
хозяев, тренерский штаб москвичей взял запрос на поло-
жение вне игры, после видеопросмотра было определено, 
что офсайда не было», — гласит сообщение.

Незадолго до этого нападающий петербургской ко-
манды Ярно Коскиранта за воротами сверху ударил по 
клюшке спартаковца Ярослава Дыбленко и выбил ее из 
рук защитника.

Результат встречи был уже известен, но Гудачек еще 
долго не мог успокоиться и, по свидетельству очевидцев, 
еще долго ругался и бил в стену арены из раздевалки во 
время послематчевого интервью тренера СКА Анвара 
Гатиятулина. А тренер «Спартака» Игорь Уланов отказался 
на пресс-конференции обсуждать судейство в матче, упо-
мянув о штрафе за критику арбитров. При этом он ушел от 
прямого ответа и на вопрос об эмоциях вратаря. «Не знаю, 
чем недоволен Гудачек. Мы пропустили гол в овертайме. 
Конечно, это не очень приятно», — сказал Уланов. 

«Оскорбления недопустимы ни с той, ни с другой сто-
роны — как в адрес судей, так и со стороны судей. Вот и все, 
что могу сказать», — заявил в разговоре с «МК» знаменитый 
арбитр, инспектор матчей КХЛ Виктор Губернаторов.

Такой же точки зрения придерживается и легендарный 
хоккеист «Спартака», олимпийский чемпион Игр в Инсбруке 
Виктор Шалимов.

«Грубость должна быть наказуема, а оскорбления не-
допустимы с обеих сторон. Правила должны быть для всех 
едины. Если игрок оскорбил судью — игрока наказывают. 
Если судья оскорбил игрока — судья тоже должен быть 
наказан. Должна разбираться дисциплинарная комиссия 
КХЛ. Если КДК уже вынес решение, говорить не о чем. В 
наше время мы старались с судьями не разговаривать», 
— рассказал Виктор Иванович.

После четвертого матча счет в серии стал 2-2. Сле-
дующий матч состоится 6 марта в Петербурге.

Анастасия КЛЮКИНА.

Эксперты единодушны в оценке 
скандала: оскорбления недопустимы 
с обеих сторон

СКАНДАЛ

АРБИТР ПОСЛАЛ ГОЛКИПЕРА 
«СПАРТАКА» НА 3 БУКВЫ

« Никакого возврата 
Самошникова в наш 
клуб не было»

«Шинник»:

Оставшийся 
без клуба 
футболист 
обратится 
в РФС

«Оружие»
Винтовка зырянина — все 
прелести «крайне безобраз-
ного оружия».
Моя берданка — практиче-
ский опыт использования на 
охоте.
«Природа»

Исчезнет ли кабарга? — экс-
пертное мнение ученого.
Мещерская весна — в ожи-
дании открытия сезона.
Уроки жизни — берем детей 
на охоту.

«Трофеи»
Белый сахем Аляски — охо-
та на барана Далла.
Карлики Либерии — тро-
фейные антилопы Черного 
континента.
За косулей верхом — таеж-
ные были.
«Рыбалка»

Хищники последнего льда 
— техника ловли.
Самые острожные по-
клевки — сиги Кольского 
полуострова.

ЧИТАЙТЕ В МАРТОВСКОМ НОМЕРЕ ЖУРНАЛА  
«ОХОТА И РЫБАЛКА XXI ВЕК»
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— Жена, налей мне водки, да 
побыстрей!
— А можно поласковее?
— Жена, налей мне водочки, 
да побыстрей!

Чтобы испугать мужчину, де-
вушке достаточно спросить, 
помнит ли он, какой сегодня 
день.

Диалог в австралийском аэро-
порту. Таможенник, проверяя 
документы: 
— Судимости есть? 

Гражданин Великобритании: 
— Это все еще необходимо 
для въезда в Австралию?

Мужик увидел, что жена и 
сын соседа колют дрова и 
таскают воду, а сам сосед 
сидит на завалинке и играет 
на гармошке.
— Сосед, а тебе не стыдно?
— Стыдно, но что я могу поде-
лать? Ну не умеют они играть 
на гармошке!

Есть карьерная лестница, а 
есть еще скоростной карьер-
ный лифт, но в него пускают 
только с родителями.
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гОРЯЧАЯ пЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «мК»
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Ий

 А
ВР

АМ
ЕН

КО

Sh
in

n
ik

.R
U


